
Валерий Фокин завершил 
съемки фантастического 
триллера «Петрополис», 
сценарий для которого 
написал его сын Кирилл

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Правительство определило признаки 
неиспользуемых сельхозземель

Земля 
до востребования

Владимир Баршев

О
публиковано постанов-
ление правительства, ут-
верждающее новые пра-

вила проведения техосмотра, 
которые вступят в силу вместе с 
поправками в закон о техосмо-
тре (портал Pravo.gov). Также в 
этих правилах прописан поря-
док аннулирования диагности-
ческих карт. 

Напомним, что в следующем 
году вступают в силу поправки 
в закон о техосмотре. Отдель-
ные его положения начинают 
действовать в разное время, ос-
новные — с 1 марта. Но чтобы 
проводить техосмотр по новому 
закону, требуются и новые пра-
вила. Вот они и появились. Что в 
них нового? 

Итак, диагностирование 
производится в соответствии с 
«требованиями к производст-
венно-технической базе, фотог-
рафическому изображению 
транспортного средства и точ-
ности определения координат» 
места проведения техосмотра. 

При проведении ТО в обяза-
тельном порядке будут делаться 
две фотографии: до и после ди-
агностики. Они вместе с коор-
динатами места съемки вносят-
ся в единую автоматизирован-
ную информационную систему 
техосмотра ЕАИС ТО. Коорди-
наты места съемки при этом не 
могут быть дальше 150 метров 
от пункта ТО. 

Также напомним, что диаг-
ностическая карта будет офор-
мляться в ЕАИС ТО. На бумаге 
ее выдадут только по желанию 
автовладельца. Перед началом 
диагностики оператор должен 
убедиться в соответствии иден-

тификационного номера авто-
мобиля тому, что указан в сви-
детельстве о регистрации или 
паспорте транспортного сред-
ства. Если номера не совпадают, 
то оператор вносит в ЕАИС ТО 
информацию об отказе от про-
ведения услуги, указывая ее 
причины. 

В постановлении прописан 
порядок аннулирования диаг-
ностической карты. Аннулиро-
вать ее сможет орган государст-
венного надзора, в данном слу-
чае это ГИБДД, если установит, 
что автомобиль не проходил ди-
агностики или было выявлено 
несоответствие машины требо-

ваниям безопасности, но на нее 
все равно оформили диагности-
ческую карту. Сведения об ан-
нулировании вносятся в систе-
му ЕАИС ТО одновременно с 
принятием решения о привле-
чении к ответственности опера-
тора техосмотра. При этом 
ГИБДД в течение трех дней 
должна проинформировать об 
аннулировании владельца ма-
шины и страховщика, застрахо-
вавшего ОСАГО. 

Владельцу такой машины по-
требуется снова пройти техос-
мотр. Договор ОСАГО по причи-
не аннулирования диагностиче-
ской карты расторгнут не будет. 
Но если без техосмотра автов-
ладелец попадет в ДТП по своей 
вине, то страховая компания 
выставит ему регресс.  

Татьяна Карабут

С
ейчас только в Цен-
тральной России не 
используется около 
половины всей пло-
щади сельскохозяй-
ственных земель. Но 
теперь вопрос их 
изъятия будет ре-
шаться быстрее и 

проще. Правительство четко 
определило признаки неисполь-
зуемых сельхозземель. Их ак-
тивный ввод в оборот позволит 
дать новые рабочие места сель-
ским жителям, увеличить по-
ступление налогов в бюджет и 
существенно нарастить произ-
водство агропродукции.

Новые признаки неисполь-
зуемых земельных участков ут-
верждены правительством 18 
сентября 2020 года. В сравне-
нии с предыдущими от 2012 

года, новые содержат более чет-
кие и жесткие определения. Так, 
раньше неиспользуемым счи-
тался участок, если на пашне не 
производятся работы по возде-
лыванию сельскохозяйствен-
ных культур и обработке почвы. 
А сейчас, даже если на площади 
до четверти участка не ведется 
сельхоздеятельность, он все 
равно будет считаться не-
используемым. 

Кроме того, признаками 

неис пользуемых земель будет 
считаться наличие на половине 
(и более) площади участка зара-
стания сорными растениями, а 
на особо ценных продуктивных 
сельхозугодьях — более чем на 
20%. Нарушениями законода-
тельства будут являться нали-
чие на земельном участке по-
стройки, имеющей признаки 
самовольной; загрязнение зе-
мельного участка химическими 
веществами; захламление зе-

мельного участка на площади 
20 и более процентов и многое 
другое. 

По состоянию на начало 
прошлого года общая площадь 
земель сельхозназначения 
Росреестр оценивал в 382,5 млн 
га, в том числе сельхозугодий — 
197,7 млн га, говорится в госдо-
кладе о состоянии и использо-
вании земель в России в 2018 
году. При этом, по разным оцен-
кам, неиспользуемых сельхоз-
земель в России насчитывается 
от 40 до 80 млн га. 

В Центральной России — 
Смоленской, Тверской, Воло-
годской, Ярославской, Киров-
ской областях — не использует-
ся до половины площади пашни, 
подсчитывает первый замести-
тель председателя аграрного ко-
митета Госдумы Владимир 
Плотников. «Это государствен-
ная задача  — сделать так, чтобы 

земля работала — давала уро-
жай, обеспечивала село допол-
нительными рабочими места-
ми, а бюджет — налогами», — 
считает он. 

До 2030 года государство 
планирует ввести в оборот 12 
млн га земель. Как ранее поя-
сняла заместитель председате-
ля правительства Виктория Аб-
рамченко, для этого предстоит 
провести масштабную инвента-
ризацию земель, выявить кон-
кретные земельные участки, на-
иболее подходящие для сель-
ского хозяйства. Вкупе с други-
ми мерами это поможет выпол-
нить задачу по увеличению про-
изводства и экспорта продук-
ции АПК к 2024 году 
почти в два раза — до 45 
млрд долларов. 

АВТОМОБИЛИ Правительство утвердило правила проведения ТО 
автомашин и аннулирования диагностических карт 

Техосмотр в фокусе

04
В Госдуму 
внесен проект 
о запрете изы-
мать питомцев 
за долги

05
В Москве 
на 30% выро-
сло число паци-
ентов с корона-
вирусом

05
Часть «синей» 
линии столич-
ного метро вре-
менно закроют

05
Список участ-
ников военной 
ипотеки 
намерены 
расширить

06
Дональд Трамп 
не гарантирует 
мирную пере-
дачу власти 
в США

06
В Британии 
волонтеров 
заразят 
для испытания 
вакцин

11
В Сочи пройдет 
десятый этап 
чемпионата 
«Формулы-1»

КИНО

Если половина земельной площади 
покрыта сорными растениями, 
она будет считаться неиспользуемой.

А К Ц Е Н Т

В России насчитывается 
до 80 миллионов гектаров 
неиспользуемых сельхозземель — 
это пятая часть всех сельхозугодий

Австралийский доллар 54,3719
Азербайджанский манат 45,4255
Армянский драм** 15,8737
Белорусский рубль 29,6189
Болгарский лев 46,0105
Бразильский реал 13,7980

Венгерский форинт** 24,6485
Вон Республики Корея*** 65,7480
Гонконгский доллар* 99,5819
Датская крона 12,0906
Доллар США 77,1780
Евро 89,9818

Индийская рупия* 10,4422
Казахстанский тенге** 18,0664
Канадский доллар 57,5998
Киргизский сом** 97,2311
Китайский юань 11,3091
Молдавский лей* 45,9530

Новый туркменский манат 22,0824
Норвежская крона* 80,7166
Польский злотый 19,8933
Румынский лей 18,4716
СДР  108,6473
Сингапурский доллар 56,1295

Таджикский сомони* 74,7849
Турецкая лира 10,0161
Узбекский сум**** 75,1636
Украинская гривна* 27,3165
Фунт стерлингов 98,2244
Чешская крона* 33,3152

Шведская крона* 85,2155
Швейцарский франк 83,4357
Южноафриканский рэнд* 45,0220
Японская иена** 73,2691

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.09.20

Александр Бастрыкин 
по видеосвязи 
выслушал обращения 
жителей регионов

10 миллионов «квадратов» 
аварийного жилья 
планируют 
расселить в России 
до 2024 года
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МИГРАЦИЯ Иностранцы 
могут остаться в России 
без переоформления 
документов до 15 декабря

Погостят 
до зимы

Иван Петров

В связи с пандемией коронавирусной инфекции 
COVID-19 президент России Владимир Путин разре-
шил иностранцам и лицам без гражданства с истекаю-
щими сроками временного пребывания или постоян-
ного проживания остаться в России без продления не-
обходимых документов на срок до 15 декабря этого 
года. 

Соответствующий указ вступил в силу 16 сентября, 
но известно о нем стало только накануне.

Документ также замораживает до 15 декабря 2020 
года сроки добровольного выезда граждан иностран-
ных государств из Российской Федерации, против ко-
торых принято решение об административном выдво-
рении.

 До этой даты не будут приниматься решения о выд-
ворении за пределы России, о депортации или переда-
че иностранному государству, а также решения о со-
кращении срока временного пребывания, лишении 
статуса беженца, временного убежища, об аннулиро-
вании виз, выдаче разрешений на работу, па-
тентов, разрешений на временное прожива-
ние и видов на жительство. 

КОШЕЛЕК Минтруд 
предложил изменить 
схему расчета МРОТ

Корзину 
облегчили

Алексей Дуэль

Минимальный размер оплаты труда (МРОТ) к 2025 
году может увеличиться до 16 044 рублей. Это прои-
зойдет после принятия новой методики определения 
МРОТ и прожиточного минимума, предложенной мин-
трудом. В ведомстве ожидают, что соответствующий 
законопроект будет внесен в Госдуму до конца недели. 

«До сих пор прожиточный минимум и связанный с 
ним конституционной нормой минимальный размер 
оплаты труда мы считаем, исходя из стоимости потре-
бительской корзины, — сообщил замглавы минтруда, 
статс-секретарь Андрей Пудов. — Теперь же за базовую 
величину для прожиточного минимума будет прини-
маться медианный доход, а для МРОТ — медианная зар-
плата. Это позволит обеспечить рост и прожиточного 
минимума, и МРОТ более высокими темпами». Только 
работников с зарплатой на уровне МРОТ в стране 3,9 
млн человек: 1,8 млн трудятся в бюджетных организа-
циях и 2,1 млн во внебюджетном секторе экономики.

Медианная зарплата — это такой уровень заработ-
ной платы, при котором половина работающих полу-
чают больше него, а другие 50% — меньше. В величину 
дохода включаются и другие источники: пен-
сии, предпринимательский доход, деньги от 
сдачи квартиры. 

ДЕНЬГИ Сбербанк 
представил целую 
«вселенную сервисов»

Сберная 
солянка

Игорь Зубков

Сбербанк представил семейство голосовых помощни-
ков «Салют», подписку на свои основные сервисы, но-
вый формат отделений без бронестекол и касс, а также 
единый бренд собственной экосистемы «Сбер» (набор 
своих и партнерских сервисов, объединенных вокруг 
банковского бизнеса с его 97 млн клиентов) и новый 
логотип, призванные подчеркнуть, что это уже не 
просто банк, а «вселенная сервисов». 

В фирменном знаке осталось самое главное от «бан-
ковского наследия» «Сбера»: галочка и круг. Логотип 
меняет свои цвета слева направо и сверху вниз, но пре-
обладают оттенки зеленого. «Мы остались зеленым 
финансовым брендом, но добавили много разнообра-
зия в том, чем мы занимаемся», — сказал глава Сбер-
банка Герман Греф на презентации СберКонф. Внедре-
ние нового бренда потребует 2,5 млрд рублей в тече-
ние пяти-шести лет, в основном на замену крышных 
конструкций на ключевых офисах в крупных городах. 

По замыслу «Сбера», его экосистема должна про-
никнуть во все сферы жизни. Пока доходы от небанков-
ских продуктов экосистемы невелики. В обозримом бу-
дущем их доля в доходах группы должна вырасти до 20—
30%, сказал первый зампред правления Сбер-
банка Лев Хасис на пресс-конференции после 
презентации. 
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Аннулировать диагностическую карту 
могут, если она оформлена без проведе-
ния диагностики или машина не соответ-
ствует требованиям безопасности

Постановле-
ние прави-
тельства 
читайте здесь.
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Михаил Мурашко: 
Модернизация 
поликлиник 
начнется 
с 1 января 

Финансовый омбудсмен 
поможет гражданам 
разобраться 
с банками-
нарушителями
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КОНКУРС  

Сергей 
Кириенко 
рассказал
о необходимых 
для политика 
качествах

ТЕСТ
НА ЛИДЕРСТВО
Татьяна Замахина

В Москве стартовал второй по-
луфинал конкурса «Лидеры 
России. Политика». Первый за-
мглавы администрации прези-
дента РФ Сергей Кириенко пре-
дупредил конкурсантов о слож-
ности и ответственности вы-
бранного ими пути. Нельзя 
стать политиком, имея только 
подвешенный язык, обаяние и 
поддержку в лице политтехно-
логов, подчеркнул он.

Политическое направление 
у «Лидеров России» появилось 
по поручению главы государст-
ва. «Это говорит о том, что ру-
ководство страны понимает, 
что профессионализм людей, 
которые занимаются законот-
ворчеством, политикой в це-
лом, крайне важен», — объя-
снил полуфиналистам Кириен-
ко. Для работы в политике, от-
метил он, требуется умение об-
щаться с людьми, юридическая 
грамотность, а также глубин-
ное понимание проблем в своей 
сфере деятельности, чтобы вы-
полнять наказы избирателей. 

Сергей Кириенко опроверг 
стереотип о том, что для депу-
татского мандата «нужно иметь 
только хорошо подвешенный 
язык, некоторое обаяние и ха-
ризматичную внешность». 
«Или еще стереотип — что где-то 
есть специальные политтехно-
логи и достаточно заплатить им 
денег. А вам якобы останется 
только рот раскрывать, — доба-
вил он. — Вот это большая ошиб-
ка, это все неправда».

«Люди чувствуют показу-
ху», — подчеркнул представи-
тель АП. Так что долго работать 
в политике с опорой на полит-
технологов не получится, кон-
статировал он.

— Вы должны понимать, что, 
приходя в публичную полити-
ку, вы теряете право на личную 
жизнь, — продолжил список 
трудностей Сергей Кириенко. — 
Все, что вы делаете и говорите, 
будет предметом публичного 
обсуждения.

Но самое главное: «Ты не 
принадлежишь себе, ты при-
надлежишь тем, кто тебя из-
брал. И ты несешь полную от-
ветственность перед ними». Об 
этом говорил и президент РФ.

Участники конкурса работа-
ют с наставниками — опытными 
политиками. И это, по мнению 
Кириенко, дает им хорошую 
возможность определиться, го-
товы ли они к политической 
стезе. А проиграть в конкурсе, 
по его оценке, невозможно, 
ведь «само участие — это уже 
учеба». 

Наставниками стали про-
фессионалы, которые делают 
свою работу «очень добросо-
вестно и честно», оценил пер-
вый замглавы кремлевской ад-
министрации. В частности, это 
представители руководства 
Госдумы и отдельных комите-
тов — Александр Жуков, Петр 
Толстой, Ирина Яровая, Павел 
Крашенинников, Андрей Ма-
каров, Александр Хинштейн, 
ряд других депутатов, глава 
Совета при президенте по пра-
вам человека Валерий Фадеев. 
Все они пришли пожелать 
успехов полуфиналистам. 
Александр Жуков, например, 
поделился, что общался с 
участниками конкурса нака-
нуне до поздней ночи и услы-
шал от них много ценных ини-
циатив. Такие будущие лидеры 
нужны России, считает вице-
спикер ГД.

Организатором конкурса 
выступила АНО «Россия — стра-
на возможностей». Ее генди-
ректор Алексей Комиссаров 
процитировал слова президен-
та о том, «что карьерного роста 
заслуживают те, кто готов па-
хать на благо людей». И выра-
зил уверенность, что будущие 
политические лидеры этому 
критерию соответствуют.

В ходе второго полуфинала, 
который пройдет до 26 сентя-
бря, определятся все финали-
сты. Участники пройдут инди-
видуальные и групповые испы-
тания, а победители получат 
персонального наставника и 
смогут принять участие в обра-
зовательной программе разви-
тия общественно-политиче-
ских лидеров.  

Политика — 
это одна из самых 
сложных
профессий

СОВФЕД Алексей Пушков: 
Россия в информационных 
войнах должна действовать 
на опережение

Бои невидимого 
фронта

Галина Мисливская

России следует быть готовой к тому, что информацион-
ные войны станут постоянным элементом внешней по-
литики: создавать собственную новостную повестку и 
развивать свои медиаресурсы, в том числе — социаль-
ные сети. Об этом говорили в четверг в Совете Федера-
ции участники «круглого стола» под названием «После 
пандемии: информационные войны в современном 
мире. Выводы для России», который провел председа-
тель временной комиссии по информационной полити-
ке и взаимодействию со СМИ Алексей Пушков.

По его словам, информационное противостояние 
будет продолжаться и будет обостряться, потому что 
идет борьба за будущий миропорядок. Особенной ак-
тивности он ожидает от США, которые «патологиче-
ски не могут расстаться с ролью гегемона». Лидерство 
Вашингтона «неизбежно ставится под сомнение» хотя 
бы потому, что другие игроки теснят его в экономиче-
ской сфере. «Если 25 лет назад на США приходилось 
25% мировой экономики, то сейчас приходится 14%, 
и эта цифра будет снижаться», — считает сенатор. 
США будут компенсировать информационными аг-
рессиями. «И здесь мы должны очень серьезно активи-
зировать наши усилия на информационном фронте, 
он превращается в один из главных фронтов борьбы за 
будущее и нашей страны, и других государств», — зая-
вил Алексей Пушков. Он считает, что в этих условиях 
Россия должна «уходить от реагирования» в медиа-
пространстве и действовать на опережение. Во-пер-
вых, следует задуматься о прогнозировании информа-
ционных кампаний. 

Одно из них — базовые ценности. «Нас, может быть, 
не слушает Ангела Меркель, но нас слушают очень мно-
гие люди, даже на 
Западе, даже в США. 
По вопросам ценно-
стей очень многие 
люди считают, что 
Россия стоит на пра-
вильном пути, от-
стаивая семью, 
брак, традиционное 
воспитание детей», 
— сказал парламен-
тарий. «Уверяю вас, 
далеко не вся Аме-
рика восхищена радужными курточками Камалы Хар-
рис, кандидата в вице-президента (от демократов — 
Прим. «РГ»)», — добавил он.

Официальный представитель МИД России Мария 
Захарова уверена, что Россия успешно может конку-
рировать с коллективным Западом в медиапростран-
стве  хотя бы в вопросах, связанных с пандемией коро-
навируса. Она отметила, что иностранные партнеры 
упустили возможность сплотиться перед общей угро-
зой, напротив — использовали COVID-19 как повод для 
нового витка антироссийской истерии. «Вот это долж-
но стать одним из важнейших тезисов, которые надо 
продвигать», — считает Захарова. Она добавила, что та-
кой же негативный фон создан вокруг всего, что делает 
российское руководство внутри страны и за ее преде-
лами. «Они довели эту ситуацию до абсурда», — доба-
вила дипломат.

Помимо содержательной части надо подумать и о 
технической стороне дела, уверен Алексей Пушков. 
«Мы должны отдавать себе отчет в том, что мы работа-
ем не на российских социальных площадках. Facebook 
, Google, Twitter — это все не наше. И здесь есть очень 
большое поле для работы. Единственное, что относи-
тельно наше, это Telegram», — отметил сенатор. «Нам 
надо развивать собственные социальные сети. Мы не 
можем полагаться на наших так называемых западных 
партнеров в этом отношении», — считает он.

Пушков также предложил на ближайшей сессии 
ПАСЕ поставить вопрос о притеснениях российских 
СМИ в Прибалтике, где такие факты уже есть, и Вели-
кобритании, где подобные решения обсуждаются.

Что же касается иностранных медиагигантов, кото-
рые чувствуют себя в России как дома, то их деятель-
ность надо подчинить правилам, считает глава Совета 
при президенте РФ по развитию гражданского общест-
ва и правам человека Валерий Фадеев. Он напомнил, 
что еще в августе СПЧ обращался в компанию Google 
по поводу немотивированной блокировки каналов 
российских СМИ на YouTube, но никакой внятной ре-
акции не добился. «Хозяйствующие субъекты, прихо-
дящие в какую-либо страну, работают по законам этой 
страны. Так устроено столетиями. А почему IT-гиган-
ты, приходящие в другие страны, работают по своим 
законам? Это противоречит нормам международного 
права», — заявил Фадеев. Он добавил, что у России в 
этом вопросе есть союзники — в Европе также обеспо-
коены монополией того же Google.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил губернаторам 
разработать программы для защиты граждан из групп риска

Вопреки пандемии

Кира Латухина

Р
егионы должны разра-
ботать программы по 
защите людей старше-
го поколения и гра-
ждан из групп риска в 
р а м к а х  б о р ь б ы  с 
COVID-19. Об этом 
Владимир Путин зая-
вил на видеовстрече с 

губернаторами, избранными в 
ходе прошедшего Единого дня 
голосования. В целом через пе-
риод пандемии Россия прохо-
дит мягче, чем другие страны, 
отметил президент, но только 
потому, что меры предпринима-
ются эффективно и своевремен-
но. Стоит только расслабиться, 
и ситуация может кардинально 
поменяться, предупредил он.

Владимир Путин поздравил 
региональных лидеров с победой 
на выборах. «Полагаю, настрой у 
вас у всех одинаковый — работать 
с предельной самоотдачей, на сто 
процентов вкалывать, добивать-
ся реальных результатов, ощути-
мых для жителей регионов, кото-
рые вы возглавляете, служить 
людям, России», — заметил он. 
«Выборы прошли с высоким 
уровнем конкуренции», — кон-
статировал президент. Были со-
блюдены все меры предосторож-
ности в связи с коронавирусом, а 
трехдневный срок голосования 
позволил учесть мнение тех, кто 
не всегда добирался до избира-
тельного участка. Итоги весьма 
убедительны, оценил Путин.

Перед страной стоят мас-
штабные задачи — нацпроекты, 
достижение национальных це-
лей развития. И действовать 
предстоит в нестандартной, 
сложной ситуации, сказал Пу-
тин, напомнив, что главы регио-
нов наделены особыми полномо-
чиями по обеспечению эпидеми-
ологической безопасности. На-
ступила осень, и проблемы грип-

па, ОРВИ, бытовых инфекций за-
нимают очень серьезное место в 
работе. Не завершена и борьба с 
эпидемией коронавируса. И 
нельзя допустить, чтобы одна 
проблема наложилась на дру-
гую, предостерег он.

Нужно уделить особое внима-
ние группам риска, разработать, 
исходя из ситуации в каждом ре-
гионе, программы, комплекс мер 
по сбережению людей старшего 
поколения и тех, кто входит в 
группы риска, в том числе и в 
связи с хроническими заболева-
ниями, поручил президент и 
призвал настроить системы 
здравоохранения в регионах так, 

чтобы обеспечить интересы гра-
ждан. С людьми нужно работать 
«очень аккуратно, спокойно, не-
навязчиво», объясняя сложность 
ситуации, сказал он. Там, где 
можно, обращаться с просьбой 
соблюдать необходимые прави-
ла, в том числе и «масочный ре-
жим», указал Путин: «Конечно, 
это не всегда комфортно для лю-
дей, но болеть-то хуже». «Поэто-
му эту работу надо проводить по-
следовательно, системно, акку-
ратно, но в высшей степени про-
фессионально», — пояснил он.

«Во многих странах опять 
вводят жесткие ограничения, за-
крывают производства и так да-

лее», — заметил президент. В Рос-
сии ситуация получше, но только 
потому, что своевременно и эф-
фективно предпринимаются не-
обходимые меры. «Стоит только 
расслабиться, и ситуация может 
кардинально поменяться», — 
предупредил Путин. «Не хоте-
лось бы очень опять возвращать-
ся к тем ограничительным ме-
рам, которые мы вводили ве-
сной», — сказал он.

Поэтому обязательно нужно 
наращивать тестирование, со-
блюдать необременительные 
требования и вести диалог с 
людьми, подчеркнул президент, 
попросив, чтобы он не приобре-
тал «жестких форм навязывания 
и последующего неприятия со 
стороны граждан тех мер, кото-
рые предлагаются».

«Но нельзя уводить эти про-
блемы на второй, на третий план 
— иначе они с новой силой полых-
нут так, что нам мало не пока-
жется, и это будет очень тяжелое 
испытание и для граждан, и для 
страны, и для нашей экономи-
ки», — заявил президент.

Важно продолжить восста-
новление нормального делового 
ритма, занятости, доходов лю-
дей, заявил Путин. Все это требу-
ет от глав регионов постоянного 
личного внимания и предельной 
мобилизации. Через сложный 
для экономики и социальной 
сферы этап Россия проходит го-
раздо мягче, чем многие другие 
страны, сравнил президент. Но 
назвал тревожным сигналом 
рост безработицы: до эпидемии 
она была 4,7 процента, а сейчас — 
6,4.

Планы по реализации нац-
проектов будут обсуждаться на 
президиуме Госсовета, анонси-
ровал Путин, подчеркнув, что их 
суть, смысл и ключевые ориен-
тиры остаются неизменными. 
«Все, о чем мы людям говорили, 
должно быть безусловно выпол-
нено», — заявил он. Самое глав-
ное — слышать граждан в ежед-
невном режиме, получать «жи-
вой, не забюрократизированный 
отклик, обратную связь», не оби-
жаться на критику, учитывать ее 
в работе, чувствовать потребно-
сти людей и действовать исходя 
из их запросов. «Только так 
власть, причем на всех уровнях, 
может быть по-настоящему эф-
фективной», — убежден прези-
дент.  

Президент призвал региональных 
лидеров работать с предельной 
самоотдачей, служить людям, 
России.

А К Ц Е Н Т

Самое главное — надо всегда слышать людей. В ежедневном 
режиме, точно так же, как в период предвыборной кампании,
быть с ними в открытом диалоге

Информационное 
противостояние 
будет продолжать-
ся и будет 
обостряться

ДЕНЬГИ Граждане смогут в упрощенном порядке 
взыскать деньги с банкиров-нарушителей

Банк расплатится
Владислав Куликов

С
удебные приставы на-
чнут получать по элек-
тронным каналам реше-

ния финансового омбудсмена, 
вынесенные в пользу граждан. 

Соответствующий законо-
проект сейчас дорабатывается в 
правительстве. 

«Функции финансового ом-
будсмена — досудебное урегули-
рование споров между потреби-
телями финансовых услуг и фи-
нансовыми организациями в 
тех случаях, когда претензии 
возникли у потребителя», — на-
помнил председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

К примеру, если банк или 
страховая компания посчита-
ют, что гражданин не выполняет 
свои обязательства или дейст-
вует неправомерно, они долж-
ны подать заявление в суд. Если 
же инициатор спора гражданин, 
то он может обратиться к фи-
нансовому омбудсмену.

«Уполномоченный вправе 
разбирать споры на сумму до 
500 тысяч рублей. Решение фи-
нансового омбудсмена будет 
обязательно для исполнения, 

но может быть обжаловано в 
суде. Для гражданина подобный 
порядок означает сокращение 
судебных расходов и времен-
ных издержек. Принятие и рас-
смотрение обращений потре-
бителей осуществляется фи-
нансовым уполномоченным 
бесплатно. Срок рассмотрения 
обращения регламентирован 
законом и составляет 15 рабо-
чих дней», — рассказал Влади-
мир Груздев.

Он подчеркнул, что судеб-
ные механизмы защиты для че-
ловека также остаются доступ-
ны, но после рассмотрения дела 
финансовым омбудсменом. С 
31 мая прошлого года служба 
финансового омбудсмена нача-
ла рассматривать споры по 
ОСАГО, с 27 ноября обязатель-
ный досудебный порядок был 
введен для всех остальных ви-
дов страхования. С 1 января 
2020 года служба финансового 
омбудсмена разбирает претен-
зии к микрофинансовым орга-
низациям. 

Потребитель может обра-
титься к финансовому уполно-
моченному с денежным требо-
ванием в отношении МФО, на-
пример, о взыскании излишне 

уплаченных процентов за поль-
зование займом. 

Как показывает практика, 
часто граждане жалуются, что 
микрофинансовые организа-
ции заставляют их платить ко-
миссии за выдачу займа и пере-
числение денег на карту. Но та-
кие комиссии незаконны, и до-
биться их возвращения можно 
достаточно оперативно, обра-
тившись к финансовому упол-
номоченному.

В службе финансового омбуд-
смена приводят такой пример: 
жительница Санкт-Петербурга 
взяла заем в размере 23 000 ру-
блей, из которых МФО удержала 
575 рублей в виде комиссии за 
перечисление денежных средств 
на банковскую карту женщины. 
После погашения задолженно-
сти она обратилась к финансово-
му уполномоченному, который 
признал взимание данной ко-
миссии необоснованным и удов-
летворил ее требование о воз-
врате удержанной комиссии.

Теоретически граждане с ис-
полнительными листами могут 
прийти и напрямую в банки, где 
есть счета компаний-должни-
ков. Но, когда это невозможно, в 
дело вступят приставы.  

Погостят 
до зимы

Исключение составят граждане, освобождае-
мые из мест лишения свободы, нарушившие 
российское законодательство и создающие уг-

розы национальной безопасности РФ.
Кроме того, президентский указ разрешает свобод-

но покидать Россию зарубежным гражданам, у кото-
рых в период после 14 марта 2020 года истек срок год-
ности документов, удостоверяющих личность. Их вы-
езд разрешен, если иностранцы собираются вернуться 
на родину, не проезжая транзитом через территорию 
других государств.

Отмечается, что решение главой государства при-
нято в связи с «необходимостью урегулировать право-
вое положение иностранцев и лиц без гражданства в 
России во время пандемии коронавируса».

Изначально Владимир Путин принял ряд послабле-
ний для «застрявших» в России из-за коронавируса 
иностранных граждан еще в апреле. Тогда им разреши-
ли оставаться в России с 15 марта по 15 июня включи-
тельно без продления визы и других документов, по ко-
торым они въехали в страну. В течение этого времени 
работодателям также позволили нанимать иностран-
цев, у которых нет разрешения на работу в России.

Позже президент продлил срок пребывания ино-
странцев и лиц без гражданства до 15 сентября.

Напомним, в связи с глобальной эпидемией корона-
вируса Россия закрыла границы и приостановила 
авиа сообщение с другими странами. Полеты разреша-
лись лишь для возвращения на родину, а также по дру-
гим уважительным причинам. С появлением лекарств 
и вакцины от COVID-19 ограничения на полеты в дру-
гие страны начали постепенно снимать.  

1

Сберная солянка

Ближайшим конкурен-
том экосистемы «Сбе-
ра» может стать экоси-

стема «Яндекса», усиленная 
финтехсервисами TCS Group 
Олега Тинькова (если заявлен-
ная сторонами сделка состоит-
ся).

Невозмутимой Алисе «Ян-
декса» «Сбер» выставил сразу 
трех конкурентов, каждый со 
своей манерой диалога — Сбер 
(говорит голосом Даниила Ще-
бланова) — «продвинутый, раз-
бирается в технологиях», «лю-
бит красивые, сложные аббре-
виатуры», «интроверт, ценит 
порядок», Джой (Татьяна Ерми-
лова) — помогает решать быто-
вые вопросы, оптимист и экс-
траверт, а Афина (Анастасия 
Чернобровина) задумана как 
образцовая секретарша. Семей-
ство «Салют» будет работать 
как на смартфоне, так и на анон-
сированных «Сбером» девайсах 
— ТВ-приставке SberBox и 
смарт-дисплее SberPortal, кото-
рый способен распознавать 
лицо пользователя. «Помощни-
ки могут не только поддержать 
разговор и найти ответы на во-
просы, но и заказать еду, запи-
сать к врачу или в салон красо-
ты, перевести деньги родствен-
никам или оплатить мобильную 
связь», — сообщил «Сбер».  

Очевидно, вдохновленный 
подпиской «Яндекс.Плюс», 

«Сбер» запустил подписку 
«СберПрайм». В нее вошли 20 
тысяч фильмов и сериалов он-
лайн-кинотеатра Оkko, доступ 
к  стриминговому сервису 
«СберЗвук», доставка продук-
тов в «СберМаркете», 30 Гб в 
новом облачном хранилище 
«СберДиск», а также скидки на 
доставку Delivery Club, на заказ 
такси «Ситимобил», абонент-
скую плату «СберМобайла». 

Подписка обойдется в 199 
рублей в месяц, до конца года ее 
можно оформить за 999 рублей 
в год, с 2021 года цена составит 
до 1990 рублей в год, но воз-
можно, и меньше, первые 30 
дней бесплатны. Для использо-
вания подписки нужно автори-
зоваться через «Сбер ID» (еди-
ный аккаунт для экосистемы).

Презентация состоялась на-
кануне общего собрания акцио-
неров банка. Его наблюдатель-
ный совет, несмотря на панде-
мию, рекомендовал направить 
на дивиденды 50% прибыли за 
2019 год, что будет означать вы-
плату акционерам рекордных 
для России 422,4 млрд руб.  

1

Между тем

Владимир Путин выдвинут на Нобелевскую премию мира
Президент России выдвинут на Нобелевскую премию мира в 2021 году. 

Заявка уже поступила в Нобелевский комитет в Осло, сообщил ее инициа-

тор, писатель, академик Сергей Комков. «Совершенно разные люди выд-

вигаются на эту премию, и это инициатива тех, кто выступает с такими 

предложениями», — сказал журналистам пресс-секретарь президента 

Дмитрий Песков. «Есть определенная процедура рассмотрения номинан-

тов», — продолжил представитель Кремля. «Если решение будет принято — 

прекрасно. Если не будет — тоже ничего страшного», — заключил он.
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Максим Григорьев, член Общественной палаты РФ, 
директор Фонда исследования проблем демократии:
— Все действующие губернаторы, а также врио были избраны в первом 

туре. Так что совершенно очевиден успех кадровой политики Кремля. 

Большую роль сыграла «школа губернаторов» — и это очень важно, что 

управленцы проходят специальную подготовку, которая позволяет им 

укрепить имеющиеся компетенции и получить дополнительные знания. 

В выборах участвовало большое количество партий и кандидатов — 

больше, чем в предыдущие годы в среднем по тем же регионам. То есть 

кампании действительно были конкурентными.

Александр Точенов, ответственный секретарь Совета
при президенте РФ по развитию гражданского общества
и правам человека:
— На встрече с избранными главами регионов президент обратил внима-

ние на прошедшие выборы, в том числе их новеллы. Кампания прошла 

достаточно спокойно, а также качественнее, чем предыдущие — о чем го-

ворит существенное снижение жалоб и обращений. К тому же выборы 

стали удобнее из-за трехдневного голосования. Это же решение сдела-

ло процесс голосования безопаснее в плане защиты от коронавируса.

Подготовила Татьяна Замахина

Новый
логотип 
«Сбера»
смотрите
на сайте 
rg.ru
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СТРОИТЕЛЬСТВО Всероссийской реновации жилья 
не будет

Аварийный фон

ИНИЦИАТИВА 

В Госдуму 
внесен проект 
о запрете 
изымать 
питомцев 
за долги

ДРУГ ДОРОЖЕ 
ДЕНЕГ
Татьяна Замахина

Животные, которых отбирают 
у должников, нередко после 
этого содержатся в неподобаю-
щих условиях. Депутаты Госду-
мы решили защитить и питом-
цев, и их хозяев. Законопроект 
о запрете изымать домашних 
животных за долги внесли в ГД 
глава Комитета по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников и пред-
седатель Комитета по экологии 
и охране окружающей среды 
Владимир Бурматов.

Если питомца изымают за 
долги, то страдают не только 
животные, но и их хозяева, от-
метил Крашенинников. Авторы 
собрали статистику, согласно 
которой для 83% россиян пито-
мец — член семьи. Депутат доба-
вил, что у органов власти и ор-
ганизаций, осуществляющих 
изъятие, отсутствуют надлежа-
щие условия для содержания 
домашних животных. Так что 
принятие поправок будет на-
стоящим актом гуманизма, ре-
зюмировал парламентарий.

Еще в конце 2018 года зако-
нодатели определили, что жи-
вотное не является вещью — оно 
способно испытывать боль и 
страдания, говорится в поясни-
тельной записке. Запрет на изъ-
ятие питомцев по исполнитель-
ным листам предлагается про-
писать в Гражданском процес-
суальном кодексе. Пока в соот-
ветствующей статье упомяну-
ты только сельскохозяйствен-
ные животные, на которых 
нельзя обращать взыскание.

Инициаторы также напом-
нили, что за жестокое обраще-
ние с животными грозит до 
пяти лет лишения свободы. Так 
что принятие проекта позволит 
оградить сотрудников, которые 
занимаются изъятием живот-
ных «из семьи», от наказания за 
возможные преступления.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил со спикером 
Госдумы бюджетный процесс

Совместное чтение
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин обсудил с 
председателем Госу-
дарственной Думы 
Вячеславом Володи-
ным проект федераль-
ного бюджета на сле-
дующие три года.

Главный финансовый доку-
мент 2021—2023 годов уже по-
лучил одобрение на заседании 
правительства. Основные его 
идеи, отметил тогда Михаил Ми-
шустин, сформулированы пре-
зидентом: «Это качество жизни 
людей и конкурентоспособ-
ность страны».

— Нельзя разрывать качество 
жизни, социальные обязатель-
ства, уровень жизни людей с 
возможностями страны и эко-
номики в конкурентном мире. 
Именно эти задачи мы решали 
все вместе, когда министерства 
и ведомства работали над про-
ектом этого документа, — под-
черкнул премьер.

Следующий этап бюджетно-
го процесса — рассмотрение 
проекта документа в нижней 
палате парламента. Предста-
вить его в Госдуму правительст-
во должно до 1 октября. Пока же 
кабинет министров внес на суд 
депутатов семь бюджетообра-
зующих законопроектов, отно-
сящихся к бюджетному, налого-
вому и таможенно-тарифному 
законодательству. Они должны 
быть рассмотрены в приоритет-
ном порядке одновременно с 
проектом главного финансово-
го документа страны на трех-
летку.

Билеты: возврат по порядку
Премьер утвердил правила 

возврата билетов на спектакли, 
концерты, выставки и экскур-
сии в случае отказа зрителей от 
их посещения. Теперь они бу-
дут едины для всех, в то время 
как раньше конкретные усло-
вия устанавливали сами орга-
низации, проводившие меро-
приятия.

Порядок зависит от причин, 
по которым зритель отказыва-
ется от посещения события. 
Если это вызвано его болезнью, 
смертью члена семьи или близ-
кого родственника, то гражда-
нин имеет право вернуть пол-
ную стоимость, причем даже 

при обращении в день проведе-
ния мероприятия. Для этого не-
обходимо не позднее этой даты 
подать заявление в организа-
цию или билетному оператору, 
а к нему приложить билет или 
копию электронного чека, если 
билет электронный, копию па-
спорта и подтверждающие до-
кументы (копию больничного 
листа, копии свидетельства о 
смерти и подтверждение родст-
ва). Копия больничного или сви-
детельства о смерти могут быть 
донесены в течение двух недель, 
если нет возможности предо-

ставить их в срок. Все остальные 
документы необходимо пере-
дать вовремя — лично, почтой 
или через интернет.

Организации самостоятель-
но решают, как возвращать 
деньги, и могут отказать заяви-
телю, если он обратился позже 
установленного срока или не 
предоставил подтверждающие 
документы.

При всех других причинах 
заявление и комплект докумен-
тов, включающий билет, чек и 
копию паспорта, надо подать 
не менее чем за три дня до про-

ведения мероприятия. И чем 
раньше обратиться за возвра-
том денег, тем больше их полу-
чишь. Чтобы вернуть полную 
стоимость, сдать билет необхо-
димо не позднее чем за 10 дней. 
Если это сделать не позднее 
чем за пять дней, останется 
только половина суммы, а не 
позднее чем за три дня до меро-
приятия — всего 30 процентов. 
И — важно! — билеты, приобре-
тенные в рамках акций и специ-
альных программ, обратно мо-
гут не принимать.

Правила разрешают вернуть 
и абонемент. Получить полную 
его стоимость можно в случае 
болезни зрителя или смерти его 
родственника. По собственной 
инициативе, без весомых при-
чин абонемент надо возвратить 
не позднее трех дней до начала 
первого мероприятия. Частич-
ную компенсацию стоимости 
абонемента правила не предус-

матривают, но разрешают орга-
низациям самостоятельно уста-
навливать такую возможность.

Именные билеты и абоне-
менты разрешено переофор-
мить на другого человека, но 
сделать это необходимо не позд-
нее чем за 10 дней. Билеты, ку-
пленные по льготным тарифам, 
можно переписать на другое 
лицо, если оно тоже имеет право 
на такую льготу.

На основе утвержденных 
премьером положений органи-
з а ц и и  и с п о л н и т е л ь с к и х 
искусств и музеи должны утвер-
дить собственные правила, и 
они не могут устанавливать для 
зрителей менее благоприятные 
условия, чем прописанные пра-
вительством.  

Михаил Мишустин и Вячеслав 
Володин обсудили порядок 
и приоритеты рассмотрения законо-
проекта о федеральном бюджете
в Госдуме.

ПРАВО Александр Бастрыкин 
провел личный прием граждан

Следует 
пожаловаться 

Наталья Козлова

В Следственном комитете про-
шел очередной прием граждан 
председателем СКР РФ Алек-
сандром Бастрыкиным. Из-за 
ситуации в стране прием про-
шел в режиме видео-конфе-
ренц-связи.

Традиционно, кроме главы 
ведомства в нем приняли учас-
тие руководители подразделе-
ний центрального аппарата, а 
также руководители и сотруд-
ники территориальных следст-
венных управлений, в чьем 
производстве находятся уго-
ловные дела и материалы про-
верок, ставшие поводом для 
граждан пожаловаться главе 
СКР. На этот раз Александр Ба-
стрыкин лично выслушал жи-
телей Ставропольского края, 
Ярославской области и Респу-
блики Карелия.

С какими проблемами люди 
записываются на прием? Две 
заявительницы из Ставрополь-
ского края, бывшие выпускни-
цы детских домов, обратились 
к председателю СК России и 
рассказали о нарушении их 
прав, как сирот, на получение 
жилья. По их словам, они выну-
ждены очень долго обивать по-
роги муниципалитетов края, 
добиваясь предоставления по-
ложенных им квадратных ме-
тров. Представители краевого 
следственного управления до-
ложили о проведении процес-
суальной проверки «по факту 
ненадлежащего исполнения 
должностными лицами... своих 
обязанностей». 

Александр Бастрыкин пору-
чил руководителю региональ-
ного СУ СК России возбудить 
уголовное дело о халатности. 
Глава ведомства дал указание 
оказать максимально возмож-
ную поддержку девушкам и по-
мочь добиться предоставления 
жилья. 

Вместе с тем председатель 
СК России поручил проанали-
зировать и доложить о ситуа-
ции с обеспечением детей-си-
рот и детей, оставшихся без по-

печения родителей, жильем в 
регионе в целом. 

Еще один житель Ставро-
польского края попросил Алек-
сандра Бастрыкина помочь ра-
зобраться в обстоятельствах 
смерти его дочери, тело кото-
рой было обнаружено весной 
2018 года в ее же квартире. 

По словам мужчины, его 
дочь погибла после утечки газа 
при использовании газового 
котла. По мнению отца, следо-
вателями допущена волокита, 
они не искали виновных в 
смерти дочери и не дали оценку 
безопасности использования 
этого оборудования.

 Председатель СК России 
указал на необходимость пере-
дать дело в подразделение по 
расследованию особо важных 
дел регионального управления 
и поручить его опытному сле-
дователю. 

Жительница Ярославской 
области пожаловалась на неод-
нократные отказы в возбужде-
нии уголовного дела по факту 
получения ее супругом смер-
тельной травмы. Муж скончал-
ся в больнице спустя два меся-
ца после того, как был госпита-
лизирован с травмами с места 
работы — ООО ОП «ЯШЗ-Без-
опасность» в Ярославле. Там он 
трудился старшим охранни-
ком. Вдова посетовала на нера-
сторопность региональных 
следователей и отсутствие ре-
зультата предварительного 
расследования. Это уголовное 
дело по решению Александра 
Бастрыкина передано в цен-
тральный аппарат СК России 
для дальнейшего тщательного 
расследования. 

По результатам личного 
приема председатель Следст-
венного комитета назначил 
служебные проверки в отноше-
нии ряда сотрудников, в чьем 
производстве находились обсу-
ждаемые в рамках приема ма-
териалы. 

Ход рассмотрения всех при-
нятых жалоб и заявлений взят 
главой СК России на личный 
контроль.  

Марина Трубилина

В
сероссийской реновации 
жилья не будет, но меха-
низмы расселения ава-

рийных домов необходимо усо-
вершенствовать. Об этом рас-
сказал вице-премьер Марат Ху-
снуллин, выступая на заседании 
девелопмент-клуба «Итоги пан-
демии. Курс на эффективный 
девелопмент».

На прошлой неделе в Госду-
му был внесен проект поправок 
в Градостроительный, Земель-
ный и Жилищный кодексы, ко-
торый многие назвали законом 
о всероссийской реновации. Од-
нако, подчеркнул на заседании 
Хуснуллин, речи о проведении 
всероссийской реновации нет. 
Обновление жилищного фонда 
будет проходить в рамках про-
грамм расселения аварийных и 
непригодных для проживания 
домов. 

Законопроект лишь расши-
ряет механизмы расселения 
ветхого и аварийного жилья, в 
том числе в рамках комплексно-
го развития территорий. Сейчас 
есть много сдерживающих фак-
торов, мешающих расселению, 
этим законом такие факторы 

будут минимизированы. «Для 
крупных городов, для миллион-
ников, мы считаем, что это бу-
дет безусловно работать очень 
эффективно. Есть такие приме-
ры», — сказал Хуснуллин о зако-
нопроекте. «Надеемся, что в 
осеннюю сессию этот закон бу-
дет принят. И у нас откроется 
большой рынок развития вну-
три городов», — добавил он.

При этом вице-премьер под-
черкнул, что в законопроект во 
время обсуждения в Госдуме 
могут быть внесены изменения. 
«Пока могу точно сказать — там 
целый ряд мероприятий, чтобы 
ускорить расселение аварийно-
го фонда», — сказал он. Среди 
предложений, по его словам, — 
увеличение строительства, воз-
можность покупки жилья на 
вторичном рынке, создание до-
полнительных финансовых ин-
струментов, комплексное раз-
витие территорий, где есть ава-
рийное жилье, вместе с инве-
сторами.

До 2024 года планируется 
расселить 10 млн квадратных 
метров аварийного жилья. Од-
нако, отметил Хуснуллин, ава-
рийных домов с каждым годом 
становится все больше. В ны-

нешнюю программу входит жи-
лье, признанное аварийным до 
2017 года. К моменту оконча-
ния программы появится еще 
около 12 млн «квадратов» ава-
рийных домов.

Также до конца года в прави-
тельстве предполагают разо-
браться со статусом апартамен-
тов — что это такое, как их при-
знавать, как рассчитывать нор-
мы социальной инфраструкту-
ры. Предполагается продол-
жить работу в рамках регуля-
торной гильотины — до конца 
года перевести еще 2—3 тысячи 
строительных норм в разряд ре-
комендательных.

Кроме того, правительство 
намерено продлевать програм-
му льготной ипотеки, которая, 
заработав в период пандемии, 
позволила привлечь в отрасль 
около 500 млрд рублей. «До 
1 ноября подберем информа-
цию, соберем, что у нас получи-
лось, какие это дало эффекты. 
После этого примем, как мы 
дальше будем и на каких усло-
виях работать по этой програм-
ме», — пояснил вице-премьер. 

Благодаря мерам господдер-
жки строителей отставание от 
прошлого года по вводу жилья 
постепенно сокращается — с 7% 
по итогам первого полугодия 
до 5% по итогам 8 месяцев ны-
нешнего года. До 2030 года, 
планируют в правительстве, в 
стране должно быть построено 
более 1 млрд кв. м жилья (при 
общей площади ныне сущест-
вующего жилья в 3,8 млрд «ква-
дратов»).  Ставится планка 
выйти на показатель в строи-
тельство 0,82 кв. м на человека 
в год, сообщил вице-премьер. 
«Цифры пугающие. Но в то же 
время 10 регионов страны этот 
показатель сегодня уже пере-
выполняют. Это возможно», — 
сказал он, приведя в пример 
Ульяновскую и Белгородскую 
области. Еще один ключевой 
показатель — улучшение жи-
лищных условий 5 млн семей в 
год. Под улучшением понима-
ются все сделки с недвижимо-
стью — и ипотека, и обмен, и 
аренда, и капитальный ремонт, 
уточнил Хуснуллин.  

КОРЗИНУ 
ОБЛЕГЧИЛИ

Это позволяет учесть 
не только работников 
крупных и средних ор-

ганизаций (как это происходит 
при вычислении средней зар-
платы), а вообще всех занятых 
в экономике. В 2019 году опре-
деленная Росстатом медианная 
зарплата в России составила 
26 365 рублей.

Для определения МРОТ к 
значению медианной зарплаты 
будет применен коэффициент 
42%. Для определения прожи-
точного минимума будут взяты 
медианные доходы со значени-
ем 44,2%. В 2021 году в рублях 
это будет означать величину 
прожиточного минимума в 
11 653 рубля (11 565 рублей при 
расчете по «старой» методике) 
и МРОТ в 12 792 рубля (вместо 
12 130 рублей). В дальнейшем, 
полагают в ведомстве, на основе 
прогнозов развития экономики 
размер МРОТ к 2025 году пре-
высит 16 тысяч рублей.

«Эти коэффициенты появи-
лись не случайно, — говорит Пу-
дов. — Чтобы упростить пере-
ходный период, мы взяли теку-
щие соотношения, медианные 
значения, заложили поправку 
на величину инфляции и соот-
несли все это с реальными воз-
можностями государства, что-
бы суммы выплат остались по-
сильными для бюджета».

«Мы посмотрели данные за 
прошлые годы, прогнозы на бу-
дущее — медианный доход ста-
бильно растет и не было ни од-
ного года, когда бы он сокра-
щался, — добавляет Пудов. — Со-
ответственно, не меньшими 
темпами будут расти и наши 
показатели. К тому же как ми-
нимум раз в пять лет государст-
во будет обязано пересматри-
вать коэффициенты. И в случае 
быстрого роста экономики их 
можно будет поднять».

Таким образом, теперь гра-
ница бедности будет опираться 
на справедливый показатель 
медианной зарплаты и будет 
включать все возможные по-
требности человека, не только 
физиологические, считает Пу-
дов. Кроме того, МРОТ теперь 
окажется выше прожиточного 
минимума. То есть любой ра-
ботник будет гарантированно 
получать достаточно, чтобы не 
быть в числе бедных.  

1

— Алименты предложили 
привязать к МРОТ — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1908158
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Кабинет министров внес на суд 
депутатов семь бюджетообразующих 
законопроектов
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Вице-премьер Марат Хуснуллин: Благодаря ипотеке с господдержкой 
в отрасль привлечено 500 млрд рублей.

ВАКЦИНА

Производство первой российской вакцины от COVID-19 бу-

дет наращиваться и к декабрю достигнет 10 млн доз в ме-

сяц, сообщил глава Российского фонда прямых инвестиций 

Кирилл Дмитриев.

Производственные мощности НИЦ имени Гамалеи (здесь 

был разработан препарат «Спутник V») позволяют произво-

дить не более 2—3 млн единиц вакцины. Поэтому РФПИ под-

ключает к производству коммерческих партнеров — круп-

ные российские биофармпредприятия. Вакцину будут про-

изводить в компании BIOCAD, где в начале сентября ввели в 

строй новый мощный промышленный комплекс.

«Компания BIOCAD с начала пандемии неоднократно заяв-

ляла, что готова стать индустриальным партнером для лю-

бого проекта, нацеленного на разработку вакцины от коро-

навируса, — говорит директор BIOCAD Дмитрий Морозов. — 

Мы внимательно ознакомились с результатами наших кол-

лег и убедились, что исследования вакцины, проведенные 

коллективом научного института под руководством Алек-

сандра Гинцбурга, показали, что это рабочая версия, доста-

точно эффективная и безопасная для того, чтобы обеспе-

чить прививку граждан России». По мнению Морозова, мас-

совый выпуск вакцины позволит ученым завершить постре-

гистрационную стадию клинических исследований, начать 

поставки препарата в регионы России, а также за рубеж.

Помимо производства жидкой вакцины в дальнейшем будет 

выпускаться лиофилизированная (в виде порошка), эта 

форма менее требовательна к условиям хранения, и ис-

пользовать ее предполагается в труднодоступных регионах. 

«Производство сухой вакцины было временно замороже-

но, поскольку у центра нет таких мощностей по лиофиль-

ным сушкам, чтобы в серьезных количествах обеспечить 

страну, — рассказал Александр Гинцбург, директор Центра 

им. Гамалеи. — Теперь, когда к нам подключилась компания 

BIOCAD, у которой есть серьезные мощности по лиофили-

зации, надеемся, что сухая вакцина будет производиться в 

нужных количествах».

Также Кирилл Дмитриев сообщил, что цена препарата от 

COVID-19 «Авифавир» (действующее вещество «фавипира-

вир»), которое производит «ХимРар» при участии РФПИ, в 

аптеках составит около 8 тысяч рублей. 

Дмитриев подчеркнул, что это примерно на 30% ниже цены 

аналогов. Кроме «ХимРара» фавипиравир под другими тор-

говыми названиями производят еще два российских пред-

приятия, и они заявили отпускную цену на лекарство на 

уровне около 12 тысяч рублей. Глава РФПИ подтвердил, что 

производители готовы обратиться в минздрав для включе-

ния препарата в список жизненно необходимых и важней-

ших (ЖНВЛП). Это означает, что ФАС проверит при реги-

страции формирование цены на препарат и в дальнейшем 

будет жестко ее контролировать.

Подготовила Ирина Невинная

ЗДОРОВЬЕ Минздрав 
модернизирует 
инфекционную службу

Прививают 
доступность

Елена Манукиян

Средства на модернизацию инфекционной службы и 
первичного медицинского звена в бюджете предусмо-
трены, заявил министр здравоохранения Михаил Му-
рашко.

«Финансирование будет, но пока окончательно не ре-
шен вопрос о включении этих задач в нацпроект «Здра-
воохранение». Возможно, мы разработаем и утвердим 
госпрограммы, к чему я больше пока склоняюсь», — ска-
зал министр в четверг, 24 сентября, в прямом эфире 
ТАСС, проходившем в рамках «Недели здоровья». Он по-
яснил, что все станет понятно после 30 сентября, когда 
пройдет Госсовет с участием глав регионов. На нем будут 
приняты предварительные решения по корректировкам 
и объемам мероприятий нацпроекта. При этом министр 
отметил, что сокращений финансирования не планиру-
ется, но реализация 
отдельных целей бу-
дет скорректирова-
на по срокам.

Независимо от 
включения в нац-
проект, модерниза-
ция первичного зве-
на начнется с 1 янва-
ря, говорит Мураш-
ко. Она должна была 
начаться 1 июля, но 
из-за пандемии сро-
ки перенесли. В ее 
рамках запланиро-
ваны строительство и ремонт поликлиник, их переосна-
щение современным оборудованием, а также закупка 
автотранспорта. Глава минздрава подчеркнул, что речь 
идет именно об автомобилях для поликлиник, а не маши-
нах «скорой помощи». Они нужны для того, чтобы до-
ставлять врачей к пациентам, проживающих в отдален-
ных местностях, а самих пациентов — до медицинской 
организации.

Министр напомнил, что сегодня многие поликлини-
ки переходят на бережливые технологии, что также иг-
рает большую роль в повышении эффективности пер-
вичной медпомощи. Например, во многих медучрежде-
ниях удалось избавиться от очередей, а значит — сокра-
тить время пребывания в них пациента. Сегодня в стра-
не уже 4,5 тысячи «бережливых» поликлиник, а к 2024 
году их будет семь тысяч, сказал министр.

Он также подтвердил, что минздравом подготовлена 
программа по модернизации инфекционной службы, ко-
торая должна стать ключевым направлением повыше-
ния доступности медпомощи. В нее вошли создание си-
стемы многоуровневой лабораторной диагностики ин-
фекционных болезней, модернизация инфраструктуры 
медицинских организаций, строительство федерально-
го научного-практического центра по инфекционным 
болезням, совершенствование системы управления ин-
фекционной службы, создание порядка оплаты резер-
вных мощностей и изменение подходов к строительству 
новых объектов здравоохранения.  

Михаил Мурашко: Главная цель нацпроекта 
«Здравоохранение» — сохранить как можно больше жизней.

Во многих 
медицинских 
учреждениях 
удалось 
избавиться 
от очередей
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Земля 
до востребования

В 2019 году самообе-
спеченность страны 
зерном, рыбой и рыб-

ной продукцией превысила по-
казатели доктрины продоволь-
ственной безопасности в пол-
тора раза, напомнила Викто-
рия Абрамченко. Она также от-
метила, что Россия достигла 
значений продовольственной 
безопасности практически по 
всем ключевым направлениям.

Дальнейшее увеличение 
производства сельхозпродук-
ции в стране необходимо пре-
жде всего для закрепления по-
зиций России на мировом про-
довольственном рынке. Это по-
зволит государству регулиро-
вать ситуацию с продовольст-
вием и внутри страны. Даже 
если возникнет чрезвычайная 
ситуация (погодные аномалии, 
коронавирус и т.д.), у государ-
ства всегда будут возможности 
«отщипнуть» недостающий 
объем продовольствия от по-
ставок за рубеж. Таким обра-
зом, дефицит продовольствия 
в России будет невозможен ни 
при каких вариантах.

И постановление прави-
тельства — часть этой работы. 

Более четкое определение при-
знаков неиспользуемых сель-
хозземель позволит присту-
пить к решению следующего 
этапа задачи — изъятию неи-
спользуемых сельхозземель, 
уверен Владимир Плотников. 
По его мнению, из-за расплыв-
чатых формулировок закон об 
изъятии земель до этого мо-
мента не работал.

«И люди есть, и земля есть, а 
мы не можем ее взять, потому 
что некоторые «предприимчи-
вые» люди вложили на момент 
приватизации в 90-х годах 
деньги в землю как в депозит. И 
теперь ждут, когда спекулятив-
ным образом смогут обога-
титься», — категоричен депу-
тат.

По его мнению, количество 
неиспользованных земель с 

момента начала земельной ре-
формы в 1990-х годах только 
увеличивается. Тогда землю 
покупали по бросовым ценам, 
чтобы потом продать. В итоге 
она либо не используется во-
все, либо задействована сов-
сем не под сельское хозяйство, 
поясняет Плотников. В под-
тверждение он приводит дан-
ные Росстата: в 1990 году засе-
валось 116 млн га, а в 2020 году 
(даже с учетом увеличения) 
чуть более 80 млн га.

Поэтому Плотников счита-
ет, что вести работу по вовле-
чению в оборот неиспользуе-
мых сельхозземель надо жест-
че. Так, по его мнению, было бы 
справедливо, помимо прочего, 
ввести повышенный налог на 
землю в случае ее неиспользо-
вания — в пять-десять раз боль-

ше. Это будет стимулировать 
собственников либо обрабаты-
вать землю, либо продавать. 

Он считает также, что ввод в 
оборот земель могло бы отчасти 
снять проблему пожаров, кото-
рая в последние годы приобре-
тает колоссальный масштаб. 
«Бурьян отлично горит. Была бы 
засеяна земля, проблем бы не 
было», — поясняет он. 

Между тем директор Центра 
агропродовольственной поли-
тики Института прикладных 
экономических исследований 
РАНХиГС Наталья Шагайда 
считает, что неиспользуемых 
земель нет там, где они востре-
бованы. Не используются они 
лишь в тех регионах, где агро-
бизнесу эти земли не принесут 
никакой прибыли. В этом смы-
сле государству целесообраз-
нее действовать не при помо-
щи карательных мер, а, скорее, 
по заявительному принципу, 
считает она. Если где-то на во-
стребованных территориях че-
ловек обнаруживает забро-
шенный участок, он может 
обратиться в соответствующие 
органы, чтобы найти хозяина и 
при необходимости изъять его 

под сельхозпроизводство. А по-
всеместно вводить контроль за 
неиспользованными сельхоз-
землями, по мнению эксперта, 
особого смысла нет. Да и найти 
собственников участков не 
всегда удается, добавляет Ша-
гайда.

Она напоминает, что в ходе 
сельхозпереписи 2016 года на-
шли сельхозпроизводителей, 
за которыми было закреплено 
142,7 млн га сельхозугодий из 
193 млн га. «Потерянными» 
оказались почти 50 млн га. Из 
тех земель, которые были за-
креплены за найденными во 
время сельхозпереписи произ-
водителями, использовалось 
125 млн га. То есть не использо-
валось еще около 18 млн га.

«Задача по вводу в оборот 
сельхозземель поставлена пре-
зидентом. И нам вполне по си-
лам с этим разобраться и наве-
сти порядок», — уверен, в свою 
очередь, Владимир Плотни-
ков.  

А К Ц Е Н Т

Полноценный ввод сельхозземель 
в оборот мог бы отчасти снять проблему 
пожаров — бурьян отлично горит

ПРАВО Список 
участников 
военной 
ипотеки 
расширят

ИМЕННОЙ 
СЧЕТ 
К ПОГОНАМ
Юрий Гаврилов

Председатель комитета Совета 
Федерации по обороне и без-
опасности Виктор Бондарев 
рассказал корреспонденту 
«РГ», какие важнейшие норма-
тивно-правовые акты его кол-
леги намерены рассмотреть в 
осеннюю сессию.

Речь, в частности, идет о до-
работке проекта изменений в 
Закон «О накопительно-ипо-
течной системе жилищного 
обеспечения военнослужа-
щих». На конец прошлого года в 
этой программе участвовали 
более 530 тысяч кадровых во-
енных. Свыше 240 тысяч из них 
с ее помощью приобрели собст-
венную крышу над головой.

«Законопроект содержит 
много новелл, — рассказал сена-
тор. — Планируется, в частно-
сти, предоставлять участникам 
военной ипотеки  собранные в 
банках на их именных счетах 
средства и деньги,  дополняю-
щие эти накопления, единым 
платежом через ФГКУ «Росвое-
нипотека». 

Кроме того, парламентарии 
могут законодательно закре-
пить право участия в этой про-
грамме  тех служивых, кто ис-
пользовал накопления для по-
купки или строительства жи-
лья, но по факту ранее был оши-
бочно отнесен к участникам 
ипотечной системы. 

Сенаторам также необходи-
мо уточнить основания для 
включения в эту программу 
прапорщиков. Что же касается 
солдат и сержантов, обучаю-
щихся в  военных вузах, то, по 
словам Бондарева, они станут 
участниками военной ипотеки 
на общих основаниях  после 
окончания  ведомственных 
училищ и академий.

Сенатор отдельно рассказал 
о том, как законодатели соби-
раются отстаивать права  чле-
нов  семей военнослужащих. 
Скажем, человек был исклю-
чен из накопительно-ипотеч-
ной системы, но после увольне-
ния из армии погиб или умер, 
не успев воспользоваться на-
численными ему жилищными 
деньгами. Предлагается так из-
менить закон, чтобы эти сред-
ства могли получить его близ-
кие родственники. 

За участниками военной 
ипотеки, которые приобрели 
жилье по данной программе, 
также могут сохранить право 
на получение компенсации за 
поднаем квартиры или на полу-
чение служебных метров.  

— Читайте также: Собственники 
сельхозземель должны 
регулярно обследовать участки
rg.ru/art/1929405 
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Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 18 сентября 2020 г. № 1482 г. Москва
О признаках неиспользования земельных 
участков из земель сельскохозяйственного 

назначения по целевому назначению 
или использования с нарушением 

законодательства Российской Федерации
В соответствии со статьей 6 Федерального закона «Об обороте земель 

сельскохозяйственного назначения» Правительство Российской Федера-
ции постановляет:

1. Утвердить прилагаемые признаки неиспользования земельных 
участков из земель сельскохозяйственного назначения по целевому назна-
чению или использования с нарушением законодательства Российской 
Федерации.

2. Признать утратившим силу постановление Правительства Россий-
ской Федерации от 23 апреля 2012 г. № 369 «О признаках неиспользования 
земельных участков с учетом особенностей ведения сельскохозяйственно-
го производства или осуществления иной связанной с сельскохозяйствен-
ным производством деятельности в субъектах Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 18, ст. 2230).

Председатель Правительства Российской Федерации 
М. Мишустин

Признаки неиспользования земельных участков
из земель сельскохозяйственного назначения 
по целевому назначению или использования 

с нарушением законодательства 
Российской Федерации

1. Признаками неиспользования земельных участков из земель сель-
скохозяйственного назначения по целевому назначению являются:

наличие на 50 и более процентах площади земельного участка зараста-
ния сорными растениями по перечню согласно приложению и (или) древе-
сно-кустарниковой растительностью (за исключением поле- и лесозащит-
ных насаждений, плодовых и ягодных насаждений), и (или) наличие дерна, 
характеризующегося переплетением корней, побегов, корневищ многолет-
них сорных растений, глубина которого достигает 15 и более сантиметров 
(за исключением наличия дерна на земельных участках, предназначенных и 
используемых для выпаса сельскохозяйственных животных), и (или) рас-
пространение деградации земель;

наличие признаков, указанных в абзаце втором настоящего пункта, на 
20 и более процентах площади земельного участка, отнесенного в установ-
ленном порядке к особо ценным продуктивным сельскохозяйственным уго-
дьям.

При этом признаки, указанные в настоящем пункте, считаются призна-
ками неиспользования земельных участков из земель сельскохозяйствен-
ного назначения по целевому назначению, если одновременно с ними отсут-
ствует ведение сельскохозяйственной деятельности на оставшейся площа-
ди земельного участка либо ведение такой деятельности менее чем на 25 
процентах площади земельного участка:

 а) выращивание сельскохозяйственных культур и обработка почвы ― 
на земельном участке, предназначенном для растениеводства (за исключе-
нием садоводства);

б) работы по закладке, выращиванию, уходу за многолетними плодовы-
ми и ягодными культурами, виноградом и иными многолетними культурами 
и уборке их урожая ― на земельном участке, предназначенном для садовод-
ства или выращивания многолетних насаждений;

в) работы по возделыванию и уборке однолетних и многолетних трав 
(сенокошение, заготовка зеленых, сочных и грубых кормов), разведению и 
(или) выпасу сельскохозяйственных животных ― на земельном участке, 
предназначенном для животноводства;

г) работы по разведению, содержанию и использованию пчел, размеще-
нию ульев, зимовника; пасечной постройки для обработки продукции пче-
ловодства, хранения сотовых рамок, пчеловодного инвентаря, иных объек-
тов и оборудования, необходимого для пчеловодства и разведения иных 
полезных насекомых, а также работы по возделыванию медоносных (энто-
мофильных) культур, кустарников и деревьев, перечень которых определя-
ется Министерством сельского хозяйства Российской Федерации, ― на 
земельном участке, предназначенном для пчеловодства;

д) работы по выращиванию подроста деревьев и кустарников, сажен-
цев, сеянцев, используемых в сельском хозяйстве, а также иных сельскохо-
зяйственных культур для получения рассады и семян, обработке почвы ― на 
земельном участке, предназначенном для питомников;

е) работы, предусмотренные подпунктами «а» ― «д» настоящего пун-
кта, ― на земельном участке, предназначенном для сельскохозяйственного 
производства или для научного обеспечения сельского хозяйства.

2. Признаками использования земельных участков из земель сельско-
хозяйственного назначения с нарушением законодательства Российской 
Федерации являются:

а) наличие на земельном участке постройки, имеющей признаки само-
вольной;

б) загрязнение земельного участка химическими веществами, в том 
числе радиоактивными, отходами производства, отнесенными в соответст-
вии с законодательством Российской Федерации к I и II классу опасности;

в) захламление земельного участка иными предметами, не связанными 
с ведением сельского хозяйства, на 20 и более процентов площади земель-
ного участка;

г) наличие на земельном участке, на котором осуществлена высадка 
сельскохозяйственных культур, сильной засоренности сорными растения-
ми по перечню, предусмотренному приложением к настоящему документу: 
для малолетних сорняков на 1 м2 свыше 250 штук; для многолетних, каран-
тинных сорняков на 1 м2 свыше 8 штук, за исключением случаев, предусмо-
тренных пунктом 1 настоящего документа.

Примечания: 1. Для целей настоящего документа площадью земельного 
участка является площадь, содержащаяся в сведениях Единого государст-
венного реестра недвижимости, либо при отсутствии в Едином государст-
венном реестре недвижимости таких сведений ― в правоустанавливающих 
и правоудостоверяющих документах на земельный участок, иных докумен-
тах, подтверждающих площадь и границы такого земельного участка.

2. Признаки, указанные в пунктах 1 и 2 настоящего документа, не учиты-
ваются, если они выявлены на площади частей земельных участков:

а) на которых расположены здания и сооружения, защитные лесные 
насаждения, водоемы и водотоки;

б) которые включены в границы особо охраняемых территорий и зон с 
особыми условиями использования территорий, использование которых 
для целей ведения сельского хозяйства ограничено в соответствии с право-
вым режимом таких территорий и зон;

в) которые подвержены деградации, вызванной чрезвычайной ситуа-
цией или чрезвычайным явлением;

г) в отношении которых проводятся работы по рекультивации или кон-
сервации земель в установленном порядке;

д) которые находятся под парами, то есть свободные от возделываемых 
сельскохозяйственных культур для повышения плодородия и накопления 
влаги в почве на срок не более 2 лет;

е) которые непригодны для сельскохозяйственного производства или 
иной связанной с сельскохозяйственным производством деятельности, 
если их наличие не связано с действиями (бездействием) правообладателя 
земельного участка.

Приложение к признакам неиспользования земельных 
участков из земель сельскохозяйственного назначения 

по целевому назначению или использования с нарушением 
законодательства Российской Федерации

Перечень сорных растений для установления признаков 
неиспользования земельных участков из земель 
сельскохозяйственного назначения по целевому 

назначению или использования с нарушением 
законодательства Российской Федерации

Многолетние сорные растения
Корневищевые ― пырей ползучий, хвощ полевой, колосняк ветвистый 

(острец), свинорой пальчатый, сорго алеппское (гумай), сныть обыкновен-
ная, лютик ползучий, борщевик Сосновского, тысячелистник обыкновен-
ный, пижма обыкновенная, мята полевая, чина клубненосная, тростник 
южный.

Корнеотпрысковые ― осот полевой, бодяк полевой, все виды молочая, 
горчак розовый, вьюнок полевой (березка), латуки ― татарский и компа-
сный.

Стержнекорневые ― одуванчик лекарственный, полынь обыкновенная.
Малолетние сорные растения

Яровые ― овес пустой (овсюг), плевелы ― расставленный, льняной и 
опьяняющий, ежевник петушье (куриное) просо, мышей ― зеленый и 
сизый, мятлик однолетний, марь белая, солянки южная и холмовая (курай, 
перекати-поле), щирицы ― назад запрокинутая, жминдовидная и белая, 
звездчатка средняя (мокрица), горчица полевая, капуста полевая, редька 
дикая, конопля, гречиха татарская (кырлык), пикульники ― все виды, гре-
чишка вьюнковая, горец щавелелистный, горец птичий, торица полевая, 
череда трехраздельная, ромашка пахучая, дымянка лекарственная, мелко-
лепестник канадский, липучки ― пониклая и отклоненная, кривоцвет поле-
вой, крестовник обыкновенный, желтушник левкойный, жерушник болот-
ный, дурнишники ― колючий и зобовидный, канатник Теофраста, лебеда 
татарская, живокость полевая, циклахена дурнишниковая, подмаренник 
цепкий, подсолнечник сорно-полевой, просо сорное, мак-самосейка, порту-
лак огородный, якорцы наземные, золотарник канадский.

Зимующие ― гулявник высокий, ярутка полевая, пастушья сумка обык-
новенная.

Озимые ― костер ржаной и полевой, рыжик ― мелкоплодный, метлица 
обыкновенная (метла), фиалка полевая.

Двулетники ― чертополохи разных видов, белена черная, донник ― 
желтый и белый, ромашка непахучая, смолевка белая, яснотки ― пурпурная 
и стеблеобъемлющая.

Сорные растения-паразиты
Заразиха ветвистая, подсолнечниковая и египетская

Карантинные сорные растения
Карантинные объекты, отсутствующие на территории 

Российской Федерации
Бузинник пазушный (ива многолетняя) (Iva axillaris Pursh.)
Ипомея плющевидная (Ipomoea hederacea L.)
Ипомея ямчатая (Ipomoea lacunosa L.)
Паслен каролинский (Solanum carolinense L.)
Паслен линейнолистный (Solanum elaeagnifolium Cav.)
Подсолнечник реснитчатый (Helianthus ciliaris DC.)
Стриги (все виды) (Striga spp.)
Ценхрус малоцветковый (Cenchrus pauciflorus Benth.)
Череда волосистая (Bidens pilosa L.)

Карантинные объекты, ограниченно распространенные 
на территории Российской Федерации

Амброзия многолетняя (Ambrosia psilostachya DC.)
Амброзия полыннолистная (Ambrosia artemisiifolia L.)
Амброзия трехраздельная (Ambrosia trifida L.)
Горчак ползучий (Acroptilon repens DC.)
Паслен колючий (Solanum rostratum Dun.)
Паслен трехцветковый (Solanum triflorum Nutt.)
Повилики (Cuscuta spp.)
Прострел (подснежник, сон-трава, Pulsatilla)
Горицвет весенний (адонис весенний, стародубка, Adonis vernalis)
Ломонос (княжик сибирский, Atragene sibirica)
Клопогон (клоповник, Cimicifuga)
Вех ядовитый (цикута, Cicuta)
Болиголов (Conium)
Вороний глаз (Paris)
Волчеягодник (волчье лыко, дафне, Daphne)
Копытень (Asarum)
Чернокорень (куриная слепота, Cynoglossum officinale)
Чемерица (Veratrum)
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СТРОИТЕЛЬСТВО  

Космический 
центр в Москве 
построят 
к 2023 году

КЛЮЧ 
НА СТАРТ
Сергей Жуков

Строительство Национального 
космического центра в Москве 
планируется завершить к 2023 
году. Об этом вчера сообщил за-
мгендиректора по строительст-
ву гражданских объектов «Мо-
синжпроекта» Тагир Галимов.

Космический центр строит-
ся за счет столичного бюджета 
в Филях на территории завода 
имени Хруничева. В комплексе 
разместятся центральный офис 
«Роскосмоса», штаб-квартиры 
нескольких организаций отра-
сли, отраслевой банк, образо-
вательный центр, конгрессно-
выставочный центр, лаборато-
рии и музей, посвященный 
истории освоения космоса. 
Ожидается, что здесь будут ра-
ботать около 20 тысяч человек. 
Сейчас близятся к финишу под-
готовительные работы: почти 
готов монолит цокольной части 
зданий, потихоньку вырисовы-
ваются нижние этажи.

Главная доминанта центра — 
треугольная 47-этажная башня 
высотой 267 метров — начнет 
«расти» в конце этого года. 
Сдать объект в эксплуатацию 
планируют в декабре 2022 года. 
Открывать комплекс строите-
ли намерены частями: сначала 
сдадут низкоэтажные здания, а 
уже потом башню. По задумке 
архитекторов, комплекс своим 
внешним видом будет напоми-
нать космический корабль.  

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

СИТУАЦИЯ В столице на 30 процентов выросло число пациентов с коронавирусом

Для защиты все средства хороши
Любовь Проценко

В 
столице наблюдается 
р о ст  за б ол е в а е м о ст и 
COVID-19. Об этом зая-

вил вчера городской оператив-
ный штаб по контролю и мони-
торингу за ситуацией с коро-
навирусом. 

«Мы внимательно следим за 
ситуацией с коронавирусом во 
всем мире. Во многих регионах, 
в том числе в Европе, наблюда-
ется рост заболеваемости. Те же 
самые тенденции отмечаются и 
в Москве. Сегодня мы перешаг-
нули психологическую отметку 
в более чем тысячу вновь выяв-
ленных случаев. Такая тенден-
ция подтверждается и динами-
кой госпитализаций больных с 
коронавирусом. За последнюю 
неделю ежедневное число го-
спитализированных увеличи-
лось примерно на 30 процен-
тов», — прокомментировала, в 
частности, этот факт заммэра 
Москвы по социальным вопро-
сам Анастасия Ракова. 

Такой рост ожидаем и поня-
тен, сказал мэр Сергей Собя-

нин, посещая новую детско-
взрослую поликлинику в Боль-
шом Строченовском переулке: 
«Мы говорили, что в осенний 
период, когда у нас ОРВИ, 
грипп, риски с COVID-19 тоже 
будут увеличиваться». Главное, 
что в отличие от весны, когда 
пандемия только пришла в Мо-
скву, у города уже есть с чем ей 
противостоять. Первая россий-
ская вакцина против коронави-
руса больше не мечта. 60 тысяч 
москвичей записались на ее по-
стрегистрационное испытание. 
40 тысяч из них сделают защит-
ные прививки в числе первых. А 
3 тысячи горожан уже приви-
лись, сообщил мэр: «Самочув-
ствие у всех хорошее. У многих 
после вакцинации прошло не-
сколько недель, и осложнений 
нет ни у кого». 

В первую же очередь приви-
вают в городе медицинских ра-
ботников, которые, по словам 
Собянина, находятся на пере-
днем краю фронта. Идет вакци-
нация участковых врачей и вра-
чей общей практики и в поли-
клинике в Большом Строченов-

ском переулке. Для пациентов 
ее новое суперсовременное зда-
ние откроется только в ближай-
ший понедельник, 28 сентября. 
Пока же здесь развернут один 
из одиннадцати центров вакци-
н а ц и и  м е д р а б от н и к о в  от 
COVID-19. Параллельно идет в 
городе и массовая вакцинация 

против гриппа — прививку сде-
лали уже 1,5 миллиона москви-
чей. В этом году ее начали спе-
циально пораньше, чтобы раз-
ные инфекции в городе на на-
слоились друг на друга. «Раз-

умеется, все виды вакцинации 
добровольные», — подчеркнул 
Собянин.

В то же время развитие ситу-
ации с вирусом в городе во мно-
гом будет зависеть и от самих 
горожан, напоминает опер-
штаб. Собянин, в частности, 
уже разослал в 5 тысяч компа-
ний письма с просьбой про-
длить удаленку для сотрудни-
ков. 

Москвичам же, обращает 
внимание Роспотребнадзор, 
нужно снова вспомнить о важ-
ности ношения масок и перча-
ток, в первую очередь в обще-
ственных местах и транспорте. 
Вроде бы такая малость, но на 
многих ли людях в городе сей-
час увидишь эти средства за-
щиты? 

Между тем в Израиле как 
раз сегодня вновь вводится 
двухнедельный жесткий ка-
рантин. Так, может быть, по-
стараться не доводить дело до 
этого?  

Сергей Собянин рассказал, что 
3 тысячи горожан уже привились 
от коронавируса.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

МЕТРО Часть Арбатско-Покровской линии временно закроют

Совет — в «Филях»
Сергей Бабкин   

У
часток Арбатско-Покров-
ской линии московского 
метро временно закроют 

для строительства нового 
участка Большого кольца. С 26 
сентября по 5 октября, как со-
общает столичный департамент 
транспорта, поезда не будут 
курсировать между «Молодеж-
ной» и «Парком Победы». Горо-
жанам придется искать альтер-
нативные варианты проезда.          

Перекрывать часть линии 
требуют правила безопасности 
при строительстве метро. Как 
раз сейчас рядом с действую-
щей «синей» веткой собирают-
ся прокладывать тоннель между 
будущими станциями «Кунцев-
ская» и «Мневники». Соответ-
ственно придется временно за-
крыть две станции между «Мо-
лодежной» и «Парком Победы». 
Это один из самых загруженных 

сегментов нашей подземки — 
значительный поток пассажи-
ров с запада Подмосковья пере-
саживается здесь с автобусов на 
метро. Поэтому десять дней ог-
раничений обещают быть на-
пряженными.

Дептранс запустит бесплат-
ные автобусы КМ, которые бу-
дут останавливаться у станций 
«Молодежная», «Кунцевская», 
«Славянский бульвар» и «Парк 
Победы», Чтобы пропустить эти 
экспрессы как можно скорее, на 
ряде улиц районов Фили-Давыд-
ково, Кунцево и Дорогомилово 
введут ограничения для автомо-
билистов. Несмотря на это, ана-
литики транспортного комплек-
са ожидают аншлаг как в самих 
автобусах, так и в метро. Осо-
бенно тяжело будет в промежут-
ки 7.30 — 9.30 и 17.30 — 19.30. По-
этому для жителей запада Мо-
сквы и Подмосковья наиболее 
оптимальным вариантом станет 

МЦД-1. На поездах из Одинцова 
можно добраться, например, до 
Филей, а там пересесть на менее 
загруженную Филевскую ли-
нию. Но лучше всего добираться 
на «диаметре» до центра — на 
«голубой» ветке поезда ходят не 
так часто, как на «синей». 

Пассажиров северо-запада 
выручит МЦД-2: можно ехать в 
центр от Волоколамской. В ряде 
случаев идеальной альтернати-
вой станут трамваи. Из Строги-
на они довезут до метро «Вой-
ковская», «Сокол», «Щукин-
ская» и МЦК «Стрешнево».                                                                                 

Новое метро на западе Мо-
сквы власти намерены достро-
ить уже в следующем году. Речь 
идет об участке БКЛ со станция-
ми «Кунцевская», «Мневники» 
и «Давыдково».  

— Узнайте больше о расширении 
московского метро на сайте 
rg.ru/sujet/4824 И
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АМЕРИКАНЦЕВ ОСТАВЯТ 
БЕЗ РОМА
Сергей Новиков
«Российская газета», Куба

Министр иностранных дел Кубы Бруно Родригес про-
комментировал введенный Вашингтоном запрет на 
ввоз табака и рома с Острова Свободы на территорию 
США. «Ограничения на проживание на Кубе, а также 
ввоз табака и рома ограничивают права американцев и 
негативно влияют на семьи в обеих странах», — написал 
Бруно Родригес на своей странице в Twitter. Отныне 
американцам, которым все же удастся попасть на Кубу, 
запрещено останавливаться в принадлежащих кубин-
скому государству отелях, а возвращаясь домой, гра-
ждане США не смогут привезти самые популярные и 
известные сувениры: кубинские сигары и ром. На сайте 
Белого дома был опубликован развернутый список ку-
бинских отелей, которые попали под запрет. Например, 
в него включены практически все крупные гостиницы 
Гаваны, которые по своему статусу являются совмест-
ными предприятиями, образованными кубинскими го-
скомпаниями и крупными европейскими гостиничны-
ми сетями. Новый запрет прежде всего затронет друзей 
и родственников постоянно живущих в США выходцев 
с Кубы, которые ранее, посещая своих близких, непре-
менно привозили в подарок набор знаменитых кубин-
ских сигар или бутылку местного рома.  

ЗА ВЗГЛЯДЫ — ПОД ЗАПРЕТ

Елена Бугайская

Впервые с 70-х годов прошлого века в Финляндии запре-
тили деятельность политической организации. Финское 
отделение «Северного движения сопротивления» не 
смогло отстоять свое «право на свободу высказываний».

Верховный суд запретил деятельность этой организа-
ции, имеющей отделения в Норвегии, Исландии, Дании, 
Финляндии, с координационным центром в Швеции. 
Партия ставила целью объединение этих стран в одну 
империю. По данным финского министерства внутрен-
них дел, эта структура была организована по принципу 
парамилитарных формирований.

С иском о ликвидации «Северного движения сопро-
тивления» в Финляндии полицейское управление стра-
ны обратилось в суд еще в 2017 году. Поводом стало на-
падение одного из членов организации на прохожего во 
время акции неонацистов в центре Хельсинки. По дан-
ным местного телеканала YLE,  он был осужден «за нане-
сение побоев и причинение смерти при отягчающих об-
стоятельствах». Адвокаты «Северного движения сопро-
тивления» построили свою защиту на записанном в кон-
ституции праве «передавать, распространять и полу-
чать информацию, взгляды, другие сведения без каких-
либо препятствий этому». После серии апелляций в су-
дах низших инстанций судьи верховного суда вынесли 
вердикт, что эта организация неоднократно нарушала 
закон и не признавала права человека. Однако, по дан-
ным телеканала, активисты «Северного движения со-
противления» были готовы к такому исходу и уже созда-
ли новую организацию «К свободе».  

ЭКС-НАДЗИРАТЕЛЯ 
ВЫШЛЮТ В ГЕРМАНИЮ
Ариадна Рокоссовская

Бывший охранник сети концлагерей Нойенгамме Карл 
Фридрих Бергер, живущий в США, будет выдан Герма-
нии. Его обвиняют в пособничестве убийству 70 заклю-
ченных. Этот 94-летний гражданин Германии живет в 
Америке с 1959 года. По данным британского издания 
The Times, он до сих пор получает немецкую пенсию, по-
скольку после окончания Второй мировой войны рабо-
тал госслужащим. А во время войны Бергер был надзира-
телем в располагавшемся в городе Меппен сублагере од-
ного из крупнейших концентрационных лагерей — 
Нойенгамме. Из сохранившихся в немецких архивах до-
кументов следует, что в марте 1945 года Бергер сопрово-
ждал марш узников из Меппена в Нойенгамме, во время 
которого погибли 70 человек. При этом, по данным не-
мецкой радиостанции Deutsche Welle, он никогда не по-
давал прошений об освобождении его от этой работы. 

Возможно, никто никогда не узнал бы о темном прош-
лом скромного немецкого пенсионера и он спокойно 
умер бы в своем доме в американском Теннесси, если бы 
не деятельность созданного в 1979 году комитета по пре-
следованию оказавшихся в Америке нацистов и их сооб-
щников. Благодаря работе американских следователей, 
из страны уже были высланы 67 нацистских преступни-
ков и их сообщников. Как сообщили в прокуратуре Мем-
фиса, штат Теннесси, Карл Фридрих Бергер «был частью 
репрессивной машины СС, которая содержала людей в 
чудовищных условиях в концентрационных лагерях».   

«ЭРБАС» УВОЛИТ 
БЕЗ ПОСОБИЙ 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Авиастроительный концерн Airbus из-за пандемии пе-
реживает  худшие времена за всю историю своего суще-
ствования. Так  считает  его  генеральный директор Ги-
йом Фори.  В этих условиях руководство Airbus  намере-
но пойти на чрезвычайные меры: к лету будущего года  
рабочих мест лишатся 15 тысяч человек, из которых 
4248 живут во Франции, остальные  в Германии, Брита-
нии и Италии. Но, как заявил Гийом Фори в интервью 
радиоканалу  RTL,  из-за ухудшения ситуации вряд ли 
удастся обойтись только «добровольными увольнения-
ми», что предполагает солидные компенсации, о чем 
шла речь  пару месяцев тому  назад.  А это значит, что 
людей станут увольнять в приказном порядке без этих 
выплат и отправлять на госпособие по безработице.  
Глава Airbus назвал вопрос о выживании главного евро-
пейского  производителя самолетов  вполне реальным.  
Весной товарооборот  концерна упал на  80 процентов: 
заказчикам было передано всего 14 самолетов вместо 
75. Сейчас  концерн запрограммировал сокращение 
производства на 40 процентов. Как предполагают в его 
дирекции, полностью выйти из пике и достигнуть 
прежнего уровня деловой активности  Airbus  сможет 
не ранее, чем через пять лет.   

ГЕОПОЛИТИКА Дональд Трамп не гарантирует мирную передачу власти в США 

Миллиардеры скупают голоса
Александр Гасюк

Таким, казалось бы, банальным 
вопросом: «В какой стране мы 
живем?! Я не знаю, что ска-
зать», — задался кандидат в пре-
зиденты США от демократиче-
ской партии Джозеф Байден. И 
не смог на него ответить. В сту-
пор 77-летнего претендента на 
Белый дом ввел отказ Трампа 
гарантировать мирную переда-
чу власти преемнику в случае 
проигрыша на предстоящих 3 
ноября выборах. До сих пор в 
истории Америки таких преце-
дентов не случалось, а слова 
Трампа местные политики уже 
назвали «немыслимыми и не-
приемлемыми».

Со времен транзита власти 
от первого президента США 
Джорджа Вашингтона ко второ-
му — Джону Адамсу в 1797 году 
мирный характер смены лиде-
ров страны являлся неоспори-
мым консенсусом среди вну-
триполитических элит.  На 
внешнем фронте эта «священ-
ная корова» американской де-
мократии десятилетиями, зача-
стую грубо, навязывалась дру-
гим странам с по-американски 
прямолинейной формулиров-
кой «делай как я». Но вот, отве-
чая на вопрос корреспондента 
журнала Playboy Брайана Каре-
ма в ходе пресс-брифинга в Бе-
лом доме о том, «согласится ли 
он на мирную передачу власти 
после президентских выборов в 
условиях бунтующей Амери-

ки?», 45-й президент США заяв-
ляет: «Посмотрим, что прои-
зойдет». И, подумав, добавляет: 
«На самом деле никакой переда-
чи не будет, будет продолже-
ние». А также обращает внима-
ние репортера на навязывае-
мую демократами непрозрач-
ную систему голосования по по-
чте.

Пребывающие в шоке от та-
кого ответа либеральные аме-
риканские медиа наперебой пи-
шут о том, что высказывание 

Трампа указывает на его подго-
товку к отказу от признания ре-
зультатов предстоящих через 
полтора месяца выборов. «Это 
самый страшный ответ, кото-
рый я когда-либо получал на 
свои вопросы», — сокрушается в 
соцсетях журналист Карем. 
Даже соратники действующего 
президента США по республи-
канской партии всерьез озада-
чены таким дивиантным для 
американского политисте-
блишмента поведением. «Мир-

ная передача власти является 
фундаментом демократии… 
Любое предположение, что пре-
зидент может не уважать эту 
конституционную гарантию, 
немыслимо и неприемлемо», — 
отметил проигравший прези-
дентские выборы  2012 года, а 
ныне республиканский губер-
натор штата Юта Митт Ромни.

Несмотря на то что на дан-
ный момент Джозеф Байден ли-
дирует в общенациональных 
рейтингах с 50 процентами про-

тив 43 у Дональда Трампа, бес-
покойство в стане «ослов» (эм-
блема демпартии США. — Прим. 
«РГ») растет. Президентская 
гонка 2016 года наглядно пока-
зала, что сулящие победу демо-
кратам соцопросы часто оши-
бочны, о чем не забывает напо-
минать избирателям Трамп. В 
итоге, поддерживающие Байде-
на американские миллиардеры 
вкладывают сотни миллионов 
долларов в фактическую скупку 
голосов избирателей, сообщил 
консервативный телеканал Fox 
News. «Один только Майкл 
Блумберг пообещал потратить 
более 100 миллионов долларов, 
чтобы сделать Джо Байдена пре-
зидентом», — рассказал 23 сен-
тября ведущий телеканала в ма-
териале о том, как богачи «пы-
таются купить демократу побе-
ду на выборах». При этом, по 
данным СМИ, Блумберг не по-
стеснялся оплатить судебные 
штрафы за 32 тысячи избирате-
лей в «качающемся» и одном из 
ключевых для выборов штате 
Флорида. Причем эти счастлив-
чики в основном латиноамери-
канского и афроамериканского 
происхождения — представите-
ли опорного электората дем-
партии.

За 40 дней до выборов пред-
выборный штаб Байдена распо-
лагает 466 миллионами долла-
ров, тогда как у Трампа только 
325 миллионов. Расходы на по-
литическую рекламу также в 
пользу Байдена — как 2 к 1.   

СКАНДАЛ По указке Вашингтона Киев поругался с Минском

Приказано 
не признавать
Павел Дульман 

У
краина официально 
отказалась призна-
вать избрание Алек-
сандра Лукашенко 
президентом Белару-
си. Об этом после де-
сяти часов консуль-
таций и совещаний 
на высшем киевском 

уровне сообщил глава местного 
МИД Дмитрий Кулеба. Судя по 
тексту, опубликованному ми-
нистром, участники совещания 
попросту ждали начала рабоче-
го дня в Госдепе, откуда на са-
мом деле и прибыла «официаль-
ная позиция» Украины.

«Учитывая ход избиратель-
ной кампании в Беларуси и 
дальнейшие события, сегод-
няшняя инаугурация Александ-
ра Лукашенко не означает его 
признания легитимным главой 
государства», — написал поздно 
вечером в Twitter Кулеба. Это 
заявление почти дословно по-
вторяет ранее сделанное заяв-
ление госдепа с непризнанием 
выборов в  Беларуси. Поэтому, 
чтобы  лишний раз подчеркнуть 
схожесть помыслов Киева и Ва-
шингтона, спустя час после опу-
бликования записи на мове Ку-
леба продублировал тот же 
текст и на английском.

Крах украинско-белорус-
ских отношений случился за ка-
кие-то два месяца. Еще за неде-
лю до выборов Дмитрий Кулеба 
зазывал минского коллегу Вла-
димира Макея в качестве почет-
ного гостя на саммит так назы-
ваемого «Люблинского треу-
гольника», очередного антирос-
сийского союза. Сразу после на-
чала протестов Кулеба заявил, 
что на белорусском направле-
нии его интересует только осла-
бление Союзного государства. 
Теперь же шлет коллеге возму-
щенные ноты — например, после 
осмотра белорусскими погра-
ничниками автомобиля украин-
ского посла. Но эти бумаги в 
Минске сегодня уже оставляют 
без рассмотрения.

И если глава МИД Украины 
считывает и тут же громко озву-
чивает мысли западных хозяев, 
то президент Зеленский больше 
не спешит с декларациями меж-
дународного масштаба. Воз-
можно, в его окружении нашел-
ся человек, который донес до 
украинского лидера цифру про-
гнозных экономических потерь 
Незалежной из-за «усиления 
контроля на границе» со сторо-

ны Беларуси и вероятных сан-
кций со стороны Минска в ответ 
на недружественное поведение 
Киева. Речь идет о сотнях милли-
онов долларов — ведь в прошлом 
году товарооборот между стра-
нами составил почти 6 миллиар-
дов долларов, из которых укра-
инский экспорт — всего 1,7 мил-
лиарда. И с этой меркантильной 
точки зрения Беларусь, с учетом 
ее пограничного и транзитного 
потенциала, была куда ценнее 
для Киева в качестве партнера, 
чем почти все страны ЕС. Но, 
когда ты лишен права на собст-
венную, не зависящую от заоке-

анских веяний внешнюю поли-
тику, о взаимовыгодной торгов-
ле приходится забыть.

Ситуация в Беларуси сегодня 
бьет по рейтингу и реноме Зелен-
ского: на фоне Александра Лука-
шенко, подтвердившего свой по-
литический опыт и вес, заметнее 
становится отсутствие всего пе-
речисленного у Зеленского. Если 
же называть вещи своими имена-
ми, то с точки зрения западных 
покровителей он — бесправный 
объект, который должен испол-
нять приказы, и они такого отно-
шения к украинскому президен-
ту уже не скрывают.

Самый последний пример — 
печальная судьба закона о лока-
лизации производства. Каза-
лось бы, впервые за многие годы 
правительство Украины реши-
ло сделать действительно нечто 
полезное для промышленности 
— повысить долю местных ком-
плектующих в машинострои-
тельной продукции. Но, по-
скольку украинское машино-
строение могло стать конкурен-
том западному даже на внутрен-
нем рынке, законопроект сразу 
был заблокирован в парламенте 
прозападными депутатами. 
Гвоздь в крышку гроба украин-
ских производств забил в среду 
посол ЕС на Украине Матти Ма-
асикас: «Текст законопроекта 
идет против Соглашения об Ас-
социации, против общего согла-
шения о преференциях ВТО, на-
сколько я знаю, и против других 
международных обязательств 
Украины. Наш месседж в этом 
отношении очень ясен», — зая-

вил дипломат, обладающий в 
стране пребывания очевидно 
большим весом, чем президент. 
Глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель, побывавший на 
днях в Киеве, в свою очередь по-
хоронил все попытки Зеленско-
го на получение контроля за ан-
тикоррупционной вертикалью 
— всеми агентствами, бюро, спе-
циальными прокуратурами и 
судами, заботливо создаваемы-
ми по западным лекалам. Вер-
ховная рада с подачи президен-
та попыталась изменить проце-
дуру назначения руководите-
лей у пары этих институций. Но 
это вызвало гнев послов G7 и 
непосредственно Борреля, по-
ставившего условия предостав-
ления следующего транша МВФ 
в зависимость от кадровой по-
литики Украины и ее лидера.   

Еще совсем недавно Зеленский 
улыбался на встрече с Лукашенко, 
а теперь по указке США не признает 
его легитимность.

На избирательную кампанию у  штаба Байдена есть 466 миллионов долларов, а  у Трампа — только 325 миллионов.

А К Ц Е Н Т

Пока глава МИД Украины зачитывает 
мысли западных хозяев, 
Зеленский молчит

ЭКСПЕРИМЕНТ 

В Британии 
волонтеров 
заразят 
для испытания 
вакцин

ПОДСАДЯТ 
НА КОРОНУ
Диана Ковалева

В январе в Лондоне начнутся ис-
пытания, в рамках которых до-
бровольцев специально заразят 
коронавирусом для проверки 
эффективности разрабатывае-
мых вакцин. Как сообщает газе-
та The Financial Times, сначала 
волонтеров вакцинируют, а спу-
стя примерно месяц им введут 
дозу вируса SARS-CoV-2, кото-
рый вызывает COVID-19. Заявку 
на участие в испытаниях уже по-
дали около двух тысяч жителей 
Альбиона. Все это будет прохо-
дить при финансовой поддержке 
властей и под руководством Им-
перского колледжа Лондона. 
Пока организаторы окончатель-
но не решили, где будут прохо-
дить исследования. Возможно, 
они состоятся в 24-местной кли-
нике в лондонском районе Уайт-
чепел, которую предварительно 
разделят на три зоны по восемь 
коек в каждой, чтобы тестиро-
вать сразу три вакцины одновре-
менно. Испытуемых изолируют 
от внешнего мира примерно на 
месяц. Как отмечает The 
Financial Times, им могут запла-
тить более 3750 фунтов. Не 
исключено, что впоследствии 
для испытаний потребуются зда-
ния с большей площадью. 

Сейчас перед исследователя-
ми стоят две задачи. Во-первых, 
им предстоит выбрать подходя-
щий штамм вируса, чтобы тот 
генетически совпадал с тем, ко-
торый «ходит» среди населения. 
Во-вторых, нужно правильно 
рассчитать допустимую дозу ви-
руса, чтобы после введения она 
не нанесла серьезного ущерба 
иммунной системе участников 
эксперимента. Кроме того, как 
отмечают специалисты, важно 
иметь «спасительное лекарст-
во» для предотвращения разви-
тия у добровольцев серьезных 
заболеваний.  

ПАНДЕМИЯ 

Главы Минфина 
и МИД ФРГ 
выбыли 
из строя после 
контактов 
с заболевшими

ВСЕ УШЛИ 
НА КАРАНТИН
Екатерина Забродина

В Германии, где в четверг было 
выявлено 2143 новых случая 
заражения «короной», сразу 
два ключевых министра феде-
рального правительства один 
за другим ушли на карантин из-
за контактов с заболевшими. 

Сначала самоизолировался 
глава МИД ФРГ Хайко Маас по-
сле того, как сотрудник службы 
безопасности дипведомства 
сдал положительный тест на 
COVID-19. И хотя сам Маас чув-
ствует себя хорошо, ему при-
шлось отменить визит в Амман, 
где у министра ожидались пере-
говоры с коллегами из Иорда-
нии, Египта и Франции. Уже на 
следующий день об уходе на 
«профилактический» карантин 
объявил министр экономики 
Германии Петер Альтмайер. На-
кануне он общался с представи-
телем министерства торговли 
одной из стран ЕС, который, 
как выяснилось, прилетел на 
совещание в Берлин уже зара-
женным. Между тем в Брюсселе 
перенесли на октябрь саммит 
лидеров стран ЕС, которые с на-
чала пандемии встречались 
очно лишь в июле. На встрече 
24—25 сентября они собира-
лись обсудить кризис между 
Турцией и Грецией, но вдруг на 
удаленку ушел глава Евросове-
та Шарль Мишель, чей охран-
ник тоже слег с  коронавиру-
сом.  А ведь в августе Мишель 
даже отложил собственную 
свадьбу с подругой жизни, ма-
терью своих детей  Амели Дер-
баудренгьен, чтобы не риско-
вать.  
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ТЕХНОЛОГИИ 
Наши титановые 
имплантаты придут 
на замену импортным

Конструктор 
позвоночника

Мария Волкова, Нижний Новгород

Нижегородские инженеры и медики разработали тита-
новые имплантаты для лечения тяжелых травм и забо-
леваний позвоночника. Система, полностью замещаю-
щая импортные аналоги, стоит значительно дешевле и 
может устанавливаться малоинвазивно. То есть без 
больших разрезов, через проколы.

Ранее титановые имплантаты для лечения травм по-
звоночника были только импортными, а отечествен-
ные разработки полностью копировали устаревшие 
зарубежные аналоги. Сейчас подобные системы пред-
ставляют собой некие конструкторы из большого ко-
личества деталей. Во время операции хирург выбирает 
из имеющегося набора нужную. Важный момент: даже 
отечественные имплантаты производятся из титано-
вых сплавов импортного производства. Нижегород-
ские же разработчики создали конструктор из отече-
ственных материалов. Во время испытаний сплав хо-
рошо себя показал и подтвердил свою безопасность с 
токсикологической точки зрения.

— Когда мы задумались над тем, чтобы создать свою 
систему, то одной из главных задач было унифициро-
вать ее, уменьшить ассортимент компонентов, чтобы 
облегчить задачу для врача и снизить стоимость им-
плантатов, — говорит руководитель Института травма-
тологии и ортопедии Приволжского исследовательско-
го медицинского университета Сергей Млявых. 

Задачу медики решали вместе с инженерами. Разра-
ботка уже прошла испытания на животных. Сейчас 
врачи установили титановые имплантаты на позво-
ночники карликовым свиньям. В течение трех месяцев 
за ними будут наблюдать: если эффективность и без-
опасность систем подтвердится, можно будет присту-
пать к регистрации и клиническим испытаниям.

— Спектр применения разработки широкий. Это 
травмы позвоночника — вывихи, переломы, остеохон-
дрозы, различные деформации, искривления. В год 
только в нашей университетской клинике проводится 
свыше тысячи операций с использованием различных 
титановых конструкций. В масштабах же страны циф-
ра просто огромная. Соответственно, и потребность в 
имплантатах тоже, — пояснил Сергей Млявых.  

ФОРУМ Ученые обсудили 
проблемы борьбы с раком 

В одной связке

Ирина Краснопольская

Сегодня в Москве заканчивает работу Третий между-
народный конгресс по онкологии и радиологии.

Зачем онкологии психологи? И не только психоло-
ги. Но еще и математики, и экономисты, и физики, и 
инженеры-конструкторы. Ведь лечение и предупре-
ждение онкологических заболеваний требует консо-
лидации знаний, сил, ресурсов, накопленных в разных 
областях медицины, науки, техники.

На форуме озвучено немало цифр. Скажем, в нашей 
стране для реализации нацпрограммы по борьбе с он-
козаболеваниями государством выделено более 200 
млрд рублей в 2019 году, и более 271 млрд рублей — в 
2020-м. 

Пандемия COVID-19 заставила изменить многие 
привычки, традиции, в том числе и в области научного 
общения. Практически все конференции проходят в 
онлайн-формате. Третий онкологический не стал 
исключением. Да, онлайн лишает ученых возможности 
живого общения, 
что весьма печаль-
но. Но… Позволяет 
привлечь больше  
участников. Вот и в 
работе нынешнего 
форума активно 
(именно активно!) 
участвовали четыре 
тысячи человек. 

Представитель 
Всемирной органи-
зации здравоохра-
нения Нино Бердзули отметила, что подход ВОЗ к про-
блемам рака предполагает четыре основных аспекта: 
предупреждение, раннее выявление, диагностику и ле-
чение и оказание паллиативной помощи.

— Уникальность форума в том, что он привлекает 
внимание не только специалистов профессионально-
го сообщества, но и экспертов смежных отраслей,  
представителей законодательной, исполнительной 
власти, органов здравоохранения, общественности, — 
сказал генеральный директор ФГБУ «НМИЦ радиоло-
гии» Минздрава России, председатель оргкомитета 
форума академик Андрей Каприн. — Организуя  форум 
в условиях угрозы пандемии СОVID-19, мы сохранили  
сложившиеся традиции, которые связаны с  его ме-
ждисциплинарным характером. Экономисты и мате-
матики помогают в планировании и прогнозировании 
программ диспансеризации и скрининга,  лекарствен-
ного лечения. Физики давно  с нами в связке по орга-
низации лучевого лечения. Психологи все активнее 
подключаются к работе не только с  пациентами, их 
родственниками, но и с врачами. Да-да, врачи тоже ну-
ждаются в «лечении души», советах, как правильно  
общаться с пациентом и избежать профессионального 
выгорания.  

РАКУРС  В центре Димы Рогачева не делят детей 
на своих и чужих

Приговор отменяется
 Ирина Краснопольская 

С
удьба — это что та-
кое? Судьба играет 
человеком? Человек 
— хозяин своей судь-
бы? Судьба склады-
вается независимо 
от нашей воли? Она 
неизбежность? На 
нее можно повли-

ять? Вопросы бесконечны. От-
веты есть? Или это тоже вопрос.

Сейчас Ане 12 лет. Своего 
отца она не помнит. Знает, что ее 
маму убили. Почему? Может, 
потому, что в тех краях Донбас-
са, где живет, непростая обста-
новка. Аня и ее старший на два 
года брат Андрей оказались в 
приюте. Время от времени при-
езжали в приют желающие 
взять в семью детей. Претенден-
тов на очаровательных брата и 
сестру было немало. Но как-то 
не складывалось. Аня и Андрей 
оставались в приюте. 

В семье Костенко, жителей 
Макеевки, что неподалеку от 
Донецка, — ветеринара Оксаны 
и полицейского Юрия — детей не 
было. Как, впрочем, и не было 
особого желания взять прием-
ных. Но однажды приехали они 
в тот самый приют, где были уже 
подросшие восьмилетняя Аня и 
десятилетний Андрей. Приеха-
ли, пообщались и вернулись до-
мой. Только, признается Окса-
на, вот никак «не уходили» из 
души эти брат и сестра И тут… 
Судьба? Телефонный звонок из 
приюта: «Если можете, верни-
тесь, пожалуйста! Тут одна де-
вочка Аня сказала, что вы ее 
мама и она хочет к вам». Забегая 
вперед, замечу: при нашей 
встрече Аня сообщила, что это 
она выбрала себе и брату се-
мью. Человек делает свою судь-
бу? Даже если ему от роду всего 
восемь лет? 

А тогда Оксана и Юрий Кос-
тенко вернулись в приют. И 
больше не расставались с Аней 
и ее братом. Так 1 сентября пять 
лет назад появилась в Макеевке 
новая семья. Те, кто бывает в их 
большом доме, замечают осо-
бый уют, доброжелательность. 
Порядок в доме тоже всегда 
обеспечен, ведь Юрий — поли-
цейский. А с какими мордами 
две обожаемые собаки (напом-
ню, мама Оксана ветеринар) — 
среднеазиатская овчарка и фок-
стерьер — сидят у кровати Ани, 
когда заявляет о себе ее злой не-
дуг. Собаки же в некоторой сте-
пени лекари. Аня гладит их мор-
ды, они лижут своими языками 
ее руки. 

Злой недуг. Злая судьба?
Поначалу ничто не предве-

щало беды. 
— Было так нам всем хорошо, 

— вспоминает Оксана. — Потом 
как гром среди ясного неба. Не-
ожиданно у Ани стала подни-
маться температура. Мы не ис-
пугались. Может, простуда. А 
потом…

— По месту жительства были 
сделаны анализы, — рассказыва-
ет заведующая отделением 
трансплантации гемопоэтиче-
ских стволовых клеток центра 
имени Димы Рогачева Лариса 
Николаевна Шелихова. — Оказа-
лось, что резко изменились по-
казатели крови. В Донецкой об-
ластной больнице провели пун-
кцию костного мозга и… диаг-
ноз: острый лимфобластный 
лейкоз. Это тяжелое злокачест-
венное заболевание крови не 
такое уж редкое. Однако по 
пальцам пересчитать центры, 
где умеют с этим недугом справ-
ляться. 

Н е к о т о р ы х  п а ц и е н т о в 
успешно лечат с помощью хи-
миотерапии. Этот метод более 
доступен, чем трансплантация 
стволовых клеток. Но наша Аня, 
к сожалению, в эту часть паци-
ентов не попала. Ей по месту 
жительства провели вполне сов-
ременную химиотерапию. Не-
надолго наступила ремиссия. 
Очень ненадолго! Вслед за ней 
резкое ухудшение, тяжелейший 
рецидив. Местным специали-
стам опять же удалось вывести 
девочку в ремиссию с помощью 
высокодозной интенсивной хи-
миотерапии. Но… Ремиссия ре-
миссией. Однако анализы сви-
детельствовали: болезнь не 
ушла. Ее очаги полностью не 
уничтожены. По месту житель-
ства дальнейшее лечение стало, 
мягко говоря, проблематич-
ным. И тогда…

— Земля уходила из-под ног, — 
вспоминает Оксана. — Узнали, 
спасти Аню может только пере-
садка костного мозга. Где? Как? 
Время шло. Нет, оно бежало. Все 
было против нас! 

   Не забыть Оксане букваль-
но вещий сон Ани. Он случился 
именно в тот момент, когда вра-
чи по месту жительства объяви-
ли родителям, что девочка обре-
чена. Что о пересадке не может 
быть речи, потому что нет под-
ходящего донора. Сказали: «Го-
товьтесь! Конец близок». А на 
другой после этого сообщения 

день, когда Оксана заливалась 
слезами, Аня, проснувшись, 
рассказала, что ей снился Бог, 
что ей свыше обещана нормаль-
ная жизнь. 

— Вещие сны не только быва-
ют, но и сбываются, — говорит 
мне Оксана. — Дали телефон мо-
с к о в с к о го  ф о н да  « В е р а  в 
Жизнь». Я не раздумывая позво-
нила в этот же день. Не сильно 
надеялась на помощь. Лечение 
дорогостоящее. Мы не в России. 
Не все клиники спешили нас 
взять! По телефону рассказала о 
нашей беде. Со мной общалась 

приятная девушка. Потом выя-
снилось, что это была директор 
фонда Ляйсан Струкова. Она 
сказала, что постарается по-
мочь. И уже через 5 дней  позво-
нила и сообщила: «Оксана, 
«Российская газета» договори-
лась с  центром  Димы Рогачева. 
Анюту берут на лечение». У 
меня так стучало сердце от сча-
стья! Даже страшно было радо-
ваться заранее. Мне казалось, 
что это опять сон!

В тот день Ляйсан в 5 утра 
приехала в клинику Рогачева 
встречать Аню и ее семью. 

«Неделю до их приезда в Мо-
скве шли дожди, — вспоминает 
Ляйсан. — Было очень пасмурно. 
Но в тот день в 6 часов утра све-
тило солнце и небо  ясное.  Будто 
сами небеса благоволили. Так 
хотелось, чтобы все у Ани было 
хорошо!»

Вопреки всем диагнозам. Во-
преки всему! 

В центре Рогачева никогда не 
было и нет деления детей на сво-
их и чужих. Со дня основания и 
на все времена действует  кредо 
создателя центра,  академика 
Александра Румянцева: все 
дети из среды обитания. Мы 
обратились к генеральному ди-
ректору центра профессору Га-
лине Анатольевне Новичковой, 
и… Аня из Донбасской Макеев-
ки была госпитализирована  в 
отделение трансплантации ге-
мопоэтических стволовых кле-
ток, которым руководит Лариса  
Шелихова, вместе с мамой и 
братом, ставшим донором для  
сестры.  

Согласитесь, Аня и Оксана даже 
внешне похожи. А браслеты на руке 
автора заметки сплела сама Аня.

А К Ц Е Н Т

Кредо центра: мы своих не бросаем. 
И не имеет значения, что девочка 
не гражданка России. 
Перед болезнью все равны

Подарок 
от Ани

С Аней и ее мамой мы встрети-

лись 1 сентября в пансионате цен-

тра Рогачева. Уютная комната. Аб-

солютная чистота. Рядом с крова-

тью новенький сегвей. Аня с удо-

вольствием демонстрирует свое 

умение им пользоваться. Здесь 

нет ощущения беды, тревоги. Ок-

сана пока не может сказать, когда 

они уедут домой. Почти три меся-

ца, проведенные в центре Рогаче-

ва, вселили в семью уверенность: 

все будет хорошо. Оксана призна-

ется: именно здесь она впервые 

успокоилась, впервые поняла — 

жизнь продолжается. 

Аня подарила мне три браслета, 

которые она сделала собственны-

ми руками. Ей сказали, что я прие-

ду в центр, и она решила подгото-

вить мне подарок. Удивляет чувст-

во цвета, вкуса этой 12-летней де-

вочки. Она сейчас лысенькая. По-

сле проведенного лечения паци-

енты теряют волосы. Потом, когда 

лечение заканчивается, волосы 

вырастают, и, как правило, замет-

но лучше прежних. 

Она улыбчивая, как ртуть под-

вижная, стройная, в ушах сереж-

ки. 1 сентября — всеобщий дет-

ский праздник. А для этой семьи 

он и вовсе особенный: именно в 

этот день пять лет назад Оксана и 

Юрий взяли к себе двух очарова-

тельных ребят. Вот Юрий Нико-

лаевич и подарил девочке сегвей. 

И еще в честь праздника семьи 

Аня сотворила изумительной 

красоты две композиции — «цве-

ток желаний». Одну из них она 

подарила мне. Аня умничка, от-

личница. С похвальной грамотой 

перешла в 6-й класс. И у нее уже 

есть мечта: хочет работать с ма-

ленькими детьми. Но… Впереди 

целая жизнь. Может, верх возь-

мут художественные способно-

сти девочки. 

А мама Оксана мечтает только о 

том, чтобы Аня была здорова, что-

бы было у нее счастье. «А какая 

профессия — не столь важно. Важ-

но, чтобы судьба сложилась», — 

говорит она мне. 

И все-таки… Они взяли в свою се-

мью детей, так сказать, в возрасте, 

Ане было почти 8 лет, брату — по-

чти 10. До той поры Оксана и 

Юрий жили не тужили. Все было 

хорошо. И, как признается Окса-

на, многие их отговаривали: зачем 

вам эти «приемыши»? «Но мы, 

когда увидели эту пару, потеряли 

покой. И поняли, что без этих де-

тей нам дальше не жить». Да, они 

не знали, какие испытания их 

ждут. Но и сейчас, пройдя страш-

ные муки страшной болезни, они 

не жалеют о том, что у них есть 

Аня и Андрей. 

— Вы счастливы, Оксана? 

— Абсолютно! Я очень благодарна 

судьбе. Точнее, тем людям, кото-

рых мне послала судьба… 

Зачем онкологии 
нужны психологи? 
А еще  эксперты 
смежных 
областей

ВПЕРВЫЕ  

В России 
пересадили 
почку, 
одновременно 
удалив опухоль

БЛЕСТЯЩИЙ 
ПРОКОЛ
Роман Мерзляков, Волжский

В волжском филиале Центра 
трансплантологии и искусст-
венных органов имени Шума-
кова провели уникальную для 
страны операцию: повторную 
пересадку почки с одновремен-
ной резекцией печени.

Молодая пациентка из Баку 
страдала хронической почеч-
ной недостаточностью в терми-
нальной стадии. Пять лет назад 
девушке пересадили орган от 
матери, но функция почки ста-
ла ухудшаться. Этим летом па-
циентка была вынуждена вер-
нуться на гемодиализ. Тогда 
родные решили искать помощи 
в России. И тут при обследова-
нии у нее выявили не только по-
чернение трансплантата, но и 
опухоль в печени. 

— Мы разработали план: 
сначала удалить опухоль в пе-
чени, а потом заменить тран-
сплантат. Почку взяли у млад-
шей сестры, — объясняет ди-
ректор центра академик 
Сергей Готье. — Уникальность 
заключается в разнообразии 
пораженных органов. Мы хоте-
ли помочь по одному вопросу, 
а помогли по двум. Есть стати-
стика: человек с одной почкой 
реже попадает на диализ, чем с 
двумя. Потому что он чаще на-
блюдается у врача. У нас есть 
многолетний опыт наблюде-
ния за реципиентами и донора-
ми детородного возраста, как в 
случае этих двух девушек. У 
них есть полная возможность 
родить ребенка.

Почка заработала сразу по-
сле трансплантации.  В центре 
отметили, что обе пациентки 
чувствуют себя хорошо.

— Нам удалось предвари-
тельно полностью смоделиро-
вать проведение оперативного 
вмешательства. Мы понимали, 
какие сосуды питали поражен-
ный участок печени. Это по-
зволило сделать операцию без 
разреза, через прокол. Все эта-
пы прошли под одним нарко-
зом: удалили то, что не работа-
ло, и пересадили функциони-
рующую почку, — рассказал ру-
ководитель волжского филиа-
ла Шамиль Галеев. — По време-
ни это заняло часов шесть. В 
операции были задействованы  
18 человек.

После получения долгос-
рочных результатов этот слу-
чай опишут в профильном ме-
дицинском журнале, чтобы в 
будущем хирургам было про-
ще проводить такие вмеша-
тельства.  

НАЦПРОЕКТ

Появятся 
новые 
площадки 
для санавиации

ДОКТОР 
ПРИЛЕТИТ
Антон Валагин, 
«Российская газета», Тамбов

До конца года в Тамбовской об-
ласти обустроят две вертолет-
ные площадки для санитарной 
авиации. Одна появится на тер-
ритории городской больницы в 
Мичуринске, другая — в Уваров-
ской ЦРБ. Работы ведутся в 
рамках нацпроекта «Здравоох-
ранение».

 Заключены госконтракты 
на 6,6 миллиона рублей. Пло-
щадки для вертолетов создают-
ся за счет средств областного 
бюджета, — рассказали в регио-
нальном управлении здравоох-
ранения. На профессиональ-
ном языке вертолетная пло-
щадка называется сортировоч-
но-эвакуационной: сюда при-
бывают кареты скорой помощи 
из районов. Сложных пациен-
тов c инфарктами и инсульта-
ми, с  политравмами, получен-
ными в ДТП, на специальных 
вертолетах в течение 15 минут 
будут доставлять в головные 
клиники Тамбова. 

«Летающие медики» прой-
дут обучение во Всероссийском 
центре медицины катастроф 
«Защита». Одновременно в ре-
гионе организуют единую ди-
спетчерскую службу — она ста-
нет координировать работу 
всех отделений скорой помощи 
и авиамедицинских бригад. 
Уже создана автоматизирован-
ная система для центра приема 
и обработки вызовов, специа-
листы контролируют время до-
езда до пациентов.  

Андрей Каприн: Наш форум привлекает внимание не только 
специалистов профессионального сообщества.

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ

Лариса Николаевна! Сбивает с толку само название 
«гемопоэтические» стволовые клетки. Что здесь от по-
эзии? Почему поэтические?
Лариса Шелихова | Потому что в переводе с грече-

ского «гемопоэз» — рождение новых клеток кровет-

ворной системы. 

Эти клетки есть у нас у всех? 
Лариса Шелихова | Конечно! Они же часть наших 

стволовых клеток, главная часть кроветворной си-

стемы. 

Есть разница пересадки стволовых клеток от пересад-
ки гемопоэтических?
Лариса Шелихова | Нет разницы! По сути это одно и 

то же. При тяжелейших злокачественных заболева-

ниях крови пересадка гемопоэтических стволовых 

клеток — единственный, во всяком случае пока, ме-

тод спасения. Вот и 12-летней Ане  проведена такая 

пересадка. 

Очень важно, что не надо было искать донора на сто-

роне. Им стал ее старший брат 14-летний Андрей. 

Родственные клетки, как правило, приживаются луч-

ше, чем клетки сторонних доноров. Сейчас девочка 

в ремиссии. Из центра мы ее не выписали. Она вме-

сте с мамой Оксаной Дмитриевной живет в нашем 

пансионате. 

Понимаю, что отдаленные прогнозы в таких ситуациях 
не совсем уместны, и все же… Прогноз?
Лариса Шелихова | Стопроцентная гарантия — это 

вообще не медицинский термин. Скажу баналь-

ность, но человеческий организм чрезвычайно сло-

жен и чрезвычайно непредсказуем. В нашем центре 

около 75% таких пациентов имеют благоприятный 

прогноз. И в данном случае мы очень надеемся, что 

он состоится. Девочка будет жить, у нее будет своя, 

во всех отношениях нормальная судьба. Через ме-

сяц Аня уедет домой. Но в течение года она раз в три 

месяца будет приезжать в центр для контроля. 

То есть Аню без внимания центр не оставит? 
Лариса Шелихова | Всем известно и это кредо наше-

го центра: мы своих не бросаем. И не имеет значе-

ния, что девочка не гражданка России. Перед бо-

лезнью все равны.

Это яркое здание в Москве — всемирно известный центр спасения детей от тяжелейших болезней — центр Димы 
Рогачева.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. 
№ 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с ад-
министрацией Нижнекамского муниципального района изве-
щает общественность о проведении общественных обсуждений 
материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по объекту «Комплекс нефтеперерабатывающих и нефте-
химических заводов» г. Нижнекамск. Установка изоде-
парафинизации дизельного топлива титул 1014, секция 
4106».

Цель намечаемой деятельности: строительство установки 
изодепарафинизации дизельного топлива титул 1014, секция 
4106 с целью получения дизельного топлива качества Евро-5.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский му-
ниципальный район, г. Нижнекамск, территория промышлен-
ной зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Татнефть» име-
ни В.Д. Шашина, 423450, Республика Татарстан, г. Альметь-
евск, ул. Ленина, 75, тел.: +7(8553) 45-64-92 (канцелярия).

Проектная организация и ее юридический адрес: ООО 
«Строительно-монтажное управление № 7». Адрес: 125009, 
г. Москва, Большой Кисловский переулок, дом 1/1/12, стр. 2, 
адрес электронной почты: robert_kalimullin@mail.ru. 

Разработчик проектной документации и оценки воз-
действия на окружающую среду и его юридический ад-
рес: ООО ПХТИ «Полихимсервис», 606026, Россия, Ниже-
городская область, г. Дзержинск, ул. Марковникова, д. 22А;  
тел. +7-8313-23-04-33, адрес электронной почты: info@phs.su. 

 Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с августа 2020 по ноябрь 2020.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Нижнекамского муниципально-
го района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания с использованием средств дистанционного взаимодейс-
твия.

Сроки и место доступности предварительных материалов 
ОВОС с 29.09.2020 г. по 29.10.2020 г. 

—  в электронном виде на официальном сайте Нижнекамско-
го муниципального района РТ: http://e-nizhnekamsk.ru/ 
и на сайте ПАО «Татнефть»: http://www.tatneft.ru/; 

—  на бумажном носителе со вторника по воскресенье с 10.00 
до 20.00 по следующему адресу: Республика Татарстан, 
г. Нижнекамск, ул. Тукая, д. 31, Центральная библиотека 
им. Г. Тукая.

 Форма представления замечаний и предложений — в 
письменном виде с указанием контактных данных (фамилия, 
имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или 
учебы). Замечания и предложения принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования данного информационного со-
общения и в течение 30 дней после проведения общественных 
слушаний на адрес e-mail: tnr@tatneft.ru, info@phs.su, посредс-
твом почтовой связи по адресу: 423450, Республика Татарстан, 
г.Альметьевск, ул. Ленина, 75, канцелярия, и по телефонам: 
8 (8555) 24-24-07, 24-05-50.

 По результатам общественных обсуждений состоятся об-
щественные слушания, которые будут проведены 29.10.2020 г. 
в 17.00. Руководствуясь Постановлением Правительства РФ от 
03.04.2020 № 440 (ред. от 11.06.2020) «О продлении действия 
разрешений и иных особенностях в отношении разрешитель-
ной деятельности в 2020 году» и Постановлением Кабинета 
Министров Республики Татарстан от 19.03.2020 № 208 «О ме-
рах по предотвращению распространения в Республике Татарс-
тан новой коронавирусной инфекции», сообщаем о проведении 
общественных слушаний в режиме онлайн-трансляции. Для 
тех, у кого нет технической возможности, интернета, будут ор-
ганизованы места со всем необходимым оснащением для входа 
в конференцию Zoom по адресу: Республика Татарстан, г. Ниж-
некамск, ул. Мира, д. 45, Муниципальное бюджетное общеоб-
разовательное учреждение «Средняя общеобразовательная 
школа № 28.

 Для доступа и участия за три дня до общественных слуша-
ний будет опубликована ссылка для входа в конференцию Zoom 
на официальном сайте ПАО «Татнефть»: http://www.tatneft.ru/ 
и на официальном сайте Нижнекамского муниципального 
района: http://e-nizhnekamsk.ru/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Таймырнефтегаз», совместно с АО «Институт  
«Нефтегазпроект» и Администрацией Таймырского Долга-
но-Ненецкого муниципального района, согласно Федераль-
ному закону «Об экологической экспертизе» от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ и в соответствии с требованиями Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 г. № 
372, извещают о проведении общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) проектной документации, включая материалы 
оценки воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду (далее — ОВОС) по объектам государст-
венной экологической экспертизы: 

«Порт бухта Север. Приемо-сдаточный пункт», «Порт 
бухта Север. Водозабор хозпитьевого и пожарного назначе-
ния», «Порт бухта Север. База ГСМ», «Порт бухта Север. База 
обеспечения», «Нефтепровод «ГНПС «Пайяха» — Порт бухта  
Север. ПСП».

Цель намечаемой деятельности: транспортировка то-
варной нефти от Пайяхской группы месторождений до При-
емо-сдаточного пункта и Нефтяного терминала, строительство 
объектов инфраструктуры для обеспечения безопасной эксплу-
атации объектов внешнего транспорта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Крас-
ноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципаль-
ный район, район сельского поселения Караул, район бухты 
Север. Ближайшие населенные пункты: пгт Диксон, с. Караул.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Таймырнефте-
газ», адрес: 647000, РФ, Красноярский край, Таймырский Дол-
гано-Ненецкий район, г. Дудинка, ул. Дальняя, д. 4. Предста-
витель — Корепанов Александр Геннадьевич, руководитель 
проектного офиса, тел.: 8 (495) 223-86-99, доб. 3651.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с августа 2020 г. по декабрь 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Таймырского Долгано-Ненец-
кого муниципального района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Даты проведения слушаний: 
—  29 октября 2020 г. в 15.00 по местному времени по объек-

ту «Порт бухта Север. Приемо-сдаточный пункт»;
—  5 ноября 2020 в 15.00 по местному времени по объек-

ту «Порт бухта Север. База обеспечения», «Порт бух-
та Север. База ГСМ», «Порт бухта Север. Водозабор  
хозпитьевого и пожарного назначения»;

—  12 ноября 2020 г. в 15.00 по местному времени по объек-
ту «Нефтепровод «ГНПС «Пайяха» — Порт бухта Север. 
ПСП».

Место проведения слушаний: читальный зал МБУК «Ду-
динская централизованная библиотечная система» по адресу: 
647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8А.

Форма представления замечаний и предложений:  
устная и письменная.

Место и сроки доступности проектной документа-
ции и материалов ОВОС. Ознакомиться с проектной до-
кументацией и материалами ОВОС можно с 28.09.2020 
по 28.10.2020 г. по адресам:

—  читальный зал МБУК «Дудинская централизованная 
библиотечная система», 647000, Красноярский край,  
г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8А;

—  читальный зал МКУК «Централизованная библиотечная 
система» сельского поселения Караул, 647220, Краснояр-
ский край, с. Караул, ул. Мира д.1;

—  читальный зал МКУК «Центральная библиотека», 
647340, Красноярский край, п.г.т. Диксон, ул. Водопья-
нова, д. 13 «А»;

—  на сайте АО «Институт «Нефтегазпроект» www.ingp.ru;
—  на сайте Администрации Таймырского Долгано-Ненецко-

го муниципального района www. taimyr24.ru.
Иная информация: замечания и предложения мож-

но направить на адрес электронной почты ngp@ingp.ru,  
aleksandr.korepanov@ipc-oil.ru.

Наименование и адрес генеральной проектной орга-
низации: АО «Институт «Нефтегазпроект», адрес: 625019, 
РФ, Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Республики, д. 209.  
Представитель — Зорин Алексей Анатольевич, главный инженер,  
тел.: (3452) 68-86-01, доб. 01-03, e-mail: zorin@ingp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов недвижимого имущества  
базы отдыха «Огонек», расположенных по адресу:  

Московская область, Истринский район, п/о Кострово 
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-78-53, (812) 609-7624, inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, официальный сайт:  

https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru,  
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной форме: 27.10.2020 
в 12.00 МСК.

Заявки на участие принимаются с 25.09.2020 с 12.00 по 25.10.2020 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 26.10.2020 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная цена) / Цена отсечения (мини-

мальная цена продажи): 36 400 000 рублей, кроме того НДС / 21 880 000 рублей, 
кроме того НДС.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 1 452 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении (задаток) 

составляет: 3 700 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организатора 

торгов https://etp.gpb.ru и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Настоящим информируем всех заинтересованных лиц о 
том, что в настоящее время имеются судебные споры о правах 
на доли в уставном капитале общества с ограниченной ответс-
твенностью «Таймырстроймонтаж» (ИНН 7702741563, ОГРН 
1107746773826), а именно:

по иску Мазия Николая Владимировича оспариваются дого-
воры купли-продажи долей в уставном капитале ООО «ТСМ» 
от  23 августа 2019 г. № 1 между ООО «ТСМ» и обществом с 
ограниченной ответственностью «Бухгалтерский учет Плюс» 
(ИНН 7729685122, ОГРН 1117746471281) о продаже 20% долей в 
уставном капитале, № 2 между ООО «ТСМ» и Шаламовой Верой 
Петровной о продаже 35% долей в уставном капитале (дела № А40-
154063/2020, № А40-152291/2020, № А40-152038/2020);

по иску Мазия Николая Владимировича оспаривается право 
Шаламовой Веры Петровны на 35% долей в уставном капитале 
ООО «ТСМ» (дело № А40-38835/2020).

В связи с этим любое лицо, приобретающее доли в уставном 
капитале ООО «ТСМ» до рассмотрения названных споров по су-
ществу, будет являться недобросовестным приобретателем, что 
повлечет истребование долей в уставном капитале ООО «ТСМ» 
от конечного приобретателя.

Также сообщаем о том, что в настоящее время по иску Мазия 
Николая Владимировича оспаривается договор уступки пра-
ва требования от 30 июня 2020 г. между ООО «ТСМ» и Шала-
мовым Андреем Викторовичем об уступке права требования к 
контролирующим должника лицам о взыскании убытков (дело 
№ А40-169205/2020). В связи с этим любое лицо, приобрета-
ющее названное право требования (его часть), будет являться 
недобросовестным приобретателем.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОПОВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений 

в Орловской обл., г. Мценск
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:  
ООО «НПО АУРУС» совместно с Администрацией г. Мценска 
Орловской области извещает о проведении общественных обсуж-
дений (в форме опроса) материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду (ПД, ТЗ на проведение ОВОС, материалы ОВОС) 
по объекту государственной экологической экспертизы — «Про-
изводственно-складское здание», расположенное по адресу: Ор-
ловская обл., г. Мценск, ул. Автомагистраль, 1у. 

Целью проведения работ является прохождение экологи-
ческой экспертизы проектной документации по объекту капи-
тального строительства «Производственно-складское здание», 
расположенному по адресу: Орловская обл., г. Мценск, ул. Авто-
магистраль, 1у.

Цель намечаемой деятельности: вторичное использование 
цветных и драгоценных металлов посредством переработки пе-
чатных монтажных плат (ПМП) или сходных сырьевых материа-
лов. Ресурсы для производства — высококачественные печатные 
монтажные платы (ПМП), а также высококачественный кабель-
ный лом (медь класса «А»).

Место осуществления деятельности: Орловская обл., 
г. Мценск, ул. Автомагистраль, 1у.

Заказчик проекта: ООО «НПО АУРУС», 303032, Орлов-
ская область, г. Мценск, ул. Автомагистраль, 1У, ком. 230; те-
лефон: +7 (499) 704 5555, e-mail: commerce@ecopoliscorp.com, 
info@ecopoliscorp.com; сайт https://aurus.tilda.ws/, http://www.
ecopoliscorp.com/plants/aurus/contacts/. 

Разработчик проекта: АО «Управляющая компания строи-
тельного холдинга» (АО «УКСХ»), адрес: юридический: 620046, 
Свердловская обл., г. Екатеринбург, ул. Завокзальная, 36,  
стр. 3, оф. 201, фактический: 620014, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 
д. 24/8, 620; тел.: +7 (343) 371-27-00, 371-43-30, 371-62-41; сайт: 
https://www.uksh.ru/, e-mail: info@uksh.ru. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 01.06.2020 г. до 15.12.2020 г.

Орган, ответственный за организацию проведения обще-
ственных обсуждений: Администрация г. Мценска Орловской 
обл., адрес: 303030, Орловская обл., г. Мценск, ул. Ленина, д.1, 
Администрация г. Мценска, e-mail architectura-adm@yandex.ru, 
тел.: +7 (48646) 2-50-95, сайт: http://www.adm-mtsensk.ru.

Общественные обсуждения проводятся в форме опроса 
в период с 28 сентября 2020 года по 28 октября 2020 года вклю-
чительно. 

Информационные материалы для ознакомления по 
теме общественных обсуждений (ПД, ТЗ на проведение ОВОС, 
материалы ОВОС), а также опросные листы для скачивания на-
ходятся на сайте: http://www.uksh.ru/aurus-ovos/ и по адресу: 
Орловская обл., г. Мценск, ул. Автомагистраль, 1у, проходная  
ООО «НПО АУРУС».

Консультации специалиста: с понедельника по пятницу с 10.00 
до 17.00 по телефону: +7 912-69-38-750, e-mail: bartash@uksh.ru. 
Контактное лицо по вопросам общественных обсуждений — пред-
ставитель разработчика проекта АО «УКСХ» — Руководитель 
департамента проектных работ АО «УКСХ» Барташ Констан-
тин Михайлович, тел.: +7 912-69-38-750, e-mail: bartash@uksh.ru,  
сайт http://www.uksh.ru/. 

Представление замечаний и предложений будет осущест-
вляться в форме опросных листов: Примечание: в соответс-
твии с постановлением Правительства РФ от 11.06.2020 г. № 849 
общественные обсуждения проводятся с использованием средств 
дистанционного взаимодействия. Заполненные опросные листы 
(для регистрации) принимаются в электронном виде в период 
с 28 сентября 2020 г. по 28 октября 2020 г. по адресу электронной 
почты: bartash@uksh.ru и по адресу: Орловская обл., г. Мценск, 
ул. Автомагистраль, 1у, проходная ООО «НПО АУРУС».

Опросные листы доступны для скачивания на официаль-
ном: http://www.uksh.ru/aurus-ovos/.

Прием и документирование письменных замечаний 
и предложений будет осуществляться разработчиком проек-
та АО «УКСХ» в течение 30 дней после окончания обществен-
ного обсуждения в письменном и электронном виде по адре-
су: 620046, Свердловская обл., г. Екатеринбург, ул. Завокзаль-
ная, 36, стр. 3, оф. 201, или 620014, г. Екатеринбург, пр. Лени-
на, д. 24/8, 620; тел.: +7 (343) 371-27-00, 371-43-30, 371-62-41;  
сайт: https://www.uksh.ru/; e-mail: info@uksh.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация муниципального образования «Верхоянский 
район» Республики Саха (Якутия) и ООО «Прогноз-Серебро» 
уведомляют о начале проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС) при строительстве и эксплуата-
ции объекта «Полигон твердых коммунальных и промышлен-
ных отходов IV—V классов опасности на территории месторож-
дения Прогноз». 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: разме-
щение отходов IV—V классов опасности для обеспечения вы-
полнения требований законодательства в области обращения с 
отходами производства и потребления.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Российская Федерация, Республика Саха (Яку-
тия), Верхоянский район, месторождение Прогноз. Ближайшим 
населенным пунктом является пос. Барылас, расположенный 
в 50 км северо-западнее месторождения. Административный 
центр Верхоянского улуса, п. Батагай находится в 220 км к се-
веро-востоку от объекта. Участок намечаемой хозяйственной 
деятельности расположен в землях лесного фонда Верхоянско-
го лесничества, Верхоянского участкового лесничества, квартал 
113 выдел 36/ч, географические координаты 65°44

,
46.198

,,
с.ш. 

133°13
,
24.979

,,
в.д.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Прогноз-Серебро» (ООО «Прогноз-Се-
ребро»), 677000, Республика Саха (Якутия), г. Якутск, ул. Дзер-
жинского, 25, офис 20/1.

Примерный срок проведения ОВОС: сентябрь 2020 г. — 
апрель 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация муниципального образования 
«Верхоянский район» Республики Саха (Якутия).

Предполагаемая форма общественного обсуждения: об-
щественные слушания.

Замечания и предложения общественности к проведению 
ОВОС, содержанию технического задания на проведение ОВОС 
принимаются в письменном виде в журнале учета замечаний и 
предложений.

Обосновывающая документация, техническое задание на 
проведение ОВОС, журнал «Замечаний и предложений» доступ-
ны с 25.09.2020 г. :

—  в здании администрации муниципального образования 
«Верхоянский район» Республики Саха (Якутия) по ад-
ресу: Республика Саха (Якутия), Верхоянский район, 
п.Батагай, ул.Ленина, 15, кабинет управления экономичес-
кого развития, часы работы: с 8.30 до 17.00 с понедельника 
по пятницу;

—  в офисе ООО «Прогноз-Серебро» по адресу: 677000,  
РС (Я), г. Якутск, ул. Дзержинского 25, 7 этаж, кабинет 
главного инженера ООО «Прогноз-Серебро», часы рабо-
ты: с 9.00 до 18.00 с понедельника по пятницу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

об участии общественности в подготовке и обсуждении 
материалов по ОВОС (комплекта документации) объекта 
государственной экологической экспертизы в соответст-
вии с требованиями ФЗ от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об эко-

логической экспертизе» и Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду в РФ, утвержденного приказом Госкомэко-

логии РФ №372 от 16.05.2000 г.
Заказчик ЗАО НПК «Геотехнология» при содействии админис-

трации Быстринского муниципального района Камчатского края 
уведомляет о начале процедуры проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной де-
ятельности, являющейся объектом государственной экологичес-
кой экспертизы. 

Наименование, цели и местоположение объекта намеча-
емой деятельности: строительство и эксплуатация объекта на-
мечаемой хозяйственной деятельности «Отработка месторож-
дения Шануч с учетом вовлечения дополнительных запа-
сов», месторождение расположено в Быстринском районе 
Камчатского края, в 500 км от г. Петропавловска-Камчатс-
кого, в 200 км от районного центра с. Мильково.

Наименование и адрес заказчика: ЗАО НПК «Геотехноло-
гия», Камчатский край, г.Петропавловск-Камчатский, ул.Вулкан-
ная, д. 48.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Быстринского муниципального 
района, с. Эссо.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: обще-
ственные слушания. В случае неблагоприятной санитарно-эпиде-
миологической обстановки в РФ общественные слушания могут 
быть заменены на доступную форму обсуждений с возможностью 
удаленного участия заинтересованных сторон.

Примерный срок проведения ОВОС: октябрь 2020 г. — январь 
2021 г. Процесс проведения ОВОС включает в себя следующие эта-
пы:

1 этап: уведомление, предварительная оценка и составление 
технического задания (ТЗ). 

Сроки ознакомления общественности с проектом ТЗ на прове-
дение ОВОС, прием замечаний и предложений к проекту ТЗ от 
граждан и общественных организаций –  с 1 октября 2020  года по 
3 ноября 2020 г.  

Срок и место доступности ТЗ по ОВОС. Доступ обществен-
ности к утвержденному ТЗ на проведение ОВОС обеспечивается с 
5 ноября и до окончания процесса ОВОС. 

2 этап: проведение исследований по ОВОС и подготовка пред-
варительного варианта материалов по ОВОС. 

Ознакомление общественности с предварительными материа-
лами по ОВОС, прием замечаний и предложений обеспечивается в 
период с 15.11.2020 г. по 15.12.2020 г.

Общественные обсуждения предварительных материалов по 
ОВОС по объекту государственной экологической экспертизы 
«Отработка месторождения Шануч с учетом вовлечения до-
полнительных запасов» состоятся 16.12.2020 г. в 11.00 по ад-
ресу: Камчатский край, Быстринский район, с. Эссо, ул. 50 
лет Октября, д. 11, в здании МБУК «Межпоселенческая цен-
трализованная библиотека им. К.С. Черканова». 

Прием письменных замечаний и предложений от граждан и об-
щественных организаций до принятия решения о реализации на-
мечаемой хозяйственной деятельности, документирование этих 
предложений в материалах по ОВОС обеспечивается с 17.12.2020 г. 
по 18.01.2021 г. 

3 этап: подготовка окончательного варианта материалов по 
ОВОС на основании предварительных материалов по ОВОС с уче-
том замечаний, предложений и информации, поступившей от 
участников процесса ОВОС. 

Доступ общественности к окончательному варианту материа-
лов по ОВОС обеспечивается в течение всего срока с момента его 
утверждения до принятия решения о реализации намечаемой де-
ятельности.

Адреса и время доступности материалов по ОВОС (ТЗ на проведе-
ние ОВОС, предварительных и окончательных материалов по ОВОС): 
Камчатский край, Быстринский район, с. Эссо, ул. 50 лет Октяб-
ря, д.11, в здании МБУК «Межпоселенческая центральная библи-
отека им. К.С. Черканова», пн.—сб. с 12.00  до 19.00.

Прием замечаний и предложений в течение процесса ОВОС от 
граждан и общественных организаций осуществляется в письмен-
ном виде в журнале учета замечаний и предложений по адресу: Кам-
чатский край, Быстринский район, с. Эссо, ул. 50 лет Октября, 
д. 11, в здании МБУК «Межпоселенческая центральная библи-
отека им. К.С. Черканова» и по электронной почте: geo@gt.41.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация 
о техническом задании  

на проект оценки воздействия 
на окружающую среду проекта 

«АО «Лебединский ГОК». 
Обогатительная фабрика. Цех хвостового 
хозяйства. Участок шламовых и породных 

систем. Сгуститель №1»
АО «Лебединский ГОК» уведомляет общественность, 

надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о 
том, что на промышленной площадке АО «Лебединский 
ГОК» планируется увеличение производительности вто-
рого узла водооборота участка шламовых и породных сис-
тем цеха хвостового хозяйства обогатительной фабрики на 
27000 м3/ч, с целью обеспечения надежности второго узла 
водооборота и поочередного ремонта и существующих сгус-
тителей.

С этой целью предусматривается строительство следую-
щих объектов на территории промышленной площадки АО 
«Лебединский ГОК» цех хвостового хозяйства обогатитель-
ной фабрики:

— сгуститель №1;
— корпус приготовления флокулянта;
— распределительный лоток с камерой переключения 

№1;
— камеры и лотки осветленной воды;
— напорные пульпопроводы от сгустителя №1;
— внутриплощадочные инженерные сети.
В рамках намечаемого строительства было разработано 

техническое задание (далее — ТЗ) на проект оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС). 

Наименование и адрес Заказчика:
Акционерное общество «Лебединский ГОК» (АО «Ле-

бединский ГОК»), 309191, Белгородская область, г. Губ-
кин, промышленная зона, промплощадка ЛГОКа. Тел.: 
+7 (47241) 9-44-55, е-mail: gok@lebgok.ru. 

Наименование и адрес Исполнителя проекта и 
ОВОС:

Общество с ограниченной ответственностью «Центроги-
проруда» (ООО «Центрогипроруда»), 308007, ООО «Цен-
трогипроруда», г. Белгород, ул. Мичурина, д. 56. Телефон: 
+7(4722) 26-46-93, е-mail: cgr@bk.ru 

Главный инженер проекта — Погромский Евгений Сер-
геевич, тел.: +7(4722) 26-46-93.

Сроки и место доступности Технического задания 
по проведение ОВОС. Проект технического задания на 
проведение ОВОС будут доступны с момента публикации 
данного объявления и до окончания процесса оценки воз-
действия на окружающую среду проекта, ориентировочно с 
октября по ноябрь 2020 года.

Целью информирования общественности о намечаемой 
деятельности является выявление общественного мнения и 
предложений в процессе подготовки технического задания, 
выполнения оценки воздействия на окружающую среду.

Проект технического задания будет доступен для озна-
комления на официальном сайте Администрации Губкинс-
кого городского округа Белгородской области с октября по 
ноябрь 2020 года, а также в печатном виде по адресу: Бел-
городская обл., г. Губкин, промплощадка АО «Лебединский 
ГОК», АБК УЭК и ООС, каб. № 209 (в рабочее время), тел.: 
8 (47241) 9-54-66.

Форма представления замечаний и предложений. 
Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
с указанием фамилии, имени, отчества (при наличии), адре-
са и телефона по адресам: 

— 309191, АО «Лебединский ГОК», Белгородская об-
ласть, г. Губкин, промышленная зона, промплощадка 
 ЛГОКа, +7 (47241) 9-44-55, е-mail: gok@lebgok.ru, 

— 308007, ООО «Центрогипроруда», г. Белгород, 
ул. Мичурина, д. 56. Телефон: +7(4722) 26-46-93, е-mail: 
cgr@bk.ru,

в период с 1 октября по 15 ноября 2020 года.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с требованиями Федерального закона 
«Об экологической экспертизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ, 
Федеральным законом от 06.10.2003№131-ФЗ «Об общих при-
нципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации», с учетом положений 
Указа Мэра Москвы от 05.03.2020 № 12-УМ, АО «МОСГАЗ» 
информирует общественность о начале процедуры обще-
ственных обсуждений проектной документации по объек-
ту: «Реконструкция стального газопровода по адресу: 
г. Москва, ул. Лосиноостровская, д.27», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности.

Место осуществления деятельности: г. Москва, Восточный 
административный округ, район Метрогородок.

Цель: обоснование деятельности по реконструкции сталь-
ного газопровода по адресу: г. Москва, ул. Лосиноостровская, 
д.27.

Заказчик: АО «МОСГАЗ»: 105120, г. Москва, Мрузовский 
пер., д.11, стр.1, тел. 8(495) 660-60-80, e-mail: info@mos-
gaz.ru.

Проектировщик: АО «МОСГАЗ»: 105120, г. Москва, 
Мрузовский пер., д.11, стр.1, тел. 8(495) 660-60-80, e-mail: 
info@mos-gaz.ru.

Исполнитель работ по разработке раздела «Мероприятия 
по охране окружающей среды», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, в составе проектной документа-
ции — АО «МОСГАЗ»: 105120, г. Москва, Мрузовский пер., 
д.11, стр.1, тел. 8(495) 660-60-80, e-mail: info@mos-gaz.ru 
(также возможна консультации специалиста с 09.10.2020 
по 23.10.2020 пн—пт с 09.00 до 17.00, тел. 8(499) 747-67-94 
(контактное лицо — Маликов Анвар Мурадович). 

Организатором общественных обсуждений является упра-
ва района Метрогородок города Москвы (107143, г. Москва, 
Открытое шоссе, д.19, корп.6, тел. 8(499)167-04-05, e-mail: vao-
metro@mos.ru).

Предполагаемая форма общественных обсуждений — 
опрос.

Материалы для ознакомления и форма опросного листа 
для изучения мнения заинтересованной общественности пред-
ставлены на экспозиции с 09.10.2020 по 23.10.2020 на офи-
циальном сайте управы района Метрогородок города Москвы 
https://metrogorodok.mos.ru, а также размещены на официаль-
ном сайте префектуры ВАО http://vao.mos.ru.

В течение всего периода проведения экспозиции, а также 
в течение 30 дней после завершения экспозиции заинтересо-
ванным гражданам и общественным организациям предостав-
лена возможность выразить свое мнение (предложения и за-
мечания) относительно содержания ОВОС путем заполнения 
опросных листов и их направления:

1) посредством Электронной приемной на официаль-
ном сайте управы района Метрогородок города Москвы 
https://metrogorodok.mos.ru;

2) путем почтового отправления в адрес управы района 
Метрогородок города Москвы: 107143, г. Москва, Открытое 
шоссе, д.19, корп.6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа мачты связи высотой 60 м. и оборудования 
в ЯНАО, г. Надым

извещение о проведении открытого публичного 
предложения в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром»: 8-812-609-78-53, 
8-812-609-76-24, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП 
ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@
etpgpb.ru. 

Дата проведения публичного предложения в элект-
ронной форме: 28.10.2020 в 12:00 МСК.

Заявки на участие принимаются с 25.09.2020 с 12.00 по 
26.10.2020 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 27.10.2020 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная 

цена): 1 220 001 руб., кроме того НДС.
Цена отсечения (минимальная цена продажи): 

1 038 001 руб., кроме того НДС.
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 14 000 

руб. 00 копеек.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном 

предложении (задаток) составляет: 122 000 руб., НДС не 
облагается.

Полная информация об имуществе и торгах размещена на 
официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и 
сайте Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЕМЬЕРА Фильм-опера 
впервые в мире 
снят телефоном

Вернуться 
в Питер

Мария Бабалова

Через полгода борьбы с коронавирусом появилась пер-
вая опера, написанная, как утверждает инициатор про-
екта молодой английский дирижер Оливер Зеффман, 
основатель и руководитель оркестра Академии Святого 
Мартина, — для социально дистанцированного мира. Во-
семь композиторов из разных стран написали восемь 
арий на актуальную тему, которые исполнили восемь 
оперных певцов. При этом никто ни с кем в реальности 
не встречался — все работали на расстоянии. В итоге по-
лучилась первая опера, снятая на айфон.

Россию в проекте представил композитор Илья Де-
муцкий, написавший арию «Всему виной, по ходу, кос-
мос» на слова Алексея Барышникова, ее исполнил бари-
тон Андрей Кимач. А единое целое в виде сорокаминут-
ного фильма «Восемь песен из изоляции» создали Оли-
вер Зеффман и режиссер Билли Бойд Кейп. Релиз эк-
склюзивно на Apple Music назначен на 25 сентября. На-
кануне премьеры мы беседуем с Оливером Зеффманом.

У вас 8 эпизодов. 8  
— символ бесконеч-
ности. Вы полага-
ете, что каран-
тины и жизнь он-
лайн будут пре-
следовать челове-
чество всегда?

ОЛИВЕР ЗЕФФМАН: Все 
прозаичнее: не-
сколько лет назад я 
делал премьеру «Во-
семь песен для без-
умного короля» Пи-
тера Максвелла Дейвиса в Петербурге. И когда задумы-
вал новый проект, вспомнил об этом. Поэтому «Восемь 
песен из изоляции» — это просто восемь, потому что надо 
было остановиться на каком-то числе, чтобы проект не 
оказался затянутым.

Трудно было привлечь музыкантов к проекту?
ОЛИВЕР ЗЕФФМАН: Нет: сегодня даже у самого известного му-
зыканта работы меньше, чем обычно. И я подумал, что 
такой проект будет интересен, и не ошибся.

Сейчас театры, концертные залы пытаются вернуть-
ся к обычной жизни, а для артистов слово online обрело 
негативную коннотацию: все хотят выступлений в 
формате live / offline. У вашего проекта намечено какое-
то развитие в формате реального театра?

ОЛИВЕР ЗЕФФМАН: Возможно, он немного припоздал. Но кри-
зис не миновал, в мире еще много ограничений, и понят-
но, что жизнь театров и концертных залов не будет преж-
ней. Театры и филармонии, лишившись публики, стали 
размышлять, что делать, чтобы не потерять контакт с ау-
диторией. Думаю, фильм будет интересен именно сей-
час, когда артистам нужно серьезно, в глобальном мас-
штабе задуматься о создании нового, специального про-
дукта для виртуальной аудитории, что может стать от-
дельной темой в исполнительском искусстве.

Почему вы выбрали Apple в качестве платформы?
ОЛИВЕР ЗЕФФМАН: Apple поддерживает проект. Я не могу ска-
зать, что они эксклюзивные партнеры, но деньги они 
вложили и предоставили двадцать айфонов. Фильм сни-
мался на айфоны, в этом была часть замысла.

Вы думаете, какой из номеров может стать, например, 
популярным телефонным рингтоном?

ОЛИВЕР ЗЕФФМАН: Мне кажется, они все доступные, в хоро-
шем смысле слова. У Нико Мьюли очень красивая музы-
ка и у Томаса Адеса тоже… Но что станет шлягером — это 
всегда загадка.

Почему в проекте не представлены такие важные для 
оперы языки, как итальянский и немецкий?

ОЛИВЕР ЗЕФФМАН: Зато есть английский, русский, француз-
ский, китайский, венгерский языки. Я выбирал компози-
торов, которые мне нравятся, с кем мне интересно пора-
ботать. И я рад, что среди авторов такие композиторы, 
как Джулиан Андерсон или Илья Демуцкий. Это замеча-
тельные лаконичные произведения, они рассказывают о 
времени, которое мы все проживаем, и обращаются к бу-
дущему. Не рискну сравнивать «Восемь песен» с «Ленин-
градской симфонией» Шостаковича, прозвучавшей в 
блокадном городе, но, надеюсь, что-то значимое для се-
годняшнего дня в нашей идее тоже заложено.

Вы неплохо говорите по-русски и год стажировались в 
Петербургской консерватории. Откуда такой интерес 
к России?

ОЛИВЕР ЗЕФФМАН: Я русский начал учить еще в школе: он мне 
был интересен необычностью. Потом продолжил в уни-
верситете. В Англии ты должен поехать в ту страну, чей 
язык учишь. А к тому моменту я уже начал постигать ди-
рижирование — так я оказался в Петербурге, потому что 
хотел учиться в знаменитой консерватории. И мне очень 
повезло работать с дирижерами из числа самых успеш-
ных. Открытием для меня стала ассистентура у Валерия 
Гергиева. Конечно, я знал, что с разными дирижерами 
оркестр звучит по-другому. И вот утром репетиция 
«Фантастической симфонии» была у меня, а потом поя-
вился Гергиев. И уже через полчаса оркестр звучал абсо-
лютно иначе. Это какое-то волшебство, которого Гергиев 
добился от музыкантов одним движением кисти…

Хочу сказать, что в Петербурге мне понравилось аб-
солютно все. Я влюбился и в страну, и в язык, по-настоя-
щему подружился со многими людьми. И я очень счаст-
лив, когда мне выпадает шанс вернуться в Петербург с 
гастролями. Надеюсь, что границы скоро откроются и 
мы вновь обретем возможность общаться не только по 
видеосвязи.  

КИНО На экранах накаленная семейная драма «Гнездо»

Песочный замок
Валерий Кичин

К
инодрама «Гнездо», вы-
шедшая в ограниченный 
прокат, — редчайший в 

современном кино случай, ког-
да выдающимся актерам доста-
ется выдающийся драматурги-
ческий материал, и их игра в са-
мом буквальном смысле захва-
тывает дух. Бытовая драма смо-
трится как триллер — так высок 
уровень напряжения. Хотя, ка-
залось бы, из чего сложен весь 
этот саспенс — из реплик, пауз, 
взглядов, из больше слов гово-
рящего молчания, из всего того, 
что составляет рутинную жизнь 
семьи. Но эта жизнь оказывает-
ся полем боя жизненных пози-
ций, идеалов истинных и лож-
ных, реальных и эфемерных. 

Пара любящая, красивая, 
успешная. Двое детишек. Рори 
О’Хара — вышедший «из низов» 
бизнесмен, отточивший свой 
опыт в Америке и решивший 
вернуться в Англию, которую 
когда-то покинул для своей зао-
кеанской карьеры. Чтобы здесь 
применить свой новый опыт и 
стать наконец мультимиллио-
нером, выбиться «из грязи в 
князи». Амбициозный парень, 
романтик от бизнеса. Его играет 
харизматичный Джуд Лоу. 

Его супруга Эллисон хороша 
собой, но прагматична: мечтает 
не о сказочных богатствах, а о 
прозаической ферме, где можно 
разводить лошадей, задавать им 
корм, седлать, объезжать и хо-
лить. Ее играет Кэрри Кун, теа-
тральная актриса из Чикаго, но-
минант на премию «Тони» за 
главную роль в спектакле «Кто 
боится Вирджинию Вульф?». 
Она снималась в сериалах, но в 
большом кино это для нее запо-
здалый дебют, и он блистателен.

Эллисон хочет построить 
фундамент пусть скромного, но 

налаженного дома, а для Рори 
важны атрибуты богатства — 
они дадут ему положение в об-
ществе. И он покупает для ма-
ленького семейства огромное 
старинное поместье, настоя-
щий замок, несообразно доро-
гой для его скромных финансо-
вых достижений. Оба молоды, 
их сексуальная жизнь в порядке 
(и фильм это покажет), но ока-
зывается, что к физической 
близости должно прилагаться 
нечто большее — близость на-
тур, общее понимание смысла 
жизни. И вот здесь начинается 
катастрофа. Вскоре ее грозовые 
раскаты почувствуют и дети. 
Гулкий замок теперь полон 
предвестий беды, семейное гне-
здо готово рассыпаться в прах.

И все это — без привычных 
уже причиндалов триллера: по-
гонь, перестрелок, зловещей 
музыки. Все только на интона-
циях, тревожном выражении 
глаз, великолепно выписанных 
диалогах (картину лучше смо-
треть в оригинале с субтитра-
ми: индивидуальная актерская 
манера здесь так важна, что 
страшно вообразить этот фильм 
снабженным стандартно сдав-
ленными голосами дублеров).

Картину по своему сцена-
рию поставил Шон Дуркин, из-
вестный по успешному фильму 
«Марта, Марси Мэй, Марлен». 
По его признанию, в детстве он 
любил смотреть хорроры, но 
только до определенного мо-
мента: пока ждешь ужасов — ин-

тересно, но до первой крови. 
Именно эту «первую половину» 
он и сделал сильной стороной 
новой картины: она захватыва-
ет не действием, а его предчув-
ствием, не назревающим ито-
гом, а процессом неуклонного к 
нему сползания — медленным, 
но неостановимым отдалением 
двух любящих душ.

Интересно, что, написав пра-
ктически театральную пьесу, 
Шон Дуркин ставит по ней пол-
ноценное кино, безупречно вла-
дея его плотским языком и по-
лагаясь на блестящего операто-
ра венгра Матьяша Эрдея («Сын 
Саула»). Физически ощущаешь 
эту несоразмерность гигант-
ского замка, который должен 
символизировать успех отца се-

мейства, и реальных возможно-
стей Рори, его личностных габа-
ритов. Герой словно актер, взяв-
шийся не за свою роль, — играет 
«избранного», но чем дальше, 
тем хуже, ему категорически не 
удается роль светского хлыща, 
ценителя театра, где он с его 
пролетарской закваской никог-
да не был. Мы видим, как в шуме 
и блеске приемов растворяются 
без следа личности героев, как 
они становятся не теми, кто 
есть на самом деле. Фильм кра-
сив, но в эту красоту герои не 
вписываются — словно люди в 
одеждах от кутюр, но не по ро-
сту. Необычно выразительна 
звуковая среда картины — физи-
чески ощущаешь гулкость ее 
пространств и их фактуру. Для 
Джуда Лоу роль Рори, возмож-
но, лучшая в его успешной ка-
рьере: она для него самая слож-
ная, потому что актер обладает 
редкой харизмой, которая явит 
особенно трагический контраст 
разрушению личности его ге-
роя: это теперь харизма зарвав-
шегося геймера-неудачника.

Фильм Шона Дуркина — слов-
но пришелец из лучших времен 
кино, когда оно еще не полага-
лось на спецэффекты, а внима-
ние публики умело держать 
сильной драматургией и вирту-
озностью актеров. Когда не ди-
намика, а философия жизни за-
нимала умы творцов и их зрите-
лей. Это относительно компак-
тный фильм, но он вмещает в 
себя такие глубины, что, кажет-
ся, мы не расставались с его ге-
роями целую вечность, причем 
ни минуты не было с ними скуч-
но. А то, что действие происхо-
дит в 80-е годы, дает камерному, 
казалось бы, фильму еще одно 
измерение — историческое: с ди-
станции времени отчетливее 
видна иллюзорность многих 
надежд мирового сообщества.  

МУЗЫКА 

«Маркшейдер 
Кунст» сыграли 
сальсу и фанк 

КОГДА 
ТАНЦУЕТ 
БАБУШКА 
БОМЖА
Александр Алексеев

Есть группы, которые лучше и 
значительнее, чем кажутся. Но 
они не любят мелькать на теле-
экранах и давать интервью. А 
выходят на сцену, кажется, 
только когда напишут много хо-
роших песен. Три года назад 
«Маркшейдер Кунст» спели в 
эфире «Вечернего Урганта», в 
канун 25-летия. Затем — в 
«Квартирнике Маргулиса» на 
НТВ. Потом выступали нечасто, 
теперь возвращаются и пока-
жут в московском «Glavклубе 
Грин концерте» новую про-
грамму и альбом Freedom — 
первый за четыре года. 

Именно питерские «Мар-
кшейдер Кунст» первыми нача-
ли играть на нашей рок-сцене 
музыку ска, румбу, кумбия, аф-
робит и сальсу. Пеструю, яр-
кую, звонкую, щедрую на эмо-
ции. Разрабатывали разные му-
зыкальные пласты (недаром 
«маркшейдер» переводится как 
горный инженер, а «кунст» - 
как искусство). А среди участ-
ников группы оказался даже 
Селенге Макангила из Конго, 
учившийся у себя на родине на 
священника, но изгнанный из 
семинарии за любовную связь 
и переехавший в Петербург — 
подпевал он лихо и очень орга-
нично для афробита. Это уже 
потом по их пути пошли «Квар-
тал» или «Манго-Манго», а «Ле-
нинград» поставил на поток за-
рабатывание миллионов не 
только на ядреных частушках, 
но и на умелом использовании 
агрессии или чувственности 
ритмов латино.

Но «Маркшейдер Кунст» ни-
когда не кичились статусом 
первопроходцев (раньше их ска 
начали играть «Странные 
игры», но до сальсы и румбы в 
80-е не добрались). Пели свои 
бойкие песни, в которых глав-
ными были не слова, а мелодии, 
настроение и общий шум-гам-
позитив. Их песни звучали в са-
ундтреках: «Питер FM», «Ки-
слород», «Любовь в большом 
городе-2» и других. Но в звезды 
«инженеры» выбиться не смо-
гли, даже несмотря на поддер-
жку кинопродюсеров. Ясно по-
чему:  под эти песни можно 
было веселиться, они были эпи-
курейскими, мелодичными, 
полными шуток. Но в русском 
роке всегда слушают тексты. И 
героями здесь становятся люди, 
про песни которых можно ска-
зать: «Они спели про меня и 
моих друзей, и я благодаря им 
стал лучше, понял что-то важ-
ное»... Ну, или типа того. 

В середине нулевых у груп-
пы после всех их Kvasa-Kvasa, 
«Ямайки», «Чао-Чао» — хито-
вых, но те, что не станешь пере-
слушивать через год, наконец 
появились такие песни: «Майк 
и Боб», «Танец бабушки бом-
жа», «Навсегда», «Света»… Но-
вый альбом — еще один шаг к 
более значительному статусу.

В диске Freedom 9 песен и 
много стилевой свободы. Ак-
цент перемещен на фанк, а ла-
тино добавляет сочных эмоций. 
Есть и лирика (треки «Маша» и 
Колыбельная»), и свежий по-
рыв ритмов Карибского моря 
(Havana Club) и ритм-энд-блюз 
(Old School) со строчками «тебе 
уже 25, мне всего 52», «Я видел 
тех, кто видел Леннона». Но еще 
важнее строчки в припеве 
«Маша»: «Нет такого слова, 
чтобы не простить/ Трудно 
жить толково и людей лю-
бить»… И сочувствующие 
скрипки где-то сверху, на даль-
нем плане, и крещендо медной 
группы…

Это первый альбом «Мар-
кшейдер Кунст», который хо-
чется переслушивать много 
раз. И не только за шутки и по-
зитивные настроения. Тем ин-
тереснее прийти на этот кон-
церт. Тем более, что теперь у 
них звучит еще и ситар, так что 
мало не покажется…  

ПРОЕКТЫ Валерий Фокин завершил съемки «Петрополиса»

Что у них в головах

Наталья Лебедева 

Д
линный коридор с бе-
тонными стенами, 
тусклым мерцающим 
светом и десятком 
дверей, скрывающих 
что-то неведомое, 
уводит гостей в «го-
род воспоминаний» 
героя фантастиче-

ского триллера Валерия Фокина 
«Петрополис», сценарий для 
которого написал его сын Ки-
рилл. Декорации к фильму от-
крыли для посетителей в по-
следний съемочный день.

Здесь чувствуешь себя то ли 
«сталкером», то ли героем ужа-
стика. Не хватает зловещих за-
вываний и скрипа. Но открыва-
ешь первую дверь — и попадаешь 
в питерскую квартирку, будто 
схематично нарисованную, но 
такую узнаваемую. Новая дверь 
— и ты переносишься во време-
ни и пространстве в японский 
ресторанчик. Следующая дверь 
— опять скачок в пространстве: 
японское кладбище, где низко 
стелется туман, скрывающий 
могильные камни. Еще несколь-
ко шагов — и вот уже уютный бар 
с дружелюбным барменом. Его 
сменяет больничная палата с 
окровавленными простынями. 
Или роскошный дом с пляжем в 
Майами-бич.

Герою фильма Владимиру 
Огневу предстоит мучительное 
путешествие по своей памяти. В 
этих закоулках он заново про-
живет 20 лет своей жизни: от 
университета в Калифорнии до 
праздника «Алые паруса» в Пе-
тербурге и кладбища в Саппоро. 
Заглядывая то в одну, то в дру-
гую двери памяти, он доберется 
до судьбоносного момента. До 
истории, участником которой 
он стал, рискнув всем: работой, 
женой, собственной жизнью.

В этих декорациях Валерий 
Фокин снял почти весь фильм, 
намеренно не пытаясь скрывать 
нарисованные кирпичи на сте-
нах или виртуальный хромакей, 
на фоне которого герои едут на 
машине. Реальное и нарисован-
ное становится единым целым. 
В кино — как в жизни. «Разве 
наша память не так устроена? — 
объясняет режиссер. — Что-то 
мы помним отчетливо, можем 

разглядеть каждый штрих, по-
чувствовать вкус, запах, а что-
то теряется, оставляя набросок. 
В фильме мы идем от избира-
тельности памяти человека, от 
того, как, вспоминая, он рекон-
струирует прошлое. Ведь каж-
дый, вспоминая, как бы относит 
свою жизнь к какому-то жанру: 
комедии, романтике, драме… 
Мы вспоминаем главное, а вто-
ростепенное выпадает».

Фокин хочет рассказать не 
буквальную — биографическую 
— историю героя, а переместить 
зрителя в его подсознание, в его 
внутренний мир. Показать не 
сами события, а то, как их вос-
принимает человек.

Для создателя декораций к 
фильму Алексея Трегубова, из-
вестного театрального худож-
ника и куратора выставок, эта 
работа стала дебютом в кино. 
Причем экстремальным: от за-
мысла до воплощения прошло 

пара месяцев. Задачу усложни-
ла самоизоляция — все макеты и 
концепции обсуждались в зуме. 
А когда дело дошло до воплоще-
ния идеи в жизнь, оказалось, 
что бюджета на все не хватит, и 
пришлось все на ходу переос-
мысливать.

О чем фильм? Валерий Фо-
кин отвечает просто: о том, кто 
мы и как нам жить. Случившая-
ся пандемия, закрытие границ, 
изоляция людей и целых стран 
подхлестнули уверенность ре-
жиссера в том, что это важная 
картина. Даже заставили дейст-
вовать быстрее. Вместо мас-
штабных натурных съемок на 
трех континентах — несколько 
недель напряженной работы в 
декорациях, построенных из са-
мых простых материалов.

«Эта пандемия всех нас силь-
но встряхнула, — говорит Вале-
рий Фокин. — Мы почувствова-
ли, что значит, когда люди боле-
ют и умирают по всему миру по 
одной и той же причине. Это нас 
должно объединить. Не знаю, 
почувствовали ли политики, 
как это важно. Про это тоже 
есть в фильме — как политики 
смотрят на те или иные обстоя-
тельства и к чему это приводит 
(по сюжету главы мировых дер-
жав вступают в контакт с ино-
планетянами ради процветания 
жизни на Земле, но у инопла-

нетного разума свой интерес. — 
Прим. ред.). Я физически чувст-
вую, как нам не хватает взаим-
ного доверия и единения. Осо-
бенно сейчас, когда рушатся 
многие коридоры между наро-
дами и странами, в том числе и 
культурные».

Главные роли в фильме ис-
полнили Антон Шагин и Юлия 
Снигирь. «В Юлии я сразу узнал 
свою героиню, со временем уви-
дел своего героя и в Антоне, — 
рассказывает Кирилл Фокин. — 
Когда писал, моим прототипом 
был герой Гэри Олдмана из 
«Шпион, выйди вон» — человек 
уже немолодой и очень сдер-
жанный. А Антон очень темпе-
раментный и экспрессивный 
актер». Режиссер обещает, что 
на экране зрители увидят сов-
сем другого Шагина — невероят-
но сдержанного, аскетичного, 
способного передать весь дра-
матизм и напряжение одним 
лишь движением глаз.

Валерий Фокин не скрывает, 
что доволен проделанной рабо-
той. Съемочный процесс, самый 
сложный и непредсказуемый, по 
словам режиссера, завершен. 
Впереди монтаж и постпро-
дакшн. Картину обещают пока-
зать зрителям в 2021 году.   

Рабочий момент: создатели буду-
щей картины на себе испытывают 
горький дым воспоминаний.

Джуд Лоу и Кэрри Кун в ролях супругов на грани нервного срыва.

А К Ц Е Н Т

Фильм поставлен по мотивам фантасти-
ческой повести Кирилла Фокина 
«Огонь», которая с 2016 года успешно 
идет на сцене Александринки

Инициатор уникального проекта — молодой английский 
дирижер Оливер Зеффман.

Сегодня в московском «Glavклубе 
Грин концерте» новая программа 
группы «Маркшейдер Кунст» .

Я выбирал компо-
зиторов, которые 
мне очень нравят-
ся, с кем мне было 
бы интересно 
поработать
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Новые вызовы не изменили планов 
по развитию Якутии 

Строить и жить 

Владимир Таюрский, 
Якутск  

К 
вторгшимся в нашу 
жизнь новым реали-
ям власти Якутии от-
носятся как к уроку, 
из которого надо из-
влекать пользу.  О 
том, на чем основы-
вается эта позиция, и 
какие шаги принима-

ются для развития региона в из-
менившихся условиях, «РГ» 
рассказал глава республики Ай-
сен Николаев. 

Айсен Сергеевич, смогли ли в 
Якутии найти ключ к раз-
витию в условиях пандемии?

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: К сожалению, из-
за вынужденных ограничений у 
многих якутян сократились до-
ходы, а кто-то и вовсе потерял 
работу. Однако совместными 
усилиями нам удалось предо-
твратить взрывное распростра-
нение инфекции, не допустить 
неподъемной нагрузки на ме-
дицину. Не могу сказать, что се-
годня ситуация полностью вы-
правилась. Надо привыкать к 
тому, что санитарные нормы и 
правила, которыми мы раньше 
пренебрегали, останутся с 
нами на долгое время. Но из 
того, что сейчас происходит, 
нужно извлечь полезный урок и 
идти дальше. К примеру, актив-
нее внедрять электронные сер-
висы. Многие предпринимате-
ли перешли на цифровые пло-
щадки и на себе почувствовали, 
что дистанционная работа дает 
хороший результат. Это касает-
ся и госсектора, где большинст-
во услуг сегодня можно полу-
чить не выходя из дома.

Больше всего тревожила 
промышленность, в первую 
очередь алмазный бизнес, не 
испытывавший такого кризиса 
со времен Второй мировой вой-
ны. Потрясло весь мировой ры-
нок, и компания «АЛРОСА», 
конечно, тоже столкнулась с се-
рьезнейшими проблемами. Но 
компания не останавливала до-
бычу, и сейчас ситуация в ней 
начинает постепенно улуч-
шаться. По итогам августа мы 
видим динамику по продажам, 
сопоставимую с тем же перио-
дом прошлого года.

В других важных отраслях 
пандемия притормозила неко-
торые процессы, но не остано-
вила развитие. Буквально на 
днях мы стали свидетелями за-
пуска в Нерюнгринском райо-
не крупнейшей в России уголь-
ной шахты «Инаглинская» ком-
пании «Колмар». После смены 
собственника стала наращи-
вать объемы добычи компания 
«Эльгауголь». Впервые сущест-
венные налоги в бюджет респу-
блики в этом году начал пла-
тить «Газпром». Поводы для оп-
тимизма есть, и их много.

Лучший повод для оптимиз-
ма — хорошая зарплата. Но 
многие добывающие компа-
нии предпочитают исполь-
зовать вахтовый метод. 
Предприятия демонстриру-
ют высокий уровень выжи-
ваемости, а потом вахтови-
ки вывозят заработанные 
деньги в другие регионы.

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: Дело обстоит не 
совсем так, точнее, совсем не 
так. С 2017 года в Якутии реали-
зуется проект «Местные кадры в 
промышленность». За это время 

нам удалось трудоустроить бо-
лее 16 тысяч жителей республи-
ки. В проекте сейчас участвуют 
34 компании, с каждым днем он 
становится актуальнее, особен-
но теперь, когда из-за пандемии 
коронавируса множество людей 
потеряли работу. В этом году 
планируем трудоустроить не 
менее девяти тысяч местных 
жителей. Здесь все индивиду-
ально. Есть крупные добываю-
щие предприятия, традиционно 
почти полностью укомплекто-
ванные местными специалиста-
ми и рабочими. А вот, к примеру, 
проект «Сила Сибири» начал 
реализовываться не так давно, 
поэтому там преобладают вах-
товики. Но в июне мы подписали 
соглашения с тремя подрядчи-

ками «Газпрома» и уже в 2020 
года планируем трудоустроить в 
эти компании более 800 жите-
лей республики. Промышленни-
кам, строителям, дорожникам 
нужны специалисты определен-
ного профиля, а у нас их не хва-
тает. Привлекаем к решению 
проблемы колледжи и технику-
мы, причем не только в Якутске, 
но и в районах республики. Бла-
годаря этому якутяне могут 
проходить переподготовку и за 
короткое время осваивать но-
вые профессии.

Что кроме добычи полезных 
ископаемых сегодня стре-
мятся развивать власти 
Якутии?

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: Республика оста-
ется регионом с сырьевой эко-
номикой, но сейчас у нас ак-
тивно развивается производст-
во товаров, в частности, на пло-
щадках территории опережаю-
щего развития «Якутия». И се-
рьезную ставку мы делаем на 
IT-индустрию. Цифровизация 
дает Якутии шанс на ускорен-
ное развитие, невзирая на 
сложную логистику, экстре-
мальный климат и огромные 
расстояния между населенны-
ми пунктами. 

У нас уже сформировалась 
прослойка креативно мысля-
щих людей, не боящихся брать-
ся за то, что до них никто не де-
лал. Раньше, когда говорили о 
якутских программистах, это 
воспринималось как что-то не-
вероятное. А сегодня Якутия 
занимает доминирующее поло-
жение на рынке IT-услуг по 
Дальнему Востоку: 80 процен-
тов такого экспорта предостав-
ляют якутские компании. На 
этой базе мы вплотную заня-
лись созданием потенциально 
крупной отрасли экономики. 
Уже сейчас в ней работают пол-
торы тысячи человек, а к 2024 
году их будет не менее 10 ты-
сяч. Обучение ведется на всех 
уровнях — в школах, колледжах, 
вузах, в рамках программ по-
вышения квалификации. И, что 
важно, для поддержки старта-
пов в регионе созданы все необ-
ходимые институты развития. 
Одна из первоочередных задач 

— обеспечение устойчивой свя-
зи и доступа в интернет на всей 
огромной территории. Сейчас 
мы ведем строительство воло-
конно-оптической линии связи 
в Оленекском улусе — это уже 
Арктика!

Какие арктические проекты 
будут реализовываться в 
ближайшие годы на терри-
тории республики?

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: Недавно мы ут-
вердили Стратегию социаль-
но-экономического развития 
Арктической зоны Якутии на 
период до 2035 года. Огром-
ные средства предусмотрены 
на обеспечение транспортной 
доступности. Будет реконстру-
ирована вся аэропортовая 

сеть, включая авиаплощадки в 
труднодоступных населенных 
пунктах, восстановлено регу-
лярное судоходство по основ-
ным рекам и Севморпути. Что 
касается промышленного ос-
воения арктических террито-
рий, к 2022 году начнется раз-
работка крупнейшего в мире 
Томторского месторождения 
редкоземельных элементов. В 
Яно-Индигирских, Колымских 
районах возобновится добыча 
россыпного золота, в Прилен-
ской группе — добыча алмазов. 
В отличие от прошлых лет реа-
лизация арктических про-
грамм будет опираться на нау-
ку. Для этого создан научно-
образовательный центр «Се-
вер: территория устойчивого 
развития».

Якутия внесла в федераль-
ные арктические програм-
мы и законы немало предло-
жений по защите прав и ин-
тересов коренных малочи-
сленных народов Севера. А 
что для их поддержки дела-
ют сами местные власти?

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: С 2000 года чи-
сленность населения арктиче-
ской зоны республики сокра-
тилась вдвое. От хорошей жиз-
ни не бегут. Чтобы люди хотели 
в Арктике жить, нам предстоит 
большая комплексная работа. 
Будем строить и уже строим 
жилье, социальные объекты, 
создавать рабочие места, под-
держивать  традиционный 
уклад северных народов. Все 
эти задачи объединены в стра-
тегии, о которой я уже сказал. 
Большим достижением стало 
включение по инициативе ре-
спублики в Арктическую зону 
РФ 13 районов Якутии. Раньше 
их было пять. Как только это 

произошло, мы освободили 
всех жителей этих районов от 
уплаты налога на имущество, 
транспортного и земельного. 
Недавно начали проект «Моло-
дой оленевод». Оленеводам в 
возрасте до 35 лет выделяем по 
миллиону рублей на улучше-
ние жилищных условий. В этом 
году деньги получат 10 чело-
век. Это первые шаги.

Вернемся к теме пандемии. 
Как проявила себя в новых 
условиях система здравоох-
ранения?

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: Справляется. Но 
некоторые застарелые пробле-
мы проявились более выпукло, 
и им — особое внимание. В пер-
вую очередь кадровому вопро-
су. В этом году по программам 
«Земский доктор» и «Земский 
фельдшер» планируем при-
влечь в сельские больницы 124 
врача и 27 фельдшеров, выпла-
ты которым увеличены вдвое. 
Думаю, два миллиона рублей 
для врача и миллион для фель-
дшера, прибывших на работу в 
село или рабочий поселок, — 
это хороший стимул. Но вот ус-
ловия, в которых им приходит-
ся трудиться, часто не выдер-
живают никакой критики. 
Люди пишут мне об этом в со-
циальных сетях, сам регулярно 
езжу по улусам и вижу, в каком 
состоянии находятся больни-
цы, поликлиники, ФАПы. Речь 
далеко не только об арктиче-
ских селах. В 2018 году, всту-
пив в должность, столкнулся с 
тем, что Нерюнгринский рай-
он, второй по численности в ре-
спублике, обеспечен врачами 
лишь на 58 процентов. В цен-
тральной районной больнице 
все оборудование устарело, на 
МРТ люди ездили в Якутск или 
в Благовещенск. Тогда мы при-
няли отдельную «дорожную 
карту» по развитию здравоох-

ранения в этом районе на пять 
лет. Недавно в очередной раз 
побывал в Нерюнгри с рабочей 
поездкой. На базе взрослой по-
ликлиники открылся центр ам-
булаторной онкологической 
помощи. В этом году для ЦРБ 
закуплены аппарат МРТ и анги-
ографы. На завершающей ста-
дии находится ремонт детской 
поликлиники, закупили для нее 
новое оборудование на 22 мил-
лиона рублей, подготовили 
специалистов. В целом по нац-
проекту «Здравоохранение» 
планируем в ближайшие пять 
лет построить, оснастить сов-
ременным оборудованием и 
обеспечить кадрами 18 боль-
ниц, две поликлиники, 130 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов и амбулаторий. Только в 
этом году введем в эксплуата-
цию 14 ФАПов. Думаю, к 2024 
году нам удастся вывести здра-
воохранение на совершенно 
новый уровень.  

Глава республики Айсен Николаев 
(справа) не понаслышке знает, 
чем живут якутяне.

А К Ц Е Н Т

С 2017 года по проекту 
«Местные кадры в промышленность» 
удалось трудоустроить
более 16 тысяч жителей республики

А К Ц Е Н Т

Цифровизация дает Якутии шанс 
на ускоренное развитие, невзирая 
на сложную логистику, экстремальный 
климат и огромные расстояния
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ПОДРОБНОСТИ  
Преференциальные режимы 
меняют структуру якутской 
экономики

ТОРной дорогой

Татьяна Дмитракова, 
Республика Саха

В сентябре в Нерюнгрин-
ском районе Республики 
Саха введен горно-обогати-
тельный комплекс (ГОК) 
«Инаглинский», в его соста-
ве — первая очередь угольной 
шахты и фабрика. 

— Три десятилетия назад 
в Нерюнгри был создан боль-
шой обогатительный ком-
плекс «Якутуголь», и вот че-
рез 35 лет мы вновь можем 
гордо сказать, что в Якутии 
появился крупнейший в Рос-
сии ГОК по добыче и перера-
ботке угля, — отметил глава 
республики Айсен Николаев. 
— Когда гендиректор компа-
нии «Колмар» рассказывал 
про этот проект, многим 
он казался фантастикой, 
ведь в то время были даже 
опасения по поводу дальней-
шей судьбы Нерюнгри. И вот 
мечты претворены в жизнь, 
и это значит, что полвека 
стабильного развития нашей 
территории гарантированы. 

Угледобывающая компа-
ния реализует в республике 
два грандиозных проекта, 
используя преференциаль-
ный режим территории опе-
режающего развития «Юж-
ная Якутия». Якорными ре-
зидентами ТОР стали акцио-
нерные общества «ГОК 
«Инаглинский» и «ГОК «Де-
нисовский», а также ООО 
«Ремонтно-производствен-
ная база «Колмар», которые 
входят в Группу компаний 
«Колмар».

— Горно-обогатительный 
комплекс «Инаглинский» 
— это приоритетный проект 
развития Дальнего Востока 
России, — напомнил генди-
ректор ООО «УК «Колмар» 
Артем Левин. — Запасы Чуль-
маканского и Верхне-Талу-
минского месторождений, 
которые он отрабатывает, 
составляют 764 миллиона 
тонн угля, из них 720 милли-
онов — для добычи подзем-
ным способом и 44 — откры-
тым. Их хватит не менее чем 
на 30 лет.

После ввода второй оче-
реди шахта «Инаглинская» 
будет выдавать на-гора 
по 12 миллионов тонн угля 
в год. По соглашению, заклю-
ченному с Корпорацией раз-
вития Дальнего Востока 
в феврале 2016 года, ГОК 
«Инаглинский» взял на себя 
обязательства инвестиро-
вать 72,2 миллиарда рублей 
и создать 4045 рабочих мест 
до декабря 2022-го. Уже вло-
жено свыше 25 миллиардов 
и организовано более 2,5 ты-
сячи рабочих мест. 

— Новое предприятие ис-
пользует современнейшие 
технологии, нередко уни-
кальные, — подчеркнул ди-
ректор департамента 
по угольной и торфяной про-
мышленности Министерства 
энергетики РФ Сергей Мо-
чальников. 

Здесь применяются пол-
ностью автоматизирован-
ные добычные комплексы, 
а также новейшие подходы 
к сохранению окружающей 
среды. Вскрытие запасов 
шахт «Инаглинская» и «Де-
нисовская» осуществляется 
наклонными стволами, а из-
влечение угля из пластов 
— методом камерно-столбо-
вой отработки. Подобная 
технология открывает новые 
возможности для работы 
на тех месторождениях, где 
в силу горно-геологических 
особенностей недоступен 
ни один другой способ. 

По мнению вице-премье-
ра — полпреда президента 
РФ в ДФО Юрия Трутнева, 
реализация угольного проек-
та в Якутии — это пример 
успешной совместной рабо-
ты государства и бизнеса. 
В качестве господдержки ин-
вестиционных проектов 
в ТОР «Южная Якутия» 
за счет федеральных средств 
строятся две подстанции 
с линиями 110 и 220 кВ, 
а также железнодорожная 
инфраструктура. Резиденты 
запланировали капитальные 
вложения на сумму 106 мил-
лиардов рублей и уже инве-
стировали 48,5 миллиарда. 
Из намеченных 7,3 тысячи 
новых рабочих мест создано 
5,6 тысячи.

В ТОР помимо предприя-
тий «Колмара» входят еще 
13 резидентов, которые вы-
полняют подрядные работы 
и оказывают услуги якорно-
му инвестору. Тем самым 
угледобывающая компания 
способствует становлению 
малого и среднего бизнеса 
в регионе. Эксперты РАН 
и института Всероссийской 

академии внешней торговли 
минэкономразвития РФ при-
знали, что в «Южной Яку-
тии» достигнут наибольший 
мультипликативный вклад 
в развитие региона.

— Создание ТОР снимает 
большую нагрузку, связан-
ную с перспективами моно-
города. Для нерюнгринцев 
проблема уверенности в за-
втрашнем дне разрешается 
благодаря реализации этих 
инвестиционных проектов. 
Думаю, что первые резуль-
таты работы территории 
опережающего развития 
жители Нерюнгринского 
района уже почувствовали, 
— заявил глава муниципали-
тета Виктор Станиловский. 
— Мы надеемся, что с введе-
нием новых предприятий 
компании «Колмар», с раз-
витием производства 
на Эльге, малых угледобыва-
ющих предприятий, с ро-
стом предприятий золотодо-
бычи, с увеличением про-
пускной способности желез-
ной дороги людей в Нерюн-
гринском районе будет при-
бавляться.

Если основной специали-
зацией ТОР «Южная Яку-
тия» определены создание 
горнодобывающего класте-
ра, добыча и переработка 
коксующихся углей для по-
ставки на российский рынок 
и в страны Азиатско-Тихоо-
кеанского региона, то другая 
республиканская террито-
рия опережающего развития 
— «Якутия» — нацелена 
на привлечение малого 
и среднего бизнеса, ориенти-
рованного на производство 
продукции с инновационной 
составляющей.

В конце августа ТОР «Яку-
тия» отметила пятилетие. 
По информации Корпорации 
развития Дальнего Востока, 
за эти годы статус резиден-
тов получили 22 предприя-
тия, они уже вложили в свои 
проекты 2,8 миллиарда ру-
блей и создали 251 рабочее 
место. Плановые показатели 
— инвестиции в размере 12,5 
миллиарда рублей и предо-
ставление свыше 1,3 тысячи 
вакансий.

Среди инвесторов ТОР 
— компания «Сахалипснеле», 
производящая котлы дли-
тельного горения. Ее продук-
ция, по словам директора 
Пуда Тимофеева, уже стоит 
в 1,3 тысячи домов якутян, 
а пробная партия экспорти-
рована в Казахстан. 

Предприятие «Саюри» 
наладило круглогодичное 
выращивание огурцов, по-
мидоров и зелени по япон-
ской технологии. Как сооб-
щили в компании, с 2016 
по 2019 годы в теплицах про-
извели свыше 278 тонн ово-
щей. С начала 2020-го выра-
щено 171,5 тонны огурцов, 
90,7 — томатов и 14,9 тонны 
зелени. 

В прошлом году компания 
«Сэйбиэм» открыла ювелир-
но-гранильный кластер. 

— Его производственная 
мощность — 28,8 тысячи ка-
ратов бриллиантов и 300 ки-
лограммов ювелирных изде-
лий в год. Проект рассчитан 
на потребителей в Китае, 
США и Бельгии, на малые 
и средние ювелирные компа-
нии России, — рассказал и.о. 
генерального директора 
предприятия Мичил Проко-
пьев.

Первые десять мастеров 
заработали первый миллион 
долларов всего за два меся-
ца! Всего здесь создадут 250 
таких рабочих мест.

ТОР «Якутия» прирастает 
площадями. В феврале 2020 
года правительство РФ рас-
ширило ее границы для реа-
лизации двух крупных инве-
стиционных проектов — соз-
дания высокотехнологичной 
Жатайской судоверфи 
и строительства грузового 
терминала «Нижний Бе-
стях». В июле в ее состав 
включили участок земли 
в селе Табага для открытия 
круглогодичного детского 
оздоровительного лагеря.

Но в Якутии смотрят еще 
дальше. 

— Действующий сейчас 
режим ТОР привязывает ин-
весторов к конкретному ме-
сту, а для компаний IT-сферы 
можно было бы предоста-
вить возможность дистанци-
онного получения статуса 
резидента. Мы предлагаем 
такое понятие, как «цифро-
вая» территория опережаю-
щего развития. Основные 
цели «цифровой» ТОР  —  
это создание условий для  
IT-бизнеса и наукоемких от-
раслей в ДФО, —  высказал 
идею Айсен Николаев. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОТРАСЛЬ Якутские алмазы, 
мороз, тайгу и строганину 
завернут для туриста  
в один пакет

Вошли во вкус

Юрий Батин, 
Республика Саха

В Якутии будут развивать про-
мышленный туризм. Новое 
для республики направление 
местным организаторам  
туриндустрии помогают нала-
дить специалисты Агентства 
стратегических инициатив, 
с которыми власти региона за-
ключили соглашение.

Возможно, промышленные 
предприятия и народные про-
мыслы, которые сами по себе 
уникальны, не станут тем 
главным, что привлекает в се-
верный край туристов из рос-
сийских регионов и разных 
стран. Но это будет как мини-
мум вкусная приправа ко мно-
жеству турпродуктов, кото-
рые республика предлагает 
уже сейчас. К примеру, искро-
метный национальный празд-
ник Ысыах, который в нынеш-
нем году не удалось провести 
из-за пандемии, в 2019-м со-
брал 190 тысяч гостей, в том 
числе 10 тысяч иностранцев. 
А ведь это событие можно сде-
лать еще более интересным, 
если организовать для гостей 
экскурсию на завод по огран-
ке алмазов или познакомить 
их с работой кузнецов, умею-
щих делать все, от знаменитых 
якутских ножей до тончайших 
украшений из серебра.

— Хотелось бы, чтобы через 
полгода туристы смогли пое-
хать в Якутию и увидеть, как 
добываются алмазы, как они 
обрабатываются, как работа-
ет угольная промышленность, 
и какие огромные машины 
здесь используются. У респу-
блики, конечно, огромный по-
тенциал, и человек, единожды 
увидевший, насколько инте-
ресна работа над созданием 
промышленного продукта, 
уже никогда этого не забудет, 
-— отметила при подписании 
соглашения заместитель гене-
рального директора АСИ Оль-
га Захарова.

По словам руководителя 
национального туристско-
информационного центра 
«Якутия» Натальи Тюкавки-
ной, для начала выбраны 
шесть предприятий в разных 
отраслях. Это один из цен-
тров мировой алмазодобычи 
АК «АЛРОСА», угледобываю-
щее предприятие «Колмар», 
ювелирные компании «ЭПЛ 
Даймонд» и «Киэргэ», техно-
парк «Якутия» и концерн 
«Сахабулт». Выбор обуслов-
лен тем, что любое из этих 
предприятий способно уди-
вить самого взыскательного 
туриста. Казалось бы, что ин-
тересного в добыче угля? 
Но ведь подавляющее боль-
шинство людей никогда 
не видели воочию грузовики 
с колесами в два человече-
ских роста (может быть, по-
лучится и прокатиться на та-
ком). И где еще, отойдя 
на 200 метров от промыш-
ленной площадки, сразу ока-
зываешься в глухой тайге, где 
можно полакомиться голуби-
кой, сплавиться по горной 
реке, сварить на костре уху 
из хариуса… 

Ну а алмазодобывающая 
компания в представлении 
не нуждается. Уже на подлете 
к городу Мирный глазам пас-
сажиров самолета открывает-
ся шокирующе огромная во-
ронка карьера «Мир», и стоя-
щие у ее края многоэтажные 
дома кажутся спичечными ко-
робками. 

С каждой компанией спе-
циалисты в сфере туринду-
стрии поработают индивиду-
ально, затем планируется пре-
зентация в Москве для ивент-
агентств и туроператоров.

—  Мы посмотрим, какие ме-
ханизмы работают, что спо-
собствует развитию направ-
ления. После реализации этих 
проектов будем привлекать 
и другие компании, -— отмети-
ла Наталья Тюкавкина.

Якутия очень разная в силу 
своей огромности — по площа-
ди этот российский регион ра-

вен Индии. Если на юге респу-
блики можно окунуться 
в среднерусские пейзажи, 
то на севере  —  тундра. Даже 
в одном и том же месте зимой 
может быть 60 градусов моро-
за, а летом — 35 жары. И в лю-
бом уголке есть свои досто-
примечательности, на кото-
рые стоит посмотреть. Про-
блема лишь одна, и она заклю-
чается в той самой огромной 
территории, не испещренной 
густой сетью дорог. Поэтому, 
по словам главы региона Айсе-
на Николаева, чтобы туризм 
развивался как отрасль, реги-
ональные власти будут ре-
шать вопросы транспортной 
доступности.

—  Мы будем создавать 
транспортную инфраструкту-
ру, решать вопросы, связан-
ные со стоимостью авиапере-
летов, все это очень важно. 
У нас есть четкое понимание 
развития туризма, и мы этим 
вопросом будем серьезно за-
ниматься,  -—  говорит руково-
дитель республики.

Он отмечает, что именно 
в такие проекты должно и бу-
дет вкладываться государство. 
Все остальное  —  гостиницы, 
рестораны и прочее, связан-
ное с индустрией гостеприим-
ства, — делает бизнес.

Якутяне уже входят 
во вкус, понимая, что на госте-
приимстве можно хорошо за-
рабатывать, если предлагать 
туристам необычные и каче-
ственные услуги. К примеру, 
в маленьком селе Томтор Ой-
мяконского улуса в сфере  
туриндустрии работают около 
20 предпринимателей. Такая 
высокая плотность занятого 
одним делом бизнеса обуслов-
лена тем, что село расположе-
но непосредственно на полю-
се холода, где была зафикси-
рована самая низкая темпера-
тура в Северном полушарии. 
Обычные селяне при поддерж-
ке региональных властей су-
мели разрекламировать этот 
бренд, создали определенные, 
порой довольно спартанские 
условия для гостей (в трудно-
доступном селе комфорта 
мало), и в Томтор потянулись 
экстремалы со всего мира. 
Многие едут за 1000 киломе-
тров от Якутска только для 
того, чтобы понять, как ощу-
щается глоток воздуха, охлаж-
денный до 65 градусов ниже 
нуля, окунуться при такой 
температуре в полынью и сфо-
тографироваться с круглыми 
от ужаса глазами, зафиксиро-
вав: я здесь был! На полюсе хо-
лода уже ничего не надо при-
думывать, задача лишь одна —  
сделать село доступнее и ком-
фортнее для туристов. Поэто-
му реконструкцию взлетно-
посадочной полосы и строи-
тельство аэровокзального 
комплекса в Томторе Айсен 
Николаев назвал одним 
из первоочередных инфра-
структурных проектов, в ко-
торые вложится государство.

А вот в местах, где планиру-
ется развивать промышлен-
ный туризм, проблема доступ-
ности не стоит. Это города 
Якутск, Мирный и Нерюнгри, 
куда легко можно долететь са-
молетом и даже доехать на по-
езде. Здесь задачи другие —  
найти такие решения, чтобы 
туры на предприятия удивля-
ли, чтобы они были окружены 
поездками к природным до-
стопримечательностям, инте-
ресными событиями и нацио-
нальным колоритом, включа-
ющим, конечно, неповтори-
мую якутскую кухню. А что 
в этом комплекте будет изю-
минкой, а что — красивой 
оберткой, которую захочется 
долго рассматривать, покажет 
время.

— Для Якутии промышлен-
ный туризм — новая тема 
в развитии региона, но уве-
рен, что эта отрасль станет 
значительной частью нашей 
экономики, и мы заставим 
говорить о себе не только 
Россию, -— считает Айсен  
Николаев. 

Уже на подлете к городу Мирный глазам пассажиров самолета открыва-
ется шокирующе огромная воронка карьера «Мир», и стоящие у ее края 
многоэтажные дома кажутся спичечными коробками. 
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НОВОСТИ 

Поздняков 
объяснил, 
когда появится 
конкретика 
по Токио

ПОДОЖДЕМ 
ДО ВЕСНЫ
Анна Козина

Президент Олимпийского ко-
митета России (ОКР) Станис-
лав Поздняков полагает, что 
пока рано говорить о том, ка-
ких правил придется придер-
живаться участникам Олим-
пийских игр в Токио летом 
2021 года.

Накануне, к примеру, появи-
лась информация, что все спор-
тсмены должны будут пройти 
тест на коронавирус по прилете 
в Японию, а также перед выле-
том из страны.

— Наша позиция основыва-
ется на опыте, который мы при-
обрели, — сказал Поздняков 
журналистам после окончания 
заседания исполкома ОКР. — Мы 
не можем знать, как будет про-
ходить Олимпиада и при каких 
условиях. Это станет понятно 
только за несколько месяцев до 
Игр. Те правила, которые уже 
были озвучены, только предла-
гается ввести. О конкретных 
мерах можно будет говорить 
только в конце марта — начале 
апреля.  

Вилухину 
и Романову 
оправдал CAS

ВЕРНУТ 
МЕДАЛЬ
Анна Бекетова

Апелляция российских биатло-
нисток Яны Романовой и Ольги 
Вилухиной, которые обвиня-
лись в нарушении антидопин-
говых правил на Олимпиа-
де-2014, была удовлетворена 
Спортивным арбитражным су-
дом (CAS) в Лозанне.

Вилухиной вернут серебря-
ную медаль, завоеванную в 
Сочи в спринте. Спортсменкам 
также отменили пожизненное 
отстранение от участия в Иг-
рах, о котором объявили в 2017 
году на основании слов экс-ру-
ководителя московской лабо-
ратории Григория Родченкова. 
В ходе разбирательств его пись-
менные показания признали 
поддельными.

Апелляция Ольги Зайцевой 
была удовлетворена лишь ча-
стично — по пункту о пожизнен-
ной дисквалификации. Обвине-
ния в нарушении антидопинго-
вого законодательства сняты не 
были. Это означает, что наша 
женская команда, в которую 
помимо Зайцевой, Вилухиной и 
Романовой входила Екатерина 
Шумилова, останется без «се-
ребра» в эстафете. Также анну-
лирован результат (4-е место)
смешанной эстафеты, в кото-
рой бежала Зайцева.  

КХЛ не будет 
останавливать 
чемпионат 
из-за вируса

БОЛЕЮТ ПОД 
КОНТРОЛЕМ
Анна Козина

Континентальная хоккейная 
лига подтвердила, что корона-
вирусная инфекция выявлена у 
87 участников нынешнего чем-
пионата из 681. 132 спортсмена 
уже выздоровели. Некоторые 
клубы в полном составе ушли 
на карантин, а матчи с их уча-
стием были перенесены. Одна-
ко приостанавливать соревно-
вания КХЛ не планирует.

Президент КХЛ Алексей Мо-
розов в интервью пресс-службе 
лиги заверил, что «обстановка 
неоднозначная, однако ситуа-
ция ни в коем случае не выхо-
дит из-под контроля».

— И здесь я хотел бы выра-
зить огромную благодарность 
нашим клубам, их руководите-
лям, которые с пониманием от-
носятся к происходящему, — от-
метил Морозов. — Выбывают 
игроки, в том числе и ведущие. 
Однако команды продолжают 
играть, привлекая молодежь и 
резервистов. КХЛ и клубы дела-
ют одно дело, где каждый пони-
мает свою меру ответственно-
сти и делает все от него завися-
щее, чтобы преодолеть наши 
общие трудности. На сегодняш-
ний день необходимости прио-
становки чемпионата нет.  

ТЕННИС Российские 
игроки узнали соперников 
по «Ролан Гаррос»

Мыслями
в Париже 

Артур Нанян

Накануне состоялась жеребьевка Открытого чемпио-
ната Франции («Ролан Гаррос») в мужском одиночном 
разряде. Турнир пройдет с 21 сентября по 11 октября.

Своих соперников узнали три сильнейших россий-
ских теннисиста. Даниилу Медведеву в первом круге 
будет противостоять венгр Мартон Фучович, Андрею 
Рублеву — представитель США Сэм Куэрри, а Карен Ха-
чанов встретится с поляком Камилом Майхржаком.

А накануне состоялись очередные матчи турнира в 
Гамбурге. Завершил выступление в турнире во втором 
круге Хачанов, проигравший в двух сетах Душану Лай-
овичу — 1:6, 2:6. Интересно, что за весь матч Карен взял 
лишь одну свою подачу. Встреча Рублева с Роберто Бау-
тистой-Агутом завершилась после подписания номера 
«РГ» в печать.  

БАСКЕТБОЛ 
В матче «Химок» 
и «Нижнего Новгорода» 
был установлен рекорд

Снайперские 
подвиги

Сергей Сокольский

Регулярный чемпионат баскетбольной Единой лиги 
набирает обороты. В очередной игровой день состоя-
лось три матча. Московский ЦСКА на старте уверенно 
разобрался в гостях с казахстанской «Астаной» — 
93:60, питерский «Зенит» одержал уже вторую победу, 
обыграв польскую «Зелену Гуру» — 83:74, а подмосков-
ные «Химки», наоборот, потерпели второе поражение.

Химчане уступили на выезде «Нижнему Новгоро-
ду» — 85:96. Конечно, от команды, которая уверенно 
возглавляла турнирную таблицу «регулярки» на мо-
мент остановки се-
зона 2019/20, жда-
ли более убедитель-
ного начала. Но 
трудно предъявлять 
серьезные претен-
зии «Химкам», учи-
тывая жесточайший 
кадровый кризис, с 
которым столкнул-
ся главный тренер 
команды Римас 
Куртинайтис. Как и 
в первом матче, химчане остались фактически без иг-
роков периметра: от травм восстанавливаются Алек-
сей Швед, Стефан Йович и Егор Вяльцев. Плюс перед 
игрой на тренировке травмировал палец Сергей Кара-
сев, сыгравший во встрече всего несколько минут.

— Одна из причин нашей победы — состояние «Хи-
мок», — сложную ситуацию соперника признал даже 
рулевой «Нижнего» Зоран Лукич. — Наверное, со Шве-
дом в составе игра сложилась бы по-другому.

Ну и химчанам не повезло, что выдающийся матч 
провели сразу два игрока хозяев, Антон Астапкович и 
Кейси Шеперд. Первый обновил персональный рекорд, 
набрав в первой половине матча 27 очков, а второй — 
рекорд всей лиги, настреляв в заключительной четвер-
ти 26 очков. Прежний ориентир составлял 23 очка за 
четверть и принадлежал Киту Лэнгфорду.

Вместе с перечисленными командами стартовать в 
чемпионате должен был и краснодарский «Локомотив-
Кубань», однако свои коррективы внес коронавирус. 
Из-за сложной эпидемиологической обстановки в 
«Локо» встречу краснодарцев с таллинским «Кале-
вом», намеченную на 23 сентября, пришлось перене-
сти на 11 октября. При этом матч с «Зеленой Гурой» 
должен состояться по расписанию — 26 сентября.  

ФУТБОЛ УЕФА одобрил использование больше трех замен до конца сезона

Правило пяти
Сергей Литвинов

И
сполнительный комитет 
Союза европейских фут-
больных ассоциаций 

(УЕФА) утвердил правило пяти 
замен в одной игре до конца ны-
нешнего сезона. Об этом инфор-
мирует официальный сайт орга-
низации.

Главной задачей подобного 
решения стало снижение трав-
матичности футболистов, вы-
нужденно пропустивших вну-
шительный отрезок времени. 
Клубам позволено совершать 
пять замен в матчах Лиги на-
ций, Лиги чемпионов и Лиги Ев-
ропы. Ранее Международный 
совет футбольных ассоциаций 
(ИФАБ) уже продлевал возмож-
ность действия больше трех за-
мен до лета 2021 года. При этом 
правило о числе игроков в заяв-
ке на поединок не изменилось: в 
списке могут числиться не 
больше 23 спортсменов.

Также УЕФА назвал условия, 
позволяющие командам со слу-
чаями заражения коронавиру-
сом выступать в еврокубках.

— Если у одного или несколь-
ких футболистов либо офици-
альных лиц клуба тест  на 
COVID-19 дал положительный 
результат, матч состоится в со-
ответствии с расписанием, если 
местные власти не потребуют, 
чтобы большая группа игроков 
или вся команда отправились на 
карантин. Если не менее 13 
спортсменов, зарегистрирован-
ных в списке А (включая хотя бы 
одного голкипера), могут выйти 
на поле, поединок должен прой-
ти в назначенную дату. Если до-
ступны менее 13 игроков, УЕФА 
оставляет за собой право пере-
нести встречу, — сообщается в 
пресс-релизе организации.

В качестве альтернативы 
клуб может выставить на поле 
футболистов, которые не были 

зарегистрированы в УЕФА в 
сроки, указанные в правилах. 
Однако сделать это можно толь-
ко при условии, что эти игроки 
должным образом зарегистри-
рованы в своей национальной 
ассоциации. Если нет возмож-
ности перенести матч, ответст-
венность за это несет клуб и ему 
будет засчитано техническое 
поражение со счетом 0:3.

Что касается еще одной на-
сущной темы — возвращения 
зрителей на трибуны, то, по сло-
вам президента УЕФА Алексан-
дера Чеферина, на данный мо-
мент никаких решений по допу-
ску болельщиков нет. «Слиш-
ком разнится ситуация с огра-
ничениями в странах», — пове-
дал Чеферин. 

Премьер-лига
На выходных состоятся мат-

чи девятого по счету тура рос-
сийской Премьер-лиги (РПЛ). 

Главный из них пройдет на Пес-
чаной, где в столичном дерби 
ЦСКА встретится с «Локомоти-
вом». 

В последний раз эти коман-
ды играли между собой в сере-
дине июля. Одолев армейцев 
(2:1), «красно-зеленые» забро-
нировали себе место в Лиге чем-
пионов и лишили ЦСКА всяче-
ских шансов на попадание в 
тройку. 

Если говорить о нынешней 
форме команд, то, безусловно, 
фаворитом стоит признать 
ЦСКА. Подопечные Виктора 
Гончаренко одержали три побе-
ды подряд и поднялись уже на 
третье место. Отличную форму 
набрал хорват Никола Влашич, 
надежен Игорь Акинфеев, да и 
новички клуба достаточно бы-
стро адаптировались к новой 
обстановке.

Ну а «Локомотив» пока нес-
табилен. Конечно, на команде 

сказался уход Миранчука. Плюс 
«красно-зеленым» не везет с 
травмами: на долгий срок вы-
был Дмитрий Баринов, не сыг-
рает с ЦСКА Гжегож Крыховяк. 
В общем, проблем у Марко Ни-
колича хватает. А тут еще и 
групповой этап Лиги чемпио-
нов все ближе.

Напомним: в таблице РПЛ 
лидируют «Зенит» и «Спартак» 
(по 17 очков), далее идут ЦСКА 
(16) и «Сочи» (15). У «Динамо», 
«Краснодара» и «Ростова» в ак-
тиве по 14 очков. 

Добавим, что накануне «Ро-
стов» провел матч третьего 
(предпоследнего) квалификаци-
онного раунда Лиги Европы 
дома против израильского 
«Маккаби» (Хайфа). Результат 
встречи стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать.  

АВТОСПОРТ На выходных в России пройдет десятый этап 
чемпионата «Формулы-1»

Сочи жмет на газ

Илья Соболев 

У
же сегодня в Олим-
пийском парке Сочи 
состоятся первые 
тренировочные зае-
зды в рамках десято-
го этапа чемпионата 
«Формулы-1», Гран-
при России. Квали-
фикация запланиро-

вана на завтра, ну а собственно 
гонка пройдет в воскресенье.

Нынешний Гран-при, седь-
мой по счету на «Сочи-Автодро-
ме», уже можно назвать особен-
ным. Во-первых, несмотря на 
непростую ситуацию с корона-
вирусом, это один из немногих 
этапов чемпионата, который 

пройдет в изначально заплани-
рованные сроки, те же, что и в 
прошлом году. Во-вторых, впер-
вые в этом сезоне гонка «Фор-
мулы-1» состоится при боль-
шом количестве зрителей. Тех-
нически болельщики были до-
пущены на трибуны еще на пре-
дыдущем этапе, проходившем 
на итальянской трассе в Муд-
желло. Правда, их было совсем 
немного, порядка трех тысяч че-
ловек. А вот в Сочи ожидается 
уже вполне полноценная 30-ты-
сячная аудитория. Это, конеч-
но, не аншлаг (в обычных усло-
виях трибуны в Олимпийском 
парке готовы принять в два раза 
больше людей), но уже сейчас 
можно говорить, что Гран-при 
России по атмосфере будет бо-
лее привычным, нежели первые 
восемь этапов, проходивших 
вообще без зрителей.

С таким бэкграундом, конеч-
но, хотелось бы увидеть что-ни-
будь особенное и в гонке. На-

пример, победителя не из «Мер-
седеса». Напомним, в предыду-
щие шесть лет в Сочи побежда-
ли только пилоты немецкой ко-
манды: четырежды британец 
Льюис Хэмилтон (2014, 2015, 
2018, 2019), по одному разу не-
мец Нико Росберг (2016) и финн 
Валттери Боттас (2017).

Хэмилтон, который с огром-
ным отрывом лидирует в общем 
зачете, и на этом Гран-при будет 
главным фаворитом. Если он 
выиграет, то повторит рекорд 
Михаэля Шумахера по количе-
ству побед. Сейчас у Хэмилтона 
их 90. По этому случаю в боксах 
«Мерседеса» будут работать со-
трудники компании, снимаю-
щей фильм о «Формуле-1».

Впрочем, не стоит думать, 
что Гран-при России такой уж 
предсказуемый, каким многие 
его и считают. Достаточно не-
скольких фактов, чтобы разбить 
этот стереотип. К примеру, в 
предыдущих шести гонках ни 

разу не повторялась тройка при-
зеров, причем независимо от по-
рядка занятых мест. Только два-
жды в Сочи побеждали пилоты, 
стартовавшие с первой позиции. 
Лишь два гонщика попадали в 
топ-10 во всех шести Гран-при.

Что касается основных кон-
курентов Хэмилтона, то обычно 
в первую очередь называют 
Ферстаппена, но вот вам еще 
один мистический факт: «Ред 
Булл», за который выступает 
голландец, еще ни разу не ока-
зывался на сочинском подиуме. 

Ну а нас, понятное дело, в 
первую очередь интересует наш 
Даниил Квят из «Альфа Таури». 
В нынешнем сезоне россиянина 
прямо-таки накрыла полоса не-
удач, однако в Муджелло наме-
тилась положительная динами-
ка. Квят благополучно избежал 
многочисленных аварий и фи-
нишировал седьмым. В Сочи его 
лучший результат — пятое место 
от 2015 года. Это, кстати, един-
ственный раз, когда российско-
му гонщику удалось набрать 
очки на домашней трассе. 

Сам Даниил настроен опти-
мистично: «Есть ощущение, что 
в последних гонках машина ста-
ла более конкурентоспособной. 
Мы прогрессируем. Борьба в 

средней группе очень плотная, и 
в обычных условиях мы совсем 
немного уступаем «Макларе-
ну», «Рейсинг Пойнт» и «Рено». 
Речь идет о небольших интерва-
лах, которые мы надеемся отыг-
рать в ближайшем будущем. Я 
считаю, что мы на верном пути».

Добавим, что в Сочи у рос-
сийских болельщиков будет 
возможность поболеть не толь-
ко за Квята. На выходных в 
Олимпийском парке пройдет 
также этап младшей серии 
«Формулы-2». В ней выступают 
сразу три наших соотечествен-
ника, и небезуспешно. Роберт 
Шварцман и Никита Мазепин 
занимают в общем зачете чет-
вертую и пятую строчки.  

А К Ц Е Н Т

В предыдущих шести сочинских гонках 
побеждали только пилоты «Мерседеса»

В матче с «Нижним Новгородом» «Химкам» пришлось играть 
без ряда ключевых игроков.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Управление по обращению с отхо-
дами» уведомляет о проведении общественных обсуждений 
экологической экспертизы проекта «Реконструкция полигона 
ТБО, в т.ч. ПСД». Объект расположен на земельном участке с 
кадастровым номером 65:02:0000046:747, общей площадью 
4 000 кв. метров, по адресу: 693000, Сахалинская область, 
г. Южно-Сахалинск, на горном склоне с ориентировкой севе-
ро-северо-восток вдоль автодороги на карьер «Известковый», 
приурочен к юго-западному склону.

Заказчик: Акционерное общество «Управление по обраще-
нию с отходами» ОГРН 1156501000336, адрес: 693008, РФ, 
 Сахалинская обл., г. Южно-Сахалинск, Коммунистический 
проспект 39В.

Исполнитель: ООО «Инстройпроект» в соответствии с усло-
виями контракта № 0461000001020000007 от 28.05.2020 г.

Цели намечаемой деятельности: обработка и захоронение 
ТКО.

Общественные обсуждения состоятся 27 октября 2020 года 
в 14.00 в большом зале Правительства Сахалинской области по 
адресу: г. Южно-Сахалинск, пр. Коммунистический, д. 39 
(4-й этаж).  

Ознакомиться с материалами можно с 25.09.2020 г. до 
26.10.2020 г. по адресу г. Южно-Сахалинск, Коммунистичес-
кий проспект 39В, каб. 420, с 9.00 до 17.00. Замечания и пред-
ложения принимаются в этот же срок по электронной почте 
d.krishchenko@aotko65.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Нынешний Гран-при России 
«Формулы-1» в Сочи станет 
уже седьмым по счету.

Личный зачет чемпионата 
«Формулы-1»

пилот команда очки

1.  Льюис 
Хэмилтон

Мерседес 190

2.  Валттери 
Боттас

Мерседес 135

3.  Макс
Ферстаппен

Ред Булл 110

4.  Ландо 
Норрис

Макларен 65

5.  Алекс
Албон

Ред Булл 63

..14.  Даниил 
Квят

Альфа Таури 10

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 сентября, суббота,
«Матч ТВ»
14.50 Гран-при России.

Квалификация

27 сентября, воскресенье,
«Матч ТВ»
14.00 Гран-при России. Гонка

Игрок «Нижнего» 
Кейси Шеперд 
набрал 26 очков 
за четверть — 
это рекорд лиги

Тем временем

Защита рефери Никиты Данчен-

кова официально попросила пе-

реквалифицировать дело об из-

биении судьи экс-футболистом 

сборной России Романом Широ-

ковым на покушение на убийст-

во. Об этом агентству правовой и 

судебной информации (РАПСИ) 

сообщил адвокат Александр Ост-

ровский.

— Мы отправили следствию заяв-

ление о нашем несогласии с ква-

лификацией уголовного дела. 

Просим переквалифицировать 

его на статью «Покушение на 

убийство», —  сказал Островский. 

Напомним, что Широков избил 

Данченкова в августе во время 

любительского матча. В отноше-

нии Романа возбудили дело по 

статье об умышленном причине-

нии легкого вреда здоровью. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

26 сентября, суббота,
«Матч ТВ»
19.30 «Сочи» — «Краснодар».

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.50 «Тамбов» — «Спартак».

Прямая трансляция.

16.25 «Зенит» — «Уфа».

Прямая трансляция.

27 сентября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.30 ЦСКА — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.50 «Арсенал» — «Ростов».

Прямая трансляция.

16.25 «Ахмат» — «Урал».

Прямая трансляция.

18.55 «Ротор» — «Рубин».

Прямая трансляция.

Использование пяти замен призва-
но помочь футболистам избежать 
травм.
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ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ. 964 СЛОВА

Москва +10...+21, перем. обл.

Санкт-Петербург +12...+19, перем. обл.

Анадырь 0...+3, снег

Архангельск +11...+19, перем. обл.

Астрахань +12...+27, ясно

Благовещенск  +8...+19, ясно

Владивосток +14...+19, дождь

Волгоград +11...+24, ясно

Воронеж +9...+26, ясно

Екатеринбург +2...+13, ясно

Иркутск +5...+19, перем. обл.

Казань +8...+17, перем. обл.

Калининград +13...+23, перем. обл.

Краснодар +12...+29, перем. обл.

Магнитогорск +3...+13, ясно

Мурманск +5...+15, дождь

Нижний Новгород +9...+22, ясно

Новосибирск +5...+11, дождь

Омск +4...+10, перем. обл.

Орел +10...+24, перем. обл.

Оренбург +5...+18, ясно

Пермь +3...+15, ясно

Ростов-на-Дону +13...+28, перем. обл.

Севастополь +15...+26, ясно

Симферополь +15...+26, ясно

Сочи +18...+27, перем. обл.

Тамбов +9...+23, перем. обл.

Тюмень +2...+11, ясно

Уфа +4...+15, ясно

Хабаровск +11...+19, перем. обл.

Челябинск +3...+13, ясно

Чита +2...+15, перем. обл.

Элиста +12...+27, ясно

Южно-Сахалинск +6...+17, перем. обл.

Якутск +1...+17, ясно

Ярославль +11...+20, перем. обл.

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ЧИТАТЕЛЯМ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»  —  НАСТОЯЩИМ И БУДУЩИМ
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ПЯТНИЦА
Погода ожидается ясная 
и теплая. Атмосферное 
давление — 751 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
На улице будет тепло, 
без осадков. Давление — 
752 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Будет облачно с проя-
снениями. Давление — 
755 мм ртутного столба.
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ПЕРСОНА Быть известным — значит уметь оставаться в одиночестве

Один на Один
Юрий Лепский

Г
еннадию Бочарову ис-
полнилось 85.

В случае Бочарова 
это скорее новость, чем 
старость. Он как и пре-
жде крепок, подвижен, 
сухощав. Предпочитает 
безукоризненно све-
жие белые рубашки, 

безукоризненно черную доро-
гую обувь, если галстук, то с 
элегантным итальянским уз-
лом, если пиджак — то аристо-
кратических линий.

У него, как и полвека назад, 
полно друзей, ему звонят гене-
ралы и министры, депутаты и 
популярные медиаперсоны, вы-
дающиеся летчики и не выдаю-
щие себя ничем бойцы невиди-
мого фронта. Он по-прежнему 
известен и популярен, как и во 
времена своей молодости. Ну, 
ладно-ладно, сегодня популярен 
чуть поменьше. Все-таки он на 
пенсии и пишет значительно 
реже, чем когда-то.

Когда-то он писал часто. В 
«Комсомолке», в «Литгазете», в 
«Известиях», в ТАССе, в «Рос-
сийской газете». Любая его пу-
бликация становилась событи-
ем, ее обсуждали, а автора зна-
ли в лицо. Он объездил весь мир, 
бывал в гостях у президентов и 
обитателей трущоб. К нему в го-
сти приезжал великий Габриэль 
Гарсия Маркес. Я и по сей день 
убежден в том, что Бочаров луч-
ший русскоязычный репортер 
ХХ века.

Он заботливый и любящий 
муж (обожает свою Таточку), 
фантастический дед и прадед. 
Он постоянно решает чьи-то 
проблемы, у него куча забот и 
дел. Ему редко удается оста-
ваться один на один с собой. 
Однако он понимает: время от 
времени это необходимо де-
лать, чего бы тебе это ни стои-
ло. И тогда, как в молодости, он 
закрывает за собой дверь каби-
нета, садится за свой старый 
стол со стопкой абсолютно чи-
стых листов бумаги. Так всякий 
раз начинается его самый чест-
ный и самый тяжелый поеди-
нок. Он должен уйти отсюда, 
написав текст, который будет 
совершеннее, чем этот абсо-
лютно чистый лист. А это озна-
чает, что он должен суметь во-
гнать в этот лист свой страх и 
восторг, свою ненависть и не-
жность, свой цинизм и беско-
нечную детскую доверчивость; 
он должен оставить на этом ли-
сте свои точные наблюдения, 
свои афористичные мысли, 
свою беспомощность и силу. 
Иногда он выходил из этого ка-
бинета пошатываясь, ему надо 
было восстановиться, он слиш-
ком много терял физически. Он 
знает, что за закрытыми дверя-
ми никто не в состоянии ему 
помочь, всякий раз он должен 
выдерживать этот поединок с 
чистым листом в одиночестве и 
побеждать, покуда есть силы. 
Пока он остается непобежден-
ным. Но я знаю, чего это ему 
стоит.

Не случайно девяносто про-
центов прочитанного им в сов-
ременных СМИ он называет 
компьютерной щебенкой. Сам 
он продолжает писать от руки.

Я уговорил его рассказать 
всего несколько эпизодов своей 
репортерской жизни, эпизодов, 
которые рождали волнение в ду-
шах его читателей, то же самое, 
что переживал и он сам, сумев-
ший без потерь передать эти 
чувства с помощью букв и слов, 
расставленных на бумаге пра-
вильно.  

НОЧЬЮ 
В ОТЕЛЕ «КАБУЛ»
Я нахожусь в 117-м номере отеля «Кабул»: плафон разбит, 
стены иссечены пулями, телефонный шнур выдернут из 
розетки. Недавно в номере был убит посол США в Афга-
нистане Адольф Дабс. В номер никого не поселяли. Я стал 
первым. Вечером 23 февраля 1980 года отель окружает 
орущая многотысячная толпа.

В огромном отеле — не более 20 человек. Дипломаты, 
журналисты, советники. Стрельба за окнами нарастает. 
Соседний отель «Пак» пылает, как стог  сена. Слышны 
истошные крики мужчин в тюрбанах и женщин в паран-
дже: «Аллах акбар! Шурави марг! Марг! Марг!» (Аллах ве-
лик, советским смерть! Смерть! Смерть!).

Связь с посольством не работает. Оружия нет. Афган-
ская охрана отеля сбежала. Надежды на спасение тают. 
Мы знаем: фанатики убивают медленно. Вначале пробьют 
ножами предплечья. Потом отрежут пальцы. Отрежут 
член. Пробьют глаза. Разрежут ноздри. Поруганной ста-
нет сама смерть неверного. У нас — одна граната. И мечта о 
мгновенной смерти. Но одной гранатой мгновенной смер-
тью всех не одаришь. Запах гари плотнее войлока. Плен. 
Плен. Внезапный топот ног. «Вот и всё», — думаю я. «Всё». 
Но это свои! Десантники бегут по широкому коридору, 
кривоногий майор, надрываясь, кричит: «В бэтээры! 
В бэтээры! Мятеж! Мятеж!»

С тех пор я усваиваю важнейшую вещь: если есть хоть 
одна минута — всё впереди. Меня впихивают в БТР. Через 
его триплекс вижу освещенные пожаром дувалы, мечети 
и бушующие толпы. Самый ожесточенный и массовый 
мятеж после ввода советских войск в страну в разгаре.

Остаток ночи провожу на посольском столе. Над голо-
вой, на стене, портрет Л.И. Брежнева. Вернувшись из му-
сульманского 1358 года в свой, христианский 1980-й, я 
ничего не испытываю. Только боль в жилах. Только боль 
в жилах. И личное прозрение: время течет не вдаль, по-
добно реке, а вертикально: снизу — вверх. И поднимает 
со дна всю муть и всю грязь. И всё зло. И несет это всё из 
эпохи в эпоху. Так будет всегда, пока есть низ и пока есть 
верх.

ВВЕРХ 
ПО ЛЕСТНИЦЕ 
С МАРКЕСОМ
В Москве Габриелю Маркесу и его супруге Мерседес выде-
лили правительственную «Чайку». Их приезда я ожидал к 
18.00. В эти же минуты оба лифта в моем подъезде замер-
ли. Остановились. Я жил на 16-м этаже. Сделал несколько 
звонков в Моссовет — срочный ремонт. С 15-летним сы-
ном спустились пешком в подъезд. «Чайка» остановилась. 
Габриель был весел и приветлив. К этому моменту мы 
были знакомы уже около трех лет. 

Шестнадцатый этаж! Сын предложил подняться на 
лифте соседнего подъезда. Там — через чердак и пожар-
ный люк — прямиком в наш подъезд. Автор «Ста лет 
одиночества», будущий Нобелевский лауреат вариант 
отверг. «Пошли».

54 года, тяжелая недавняя операция. Я испытывал 
ярость. Стыд. Бессилие.

В квартире, увидев накрытый стол, Мерседес сказала: 
«Габо! Впервые за все наше путешествие мы заработали 
свой ужин физическим трудом».

Чудесный вечер. Вниз спускались в начале двенад-
цатого ночи. Спускались пешком. Лифты оставались 
неподвижными. Габриель сказал: «Социализм». Ночью 
из моей головы не выходила одна из наших первых 
встреч.

...Прибрежное кафе. Берег тропической Атлантики. 
Между стволами сосен, бесшумно, словно испарения, 
двигаются люди. Восемь-десять человек. У каждого — тон-
кая палка с гвоздем на нижнем конце. Нагибаются, нака-
лывают на гвозди любой клочок бумаги, окурки, обертки 
от жвачки. Очищают прибрежную рощу. Спрашиваю у 
Габриеля: «Кто эти люди? Почему не похожи на других?» 
Маркес оглядывается, отвечает: «Недалеко отсюда психи-
атрическая больница. Они оттуда». Тихо помешанные 
проходят рядом с нами. Я думаю о том, что в мире, навер-
ное, еще никогда так опасно не сближались пульсирую-
щий интеллект гения и вакуумная пустота человеческого 
безмыслия.

МЭРИ ХЕМИНГУЭЙ
Я улетал из Боготы (Колумбия) в Нью-Йорк на встречу с 
вдовой классика американской литературы Эрнста Хе-
мингуэя — Мэри Хемингуэй. Маршрут пролегал над вода-
ми Карибского моря и Южной Атлантикой. То есть в так 
называемом Бермудском треугольнике.

После дозаправки в Барранкилье, «Боинг» авиакомпа-
нии «Авианка» взял курс на Нью-Йорк. Четыре часа над 
открытой водой.

На 20-й минуте полета правая плоскость самолета вне-
запно скользнула вверх. В следующую секунду «Боинг» 
удалось выровнять, но что-то случилось: курс был изме-
нен — мы возвращались в Барранкилью. Слив горючее, 
приземлились.

Ремонт занял около часа. Вылетели штатно, без откло-
нений. Но на той же 20-й минуте над морем «Боинг» снова 
задрал правое крыло. В следующую минуту экипаж уже 
разворачивал самолет на обратный курс. «Бермудский 
треугольник» нас не пропускал. Приземлились. Ремонт 
продолжался 4 часа. Стемнело. На этот раз мы входили в 
освещенный прожектором самолет, как в хорошо знако-
мый гроб королевского размера. Взлет прошел нормаль-
но. Я смотрел на часы. Ровно в 20 минут (!) восьмого пра-
вый двигатель осветился пламенем и стало ясно: двига-
тель горит. Экипаж предпринял попытку сбить пламя эво-
люциями, пассажиров вдавило в кресла, начались гибель-
ные завывания. «Боинг» с ревом несся к материку. Не 
приземлились, а грохнулись. В иллюминаторы хлынули 
струи хлорки — пожарные машины стояли вдоль всей по-
садочной полосы. Три спасения за полсуток — слишком 
много. Радости хватает только на два.

Через 10 часов, на новом, присланном из Боготы «Боин-
ге» мы уже без происшествий летели над ночной Атланти-
кой. Только ночью и только над океаном можно понять, как 
беспределен мир и как отчаян человек в своем движении. 

Встреча с Мэри Хемингуэй в ее новой нью-йоркской 
квартире продолжалась несколько часов. Тихий, спокой-
ный разговор о легендарной жизни с великим писателем. 
Подробное изложение разговора в «Комсомолке». 
Упрек — реакция знаменитой журналистки и вдовы на 
первый абзац моего материала: «Новогодняя елка за спи-
ной миссис Мэри сияла, как ее прошлое».

СТЮАРДЕССА 
НАДЯ КУРЧЕНКО
Информация ТАСС об угоне советского пассажирского 
самолета в Турцию облетела мир за считаные минуты. 
Члены экипажа ранены, бортпроводница убита. Самолет 
совершил аварийную посадку в Трабзоне. В тот же день я 
был командирован в Сухуми и оказался единственным 
журналистом на месте ЧП.

Стало ясно, как девушка погибла. С двумя пулевыми 
ранениями в бедро и грудь она до последней секунды со-
знания сражалась с двумя бандитами, которые рвались в 
пилотскую кабину. Ни тогда, ни позже, ни одним словом 
не было публично объяснено, почему нападение стало 
возможным. Но жизнь всегда короче правды. Все, что я уз-
навал о Наде в разговорах с летным составом аэропорта, 
тут же передавал в Москву. 

Мать Нади, Генриетту Ивановну, разыскали в Удмур-
тии: выезжайте в Сухуми. До Москвы она добиралась по-
ездом. В купе две девушки впервые приковали ее внима-
ние разговорами о драме над Черным морем, о гибели 
бортпроводницы. Но фамилии Нади не произносили. 
Сердце матери обожгло слово «бортпроводница». Но в 
Москве, по дороге с железнодорожного вокзала во Вну-
ково, откуда мать должна была вылетать в Сухуми, моло-
дой таксист увидел: с его пассажиркой что-то неладно. 
Парень сказал: «Что вы, мамаша, так мучаетесь. У дру-
гих вот горе посильней. Девчонке не было и 20, Наде 
Курченко, прямо в самолете убили». И протянул Генри-
етте Ивановне «Комсомолку» — газету с фотографией до-
чери и репортажем, отдиктованным мной из Сухуми.

...Десятки тысяч людей вышли на улицы Сухуми. Уто-
пающий в цветах и лучах солнца гроб с Надей стоял на 
площадке у драматического театра. Самолеты поднима-
лись с аэродрома, покачивали над городом крыльями в 
знак скорби и уходили в рейс. Я был рядом с гробом, под-
держивал под руку Генриетту Ивановну. Материнская 
боль — это охваченное огнем дерево. Резонанс сухумского 
репортажа о хайджекинге был ошеломляющим. Небеса 
мира еще не были так зримо забрызганы кровью — это был 
первый удар колокола.
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